
Хакерам 
подали 
машину
Приложения каршеринга 
проверили на безопасность

Мобильные приложения сер-
висов каршеринга могут быть 
подвержены многочисленным 
уязвимостям, говорится в ис-
следовании принадлежащей 
«Рос телекому» Solar Security. 
Так, по данным исследовате-
лей, примерно треть приложе-
ний на Android и почти все на iOS 
небезопасно хранят конфиден-
циальные данные пользовате-
лей. Пока киберпреступники ред-
ко атакуют такие приложения, 
но, учитывая, что в них необходи-
мо указывать данные банковской 
карты, можно ожидать появления 
нового вредоносного ПО, счита-
ют эксперты.

Компания Solar Security (принад-
лежит «Ростелекому») проанализи-
ровала 16 мобильных приложений 
для каршеринга, работающих в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, на наличие 
уязвимостей и составила рейтинг их 
безопасности. Основные риски свя-
заны с возможным похищением ак-
каунта, констатируют исследовате-
ли. При этом в среднем приложения 
для Android оказались защищены 
лучше, чем их аналоги под iOS. При-
нято считать, что iOS менее уязвима, 
чем Android, и дает злоумышленни-
кам меньше возможностей для ата-
ки, в результате разработчики под 
Android прикладывают больше уси-
лий для обеспечения защищенности 
приложений, поясняет руководи-
тель направления Solar inCode ком-
пании Solar Security Даниил Чернов.

Сканирование приложений по-
казало, что чаще всего в них встре-
чаются такие уязвимости, как сла-
бые алгоритмы хеширования, не-
безопасная реализация SSL, исполь-
зование незащищенного протоко-
ла передачи данных HTTP. Более по-
ловины приложений под Android 
уязвимы к атакам типа DoS и DNS 
spoofing. Примерно в трети случа-
ев наблюдается небезопасное хра-
нение конфиденциальных данных, 
в том числе паролей. Для iOS-версий 
приложений характерны слабый ал-
горитм шифрования, использова-
ние буфера обмена и небезопасная 
аутентификация. Кроме того, почти 
во всех рассматриваемых приложе-
ниях под iOS зафиксировано исполь-
зование незащищенного протокола 
HTTP и небезопасное хранение кон-
фиденциальных данных.
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За «Газпромом» ходят Цугом
Украина начала аресты имущества монополии в Европе
«Газпром» и НАК «Нафтогаз Украины», 
едва завершив четырехлетнюю тяжбу 
в Стокгольмском арбитраже, вступают 
в новый судебный конфликт — уже по вы-
полнению решений этого арбитража, ко-
торые оказались не в пользу российской 
компании. «Нафтогаз», пытаясь прину-
дительно взыскать $2,6 млрд, перешел 
к аресту имущества «Газпрома» в Евро-
пе, начав с акций проектных компаний 
«Северных потоков». По мнению юри-
стов, спор будет долгим и не должен по-
влиять на операционную деятельность 
этих структур, в том числе на постройку 
«Северного потока-2».

«Нафтогаз» начал процедуру принудитель-
ного взыскания с «Газпрома» $2,6 млрд, кото-
рые российская компания должна уплатить 
в соответствии с февральским решением Сток-
гольмского арбитража, с наиболее публично 
уязвимых активов — акций Nord Stream AG 
и Nord Stream 2 AG (им принадлежат соответ-
ствующие газопроводы из России в Германию). 
Обе компании зарегистрированы в швейцар-
ском кантоне Цуг, и, как утверждает «Нафто-
газ», местные суды уже «приняли меры» в отно-
шении акций, хотя и не уточняет какие.

Представитель Nord Stream 2 AG пояснил 

”
Ъ“, что 29 мая компания получила уведом-

ление о наложении обеспечительных мер, 
отметив, что на строительстве «Северного 
потока-2» это не скажется. В «Газпроме», ко-
торый владеет 51% в Nord Stream AG и 100% 
в Nord Stream 2 AG, заявили лишь, что знают 
о попытках «Нафтогаза» принудительно ис-
полнить решение арбитража в Швейцарии, 
но официальных уведомлений не получали.

Наложение обеспечительных мер означа-
ет, что «Газпром» не сможет отчуждать свои до-
ли в этих компаниях, отмечает управляющий 
партнер УК «Право и бизнес» Александр Пахо-
мов. Он уточняет, что дочерние структуры не 
могут отвечать своим имуществом по долгам 
материнской компании, к тому же решение 
суда не может ущемлять интересы других 
акционеров (в Nord Stream по 15,5% принад-
лежат Uniper и Wintershall, по 9% — Gasunie 
и Engie). Таким образом, счета обеих компа-
ний не должны быть заморожены, а операци-
онная деятельность останется незатронутой, 

в том числе строительство «Северного пото-
ка-2». Юрист добавляет также, что стоимость 
акций только Nord Stream (на проект потраче-
но €7,4 млрд), вероятно, в несколько раз пре-
вышает требования «Нафтогаза» и этот аргу-
мент может быть использован «Газпромом» 
для оспаривания обеспечительных мер.

«Арест» (в формулировках «Нафтогаза») 
или «заморозка» (как называют ситуацию 
в Nord Stream 2) не означает смены владель-
ца акций. Для этого требуется отдельное ре-
шение суда. Более того, акции, которые за-

морозил «Нафтогаз», находятся в залоге: 
в случае Nord Stream — в рамках банковско-
го проектного финансирования, в случае 
Nord Stream 2 — по кредитам финансирую-
щих проект Shell, Engie, Uniper, Wintershall 
и OMV. Юристы разошлись во мнении, мо-
жет ли «Нафтогаз» в итоге изъять заложен-
ное имущество. Александр Пахомов счита-
ет, что это будет сложно. Руководитель су-
дебной практики «Инфралекса» Юлия Кар-
пова говорит, что это возможно, но имуще-
ство перейдет обремененное залогом. Парт-
нер BGP Litigation Александр Ванеев полага-
ет, что у залогодержателя будет преимущест-
венное право получить акции по сравнению 
со взыскателем по арбитражному решению.

«Газпром» обязательно оспорит обеспе-
чительные меры, а также любые дальней-
шие действия «Нафтогаза», говорят собе-
седники 

”
Ъ“ в российской компании. Это 

будет долгий выматывающий процесс, ко-
торый «может продолжаться годами, по-
ка либо не будет пересмотрено или отме-
нено решение арбитража, либо 

”
Газпром“ 

не исполнит его, либо стороны не придут 
к некоему компромиссу», говорит госпо-
дин Пахомов. Юлия Карпова полагает, что 
без отмены решения арбитража «оспорить 
принудительное исполнение будет доста-
точно затруднительно».
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ФНС перемещает  
центры прибыли в РФ
Служба обобщила практику злоупотреблений 
льготами международных соглашений 

Как стало известно ”Ъ“, Федеральная 
налоговая служба (ФНС)  подготовила 
информационное письмо о практике 
пресечения неправомерного получения 
преференций по соглашениям об избе-
жании двойного налогообложения. Для 
получения права пользоваться льготами 
таких соглашений компаниям необходи-
мо доказывать, что они действительно 
инвестируют в российскую экономику, 
что их сделки обоснованны, а вовлече-
ние иностранных компаний базируется 
«на разумности выбора и обоснованнос-
ти предпринимательского риска».

Как следует из письма ФНС «О практике 
рассмотрения споров по применению кон-
цепции лица, имеющего фактическое пра-
во на доход (бенефициарного собственни-
ка)» (есть у 

”
Ъ“), по тяжбам, в которых нало-

говики заявляют о злоупотреблениях нор-
мами международных налоговых соглаше-
ний, уже сформирована заметная правопри-
менительная практика. Ее сложно назвать 
слишком комфортной для предпринимате-
лей, но активность ФНС в этой сфере опреде-

лена поручениями президента по програм-
ме деофшоризации экономики.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФНС, это уже второе 

письмо по данной теме. В основу сформиро-
ванных правовых позиций легло около 20 зна-
чимых споров. Новое письмо службы отража-
ет важные тенденции, уточняют в ФНС: оно ба-
зируется на принципе места экономического 
формирования центра прибыли. По словам со-
беседника в ФНС, споры иллюстрируют, что 
преференции не предоставляются, если сдел-
ки имеют целью перевод прибыли из-под на-
логообложения в низконалоговую юрисдик-
цию. «В этом случае концепция бенефициарно-
го собственника используется как универсаль-
ное средство борьбы со злоупотреблениями. 
Кроме того, суды дали четкую оценку экономи-
ческого присутствия — должны быть инвести-
ции в экономику той юрисдикции, в которой 
находится компания. Холдинговая деятель-
ность иностранной компании — получателя 
дохода из России должна иметь признак само-
стоятельности, быть активной»,— говорит он.

экономическая политика — с2

Все входы расписаны
Какие изменения ожидаются 
в администрации президента

По сведениям ”Ъ“, Владимир Путин 
уже на этой неделе может определить-
ся с кадровым составом руководст-
ва администрации президента (АП). 
Источники ”Ъ“ утверждают, что основ-
ной костяк сохранится, но будут и новые 
назначения: например, замдиректора 
ФСБ Дмитрий Шальков займет вакант-
ное место помощника президента— 
начальника контрольного управления, 
а полпред в Приволжском федеральном 
округе (ПФО) Михаил Бабич называет-
ся возможным сменщиком помощни-
ка президента, отвечающего за Южную 
Осетию, Абхазию и Украину. Будут и от-
ставки: Кремль могут покинуть несколь-
ко помощников и советников господи-
на Путина.

По информации нескольких источни-
ков 

”
Ъ“ в госструктурах, до конца этой не-

дели Владимир Путин может подписать 
указы, определяющие состав руководства 
АП. По их утверждению, ряд ключевых чи-
новников (к таким относятся глава АП Ан-
тон Вайно и его первые заместители Алек-
сей Громов и Сергей Кириенко) свои посты 
сохранят, а кадровые маневры могут затро-

нуть некоторых помощников и советников 
Владимира Путина. Собеседники 

”
Ъ“ пред-

полагают, что в отставку уйдут советник по 
экономическим вопросам Сергей Глазьев, 
помощник Юрий Ушаков (международное 
сотрудничество), а также Владислав Сурков 
(сотрудничество с СНГ, Абхазией и Южной 
Осетией, а также кураторство Украины). Со-
ветник президента по экономическим во-
просам едва ли будет востребован, считает 
высокопоставленный собеседник 

”
Ъ“ в ап-

парате правительства: взаимодействие го-
сподина Глазьева с финансово-экономиче-
ским блоком правительства оставляло же-
лать лучшего, а с учетом полномочий перво-
го вице-премьера Антона Силуанова «нуж-
ды в советах Глазьева не появится». «Я в этом 
(согласовании структуры АП.— 

”
Ъ“) не уча-

ствую, указ такой не пишу»,— заявил 
”
Ъ“ 

сам господин Глазьев, отказавшись от под-
робных комментариев.

Помощники куда более востребованы, го-
ворит источник 

”
Ъ“, близкий к АП, поэтому 

они замкнуты непосредственно на главу ад-
министрации. 
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Новые санкционные риски 
не оказали прямого негативно-
го воздействия на финансовую 
 систему РФ, констатирует ЦБ 
в обзоре финансовой стабильно-
сти за первый квартал 2018 го-
да, несмотря на выход части не-
резидентов из госдолга и рост 
волатильности на внешних рын-
ках. По расчетам ЦБ, кредитный 
рынок, видимо завершающий 
адаптацию к новым условиям, 
по-прежнему находится в восхо-
дящей фазе, причем Банк России 
продолжает ограничивать темпы 
роста его наиболее рискованных 
сегментов.

Очередной «Обзор финансовой 
стабильности» вчера в Банке России 
представила первый зампред ЦБ 
Ксения Юдаева. Отдельно в майском 
обзоре, преимущественно касаю-
щемся финрынков в первом квар-
тале, интересен анализ реакции на 
внешний шок — расширение США 
санкций против отдельных игроков 
в РФ. Однако на деле ЦБ подробнее 
анализирует внутренние риски фи-
нансовой системы РФ — они опре-
деляют тренды в большей степени, 

чем внешние шоки, и эндогенные 
риски, видимо, в будущем важнее.

Апрельское расширение санкций 
(вернее, завышенные их ожидания) 
привело к сокращению доли нерези-
дентов на рынке ОФЗ до 31%, прода-
жи госдолга составили около 100 мл-
рд руб., но потери от ухода нерези-
дентов оказались в итоге невелики 
— это сдвиг кривой доходности по 
ОФЗ на 20 процентных пунктов вниз 
(на пике — на 50–60 п. п.) и снижение 
капитализации Московской биржи 
на 1,5% (с пиком декапитализации в 
8,3% за сутки). Дефицита валютной 
ликвидности не наблюдалось, а физ-
лица выступали нетто-продавцом ва-
люты. Судя по всему, сыграли роль 
и многомесячный тренд на девалю-
тизацию депозитов, и наращивание 
физлицами расходов в ожидании не-
стабильности на финрынках — дол-
госрочные запасы наличных в РФ, 
видимо, по-прежнему в значитель-
ной степени хранятся физлицами в 
валюте. ЦБ, видимо, ожидал более 
сильного эффекта: 23 апреля регуля-
тор разрешил банкам не пересматри-
вать оценки по «санкционным» заем-
щикам до конца 2018 года.

В банковской сфере уже очевид-
но завершение двухлетней адап-
тации кредитного рынка к новым 
условиям — наиболее интересные 
ее моменты зафиксированы ЦБ в 
отчете. Так, в начале 2018 года ста-
билизировалась разница по новым 
кредитам и депозитам физлиц для 
крупных банков (по юрлицам она 
медленно растет со второго кварта-
ла 2017 года). Чистые процентные 
доходы по операциям с физлицами 
у банков в первом квартале год к го-
ду выросли более чем в полтора ра-
за, с юрлицами — сократились на 
четверть, в целом чистый процент-
ный доход банков в первом кварта-
ле год к году снизился. ЦБ отмечает 
также продолжение очень быстрого 
роста краткосрочных депозитов в 
общем их объеме — он начался еще 
в начале 2017 года, сейчас доля пре-
вышает 55%. Хотя однозначно нель-
зя предсказывать сокращение чи-
стых процентных доходов банков в 
связи с предстоящей нейтральной 
денежно-кредитной политикой ЦБ, 
регулятор скорее ставит на это, ссы-
лаясь на мировой опыт развиваю-
щихся рынков 2015–2017 годов. От-

метим, показатели по топ-30 и ме-
нее крупным банкам существенно 
расходятся.

Общее небольшое ухудшение ка-
чества кредитных портфелей бан-
ков с 1 октября 2017 года по 1 апре-
ля 2018 года в ЦБ полностью относят 
к санируемым банкам, оно концент-
рируется в основном в сфере строи-
тельства и недвижимости. По словам 
Ксении Юдаевой, это в значитель-
ной части реализовавшийся валют-
ный риск по кредитам, выданным 
до осени 2014 года. ЦБ констатирует 
рост кредитного портфеля темпами, 
сравнимыми с ростом ВВП, отмечает 
сокращение внешнего корпоратив-
ного долга к ВВП и продолжает оце-
нивать фазу кредитного цикла как 
положительную. Политика ограни-
чений ЦБ банков в наиболее риско-
ванных секторах рынка продолжает-
ся. Так, ускорение роста на рынке не-
обеспеченного потребкредита, где 
крупные банки достаточно актив-
но теснят специализированные,— 
уже свершившийся факт, в первом 
квартале сегмент рос на 14% год к го-
ду при темпах роста доходов населе-
ния в 5,8%. Второй постепенно пере-

гревающийся сегмент — ипотека, 
для нее ЦБ с января уже ужесточил 
требования по резервированию при 
первоначальном взносе менее 20%. 
В первом квартале тем не менее до-
ля таких кредитов составляла фанта-
стические 44%.

Риски прочих секторов в обзоре 
существенно ниже. ЦБ приводит си-
стематизированные данные по «па-
раллельной банковской системе» 
(shadow banking) в методологии Со-
вета по финансовой стабильности 
за 2014–2016 годы — сектор был до-
статочно стабилен и по объемам, и 
по структуре до 2016 года (3% всей 
финсистемы, 4,4 трлн руб.), в 2017 
году рос быстрее (на 5%, до 4,7 трлн 
руб.). По-прежнему главная его со-
ставляющая — лизинг, более 50% си-
стемы (в мире — 7%), и ЦБ продолжа-
ет настаивать на необходимости его 
мягкого регулирования. Еще один 
сегмент shadow banking, брокеров, 
ЦБ уже начал осторожно регулиро-
вать и планирует ввести для них по-
роговое значение аналога банков-
ского норматива Н27, краткосроч-
ной ликвидности.

Дмитрий Бутрин

Перегрев страшнее заморозков
ЦБ считает внутренние риски финансовой системы влиятельнее внешних

Прежде всего, что показано в пись-
ме, в такого рода делах суды предпо-
читают исходить из принципа прео-
бладания сущности над формой. Осво-
бождения или льготных ставок нало-
гов не стоит ждать тем, кто переводит 
доход резиденту другого государства, 
который фактически является под-
ставным лицом и бенефициаром до-
хода. Кроме того, указывает ФНС, со-
глашения об избежании двойного на-
логообложения не работают в случа-
ях, когда стоящие за предоставлением 
финансирования и выплатой дохода 
отношения не связаны с привлечени-
ем иностранного капитала в россий-
скую экономику, а все действия участ-
ников направлены лишь на создание 
удобного налогового режима.

ФНС доводит до своих региональ-
ных управлений и межрегиональ-
ных инспекций понимание того, что 
государство — источник дохода не 
обязано в силу международных со-
глашений отказываться от прав на 
его налогообложение только лишь 
потому, что он получен резидентом 
страны, с которой действует соглаше-
ние. Это касается как споров о право-
мерности применения самих льгот, 
так и схем по выводу средств в офшо-
ры. Главным в спорах с налоговика-
ми становится оценка деловой цели 
и правильной квалификации сделок.

Как следует из письма, подозри-
тельным ФНС считает и «искусствен-
ное привлечение» иностранной ор-
ганизации — резидента государст-
ва, с которым у РФ есть соглашение. 
Компании должны обосновывать 

необходимость совершения сделок 
с вовлечением иностранных струк-
тур, «а также предоставлять доказа-
тельства разумности сделанного вы-
бора и обоснованности предприни-
мательского риска». В случае созда-
ния иностранной компании рос-
сийским игроком особое внимание 
уделяется оценке ее финансово-хо-
зяйственной деятельности. Если на-
логовики не видят за ней предпри-
нимательской деятельности, они 
определят ее в качестве техниче-
ской. При этом только инвестиции 
в деятельность компаний группы не 
будут считаться самостоятельным 
предпринимательством.

Предпринимателям надо доказы-
вать самостоятельную деятельность 
и то, что получаемый доход исполь-
зуется для создания экономического 

центра прибыли в иностранном го-
сударстве или же что иностранный 
капитал действительно поступа-
ет в российскую экономику. Доход 
от оказания информационно-кон-
сультационных услуг, положитель-
ная курсовая разница от купли-про-
дажи валюты, доход в виде высокой 
процентной ставки по вкладам, ра-
зовая покупка привилегированных 
акций, владение акциями и долями 
аффилированных компаний при-
знаются несущественными. Кроме 
того, осуществление операций по 
приобретению долей компаний не 
признается подтверждением веде-
ния инвестиционной деятельнос-
ти в случае, если иностранная ком-
пания не принимает участия в дея-
тельности своих приобретений. «Пу-
стые» протоколы собрания совета 

директоров без конкретных дело-
вых целей и задач также считаются 
ФНС несущественными.

В качестве примеров ФНС на 
восьми листах приводит конкрет-
ные случаи злоупотреблений. Это в 
том числе сделки по делу ПАО «Вла-
димирская энергосбытовая компа-
ния» (купля-продажа доли в устав-
ном каптале через кипрскую ком-
панию и дальнейшая выплата ди-
видендов компании, зарегистриро-
ванной на Британских Виргинских 
островах); спор по делу ОАО «Шахта 

”
Полосухинская“» (передача собст-

венности на акции за пределы РФ), 
тяжба с ООО «Аукционная компания 

”
Союзпушнина“» (иностранная ком-

пания — получатель дивидендов вы-
ступала в качестве посредника).

Татьяна Гришина

ФНС перемещает центры прибыли в РФ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,57

процента составила в апреле 2018 года средневзвешенная ставка по ипотечным креди-
там в рублях, сообщил вчера ЦБ. Как отмечает регулятор, показатель в очередной раз обновил исто-
рический минимум, снизившись с 9,64% в марте. В условиях снижения ставок банки наращивали объ-
емы таких кредитов — за апрель заемщики получили почти 250 млрд руб. (рост 66,7% по сравнению с 
апрелем 2017 года). Отметим, по итогам года ожидается, что объемы выдачи ипотеки могут достигнуть 
2,5–2,8 трлн руб. Сейчас совокупная задолженность по ипотечным жилищным кредитам (по данным на 
апрель) составила 5,5 трлн руб., увеличившись за год на 20,2%.

ПРИБЫЛЬ

Чистый финансовый  
результат компаний  
растет, а рентабельность 
падает

Статистика Росстата показывает 
годовой рост чистого финансового 
результата организаций (не вклю-
чает малый бизнес, финансовые 
организации и госструктуры) 
на 4,7% в первом квартале 2018 
года. Основное увеличение прибы-
ли компаний до налогообложения 
пришлось на январь, в феврале 
показатель был ниже, а в марте — 
на уровне того же месяца 2017 
года (см. график). Если год назад 
чистый финрезультат (прибыль 
минус убыток) формировался 
из увеличения прибыли на 5,6% 
и убытков — на 8,6%, то в первом 
квартале 2018 года прибыль 
выросла на 3,6% при фактически 
неизменных убытках. Доля же 
прибыльных организаций за год 
сократилась на 0,7 процентного 
пункта (п. п.) — до 65,1%. Число 
банкротств в первом квартале 
текущего года увеличилось на 4% 

в годовом выражении, оценили 
в ЦМАКП (см. ”Ъ“ от 22 мая).

В отраслевом разрезе наиболь-
ший рост прибыли фиксируется 
в добыче полезных ископаемых 
(на 38,5%), конкретно — нефти 
и газа (70,3%). Однако доля убы-
точных компаний в секторе за год 
выросла на 1,8 п. п., до 61,8%. 
В обработке показатель увеличился 
лишь на 2,1%, после снижения 
на 15,6% год назад, а доля прибыль-
ных компаний снизилась до 66,9% 
против 67,7% в первом квартале 
2017 года. В сельском хозяйстве 
чистый финрезультат снизился на 
15% (в 2017 году — на 22,6%), 
а убыточными стали 23,6% предпри-
ятий (19,2% год назад). Статистика 
Росстата динамики прибыли в 
строительстве не наблюдает, так 
как в отрасли слишком много бан-
кротств, а Росстат сравнивает фин-
результат по сопоставимому кругу 
организаций. Впрочем, в первом 
квартале 2018 года в строительстве 
ведомство зафиксировало прибыль 
в 400 млн руб. (год назад — убыток 
в 9,5 млрд руб.) при неизменной 
доле убыточных компаний.

Заметим, что, по оценкам Цен-
тра развития ВШЭ, рентабельность 
в экономике (отношение прибыли 
к обороту) в целом в январе-
феврале 2018 года снизилась 
до 6,5% (минимум января-фев-
раля в последние четыре года) 
и, судя по статистике прибыли, 
продолжила снижаться. Лидировал 
добывающий сектор, где средняя 
рентабельность составляла 20%, 
а средний показатель в обработке 
был на уровне 5,9%, хотя двузнач-
ные результаты показывали химия 
(16,9%), металлургия (19,6%) и 
производство бумаги и бумажных 
изделий (16,2%).

Алексей Шаповалов

ЧИСТЫЙ ФИНАНСОВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ 
ОРГАНИЗАЦИЙ РФ (ТРЛН РУБ.)    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Минфин вчера впервые офици-
ально подтвердил, что с 1 ию-
ля масштабная реформа ин-
фраструктуры электронных 
госзакупок откладывается ми-
нимум до 2019 года. Власти не 
успевают отобрать для работы 
по закону 44-ФЗ уполномочен-
ные банки и торговые площадки, 
в том числе для закупок у мало-
го и среднего бизнеса (МСП). От-
сутствие нового пула операторов 
и финансовой модели их функци-
онирования делает невозможны-
ми закупки госкомпаний у МСП, 
говорят в Минфине. А отсроч-
ка же реформы потребует оче-
редных законодательных изме-
нений, что ставит под угрозу ее 
 реализацию.

Как сообщила 
”
Ъ“ пресс-служба 

Минфина, регулятор предложил Бе-
лому дому отложить минимум до 1 
января 2019 года запуск схемы по 
размещению на спецсчетах в упол-
номоченных банках средств постав-
щиков для обеспечения заявок на 
участие в госзакупках и закупках го-
скомпаний у МСП. Внедрить новую 
экономическую модель к 1 июля 
власти не успевают. 16 мая 2018 года 
Минфин внес в правительство про-
ект постановления об установлении 
требований к банкам, уполномочен-
ным открывать спецсчета, они иден-

тичны требованиям к банкам для 
размещения на депозитах средств 
бюджета, пояснили в Минфине (то 
есть пул банков де-факто отобран). 
Нерешенным остается вопрос о «тре-
бованиях, касающихся порядка вза-
имодействия банков и участников 
закупок», их предлагается устано-
вить с 1 января 2019 года, уточнили 

в Минфине, а не с 1 июля 2018 года, 
как ожидали участники рынка.

Напомним, 1 июля вступают в си-
лу поправки к закону о госзакупках 
(44-ФЗ), который вводит вместо бес-
платного участия поставщиков в 
электронных процедурах и финан-
сирования площадок за счет про-
центов от размещения на их счетах 

средств обеспечения заявок новую 
экономическую модель. Операто-
рам, отобранным для организации 
госзакупок, будет разрешено взи-
мать плату с победителя, но запре-
щено размещать на счетах средства 
поставщиков. Все участники торгов 
должны открыть для этого спецсчета 
в уполномоченных банках. Как вы-
яснилось вчера, новая финансовая 
модель будет применяться операто-
рами, которых правительство отбе-
рет по новым требованиям. «До на-
чала функционирования новых опе-
раторов электронные закупки про-
водятся на действующих в настоя-
щее время площадках с применени-
ем действующей финансовой моде-
ли»,— заявили в Минфине.

Таким образом, отбор операто-
ров, который также ожидался к 1 ию-
ля, может не проводиться вплоть до 
2019 года, когда должны быть утвер-
ждены требования по их взаимодей-
ствию с банками, и даже этот срок 
остается предметом острых дискус-
сий. Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
в опубликованном во время ПМЭФ 
докладе президенту предложил от-
ложить внедрение спецсчетов на 
два-три года. В докладе говорится, 
что у правительства «нет понима-
ния, как поставщики будут получать 
проценты за то время, пока деньги 
находятся на спецсчете», и какова 

будет стоимость открытия спецсче-
тов. 29 мая в письме Антону Силуа-
нову господин Титов просил отсро-
чить новый порядок хотя бы до 1 ию-
ля 2019 года, отметив, что интегра-
ция банков с операторами также по-
требует времени.

По оценке заместителя главы Фе-
дерального казначейства Анны Ката-
мадзе, к 1 июля к интеграции с Еди-
ной информационной системой за-
купок будут готовы все шесть дейст-
вующих операторов по 44-ФЗ, и с 1 
июля в действие вступит часть рефор-
мы, касающаяся электронных проце-
дур. В полном же объеме реформа бу-
дет реализована в 2019 году, подтвер-
дила она. В Минфине при этом 

”
Ъ“ со-

общили, что проведение электрон-
ных закупок у МСП должно осуществ-
ляться на «новых» операторах элек-
тронных площадок и возможность 
работы с действующими оператора-
ми в 223-ФЗ не предусмотрена.

Участники рынка отмечают, что в 
итоге операторы продолжат работу 
по менее жестким, чем предусмотре-
но для отбора, требованиям, а для от-
срочки вступающих в силу поправок 
к законодательству о закупках потре-
буются новые поправки, что может 
привести к продолжению пробук-
совки реформы

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Реформа закупок застряла на спецсчетах
Новые правила не заработают до 2019 года

Средневзвешенная ставка 
по ипотечным кредитам в России (%) 
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Затянувшаяся смена финансовой модели рынка госзакупок по-
ставила реформу сектора и курирующего ее заместителя главы 
Минфина Алексея Лаврова перед неразрешимой юридической 
проблемой   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Поправки трудно правятся
Госдума не спешит с введением ответственности 
за исполнение антироссийских санкций

Уголовная ответственность за со-
действие введению антироссий-
ских санкций может быть принята 
в весеннюю сессию, а поправки 
в Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП), пред-
усматривающие наказание за ис-
полнение санкций на территории 
РФ,— осенью. Какой будет фи-
нальная версия поправок, пока 
неизвестно, в Госдуме ждут офи-
циальной позиции правитель-
ства. Обсуждение постараются 
максимально затянуть, говорит 
источник ”Ъ“ в Госдуме. В биз-
нес-сообществе продолжают 
настаивать на недопустимости 
криминализации исполнения за-
падных санкций, а за содействие 
введению антироссийских санк-
ций, напротив, предлагают даже 
усилить ответственность.

Поправки в Уголовный кодекс, 
предусматривающие ответствен-
ность за исполнение на территории 
РФ антироссийских санкций, обсудят 
на совете по законотворчеству «во вто-
рой половине июня» после консуль-
таций с правительством, заявил вче-
ра Вячеслав Володин. Проект, приня-
тый в первом чтении 15 мая, предус-
матривает до четырех лет лишения 
свободы за действия или бездейст-
вие «в целях исполнения решения 
иностранного государства». Нака-
зание до трех лет предлагается вве-
сти и для граждан — за «умышлен-
ное содействие» введению антирос-
сийских санкций. Второе чтение бы-
ло отложено после критики проек-
та. О недопустимости его принятия 
заявили в Российском союзе про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП). Критиковали проект так-
же глава ВТБ Андрей Костин и глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс. Предсе-
датель думского комитета по консти-
туционному законодательству Па-
вел Крашенинников заявил 25 мая, 
что ко второму чтению предлагается 
оставить в УК только наказание за со-
действие введению санкций, а ответ-
ственность за соблюдение санкций 
перевести в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях (КоАП).

Поправки в КоАП могут быть вне-
сены в Госдуму в июне и приняты в 
первом чтении до конца весенней 

сессии (последнее заседание запла-
нировано на 19 июля), а окончатель-
но приняты будут уже осенью, сказал 
вчера господин Володин. При этом 
окончательного варианта поправок 
в УК и КоАП пока нет, добавил он.

Собеседник 
”
Ъ“ в Госдуме гово-

рит, что идея ввести ответственность 
за исполнение зарубежных санкций 
возникла после того, как «одной из 
компаний, находящейся под санк-
циями, отказались открывать счет в 
госбанке». Речь шла не об отказе ра-
ботать в Крыму, а именно о блокиро-
вании деятельности российской ор-
ганизации на территории РФ, гово-
рит источник 

”
Ъ“: было принято «по-

литическое решение пресечь такую 
практику на банковском и страхо-
вом рынке». Но к моменту внесения 
предмет регулирования закона сме-
стился в другую плоскость и проект 
«лишился своей изначальной цели»: 
было исключено упоминание ком-
мерческих организаций, добавилась 
ответственность для граждан, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Как заявила во вторник на заседа-
нии комитета СФ по конституцион-
ному законодательству сенатор Люд-
мила Нарусова, по предложенным в 
проекте нормам даже «президента РФ 
Владимира Владимировича Путина 
за решение о присоединении Крыма 
можно привлечь, потому что именно 
это действие вызвало основные санк-
ции». Закон может коснуться и мини-
стра обороны Сергея Шойгу «за опе-
рацию в Сирии, потому что это тоже 
вызвало санкции», добавила она. По-
литическая идея «наверное, правиль-
ная», считает сенатор, но формули-
ровка «расплывчатая». Из-за размы-
тости формулировок, наоборот, при-
влечь к ответственности не получит-
ся никого, полагает собеседник 

”
Ъ“. 

Аналогичная ситуация уже произош-
ла с законом о контрсанкциях, из ко-
торого к моменту принятия были 
исключены все конкретные положе-
ния (вчера закон одобрил СФ).

Глава комитета СФ по конститу-
ционному законодательству Андрей 
Клишас сказал 

”
Ъ“, что сейчас сена-

торы совместно с Госдумой работают 
над редакцией второго чтения. Он от-
метил, что не возражает против пере-
вода ответственности за исполнение 

антироссийских санкций в КоАП, но 
не исключил, что может быть вве-
ден принцип преюдиции (админис-
тративная ответственность при пер-
вом факте нарушения закона, а при 
повторном — уголовная). Бизнес-со-
общество не возражает, чтобы ответ-
ственность за исполнение санкций 
предусматривал КоАП, сказал 

”
Ъ“ 

Павел Крашенинников, отметив, что 
в Госдуме ждут официальную пози-
цию правительства. Из-за трудностей 
согласования доработку проекта по-
стараются максимально затянуть, го-
ворит источник 

”
Ъ“ в парламенте.

Глава «Деловой России» Алексей 
Репик считает норму об ответствен-
ности за содействие введению санк-
ций обоснованной, но полагает, что 
криминализация исполнения анти-
российских санкций «несет корруп-
циогенные риски». По его словам, по-
нятие действия (бездействия) в про-
екте «размыто и может трактовать-
ся исходя из прямой или косвенной 
заинтересованности соответствую-
щих лиц, в том числе в целях оказа-
ния давления на бизнес-структуры». 
Вместо этого господин Репик предла-
гает предусмотреть в Гражданском ко-
дексе положение, закрепляющее воз-
можность для тех, чьи права и закон-
ные интересы были нарушены, «тре-
бовать возмещения нанесенного им 
вреда». Свои предложения он вчера 
направил спикеру Госдумы.

Выводить «из-под уголовной от-
ветственности нужно весь бизнес, а 
не только финансовый сектор», ска-
зал 

”
Ъ“ вице-президент РСПП Алек-

сандр Варварин. В то же время он 
считает возможным сохранить уго-
ловную ответственность за содей-
ствие введению антироссийских 
санкций, причем в РСПП предлага-
ют прописать эту норму как «публич-
ные призывы» к принятию санкций. 
Аналогичной позиции придержива-
ются и в Ассоциации региональных 
банков России, где считают, что нака-
зание за содействие введению санк-
ций нужно даже «усилить — вплоть 
до приравнивания к госизмене», 
сказал вчера глава ассоциации, пред-
седатель думского комитета по фин-
рынку Анатолий Аксаков.

Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

Все входы расписаны

По сведениям 
”
Ъ“, новым курато-

ром международных вопросов в АП 
вместо господина Ушакова станет 
нынешний посол РФ в Китае Андрей 
Денисов (о его кандидатуре 

”
Ъ“ рас-

сказывал еще в октябре 2016 года), 
а на место господина Суркова пре-
тендует полпред президента в ПФО 
Михаил Бабич. РБК 11 мая сообщал 
о предстоящей отставке Владислава 
Суркова: источники издания утвер-
ждали, что у его команды был кон-
фликт с силовиками, в том числе от-
вечавшими за контрразведку на тер-
риториях ДНР и ЛНР. Один из собе-
седников 

”
Ъ“, близких к управле-

нию президента по социально-эко-
номическому сотрудничеству с госу-
дарствами СНГ, Абхазией и Южной 
Осетией (его возглавляет давний со-
ратник Владислава Суркова Олег Го-
ворун), утверждает, что «с начала это-
го года Сурков практически отошел 
от дел на этом направлении». Од-
нако оставит ли он свой пост, гово-
рить преждевременно с учетом важ-
ности участка работы, подчеркива-
ет он. При этом, как отмечает источ-
ник 

”
Ъ“, частично признанными ре-

спубликами на Кавказе уже факти-
чески занимается новая команда. 
Министерство по делам Северного 
Кавказа в мае после кадровой рота-
ции в правительстве возглавил Сер-
гей Чеботарев, с 2004 года работав-
ший в структуре АП, в том числе за-
местителем начальника управления 
президента по межрегиональным и 
культурным связям с зарубежными 
странами. На нынешнем посту, уве-
рен источник 

”
Ъ“, он будет действо-

вать в связке со своим прежним ру-
ководителем в АП Владимиром Чер-
новым (во время работы Сергея Ива-
нова в правительстве был руководи-
телем его секретариата).

В случае если господин Сурков уй-
дет, близкий к Кремлю собеседник 

”
Ъ“ наиболее вероятным кандида-

том на его место называет нынешне-
го полпреда в ПФО Михаила Бабича. 
Впрочем, отмечает он, на пост кура-
тора Украины могут назначить и си-
ловика: такой вариант можно будет 
рассматривать как знак того, что «на 
украинском направлении все плохо».

По одному из сценариев, на внеш-
неполитическом направлении воз-
можна еще одна важная перемена, 
утверждает собеседник в одном из 
федеральных ведомств. По этой вер-
сии экс-спикер Госдумы Борис Грыз-
лов, являющийся полномочным 
представителем России в контакт-

ной группе по урегулированию си-
туации на Украине, может перейти 
на пост полпреда президента в Цент-
ральном федеральном округе. Среди 
кандидатов, которых рассматривали 
на этот пост,— глава управления вну-
тренней политики президента Анд-
рей Ярин и экс-министр строитель-
ства и ЖКХ Михаил Мень, писала га-
зета «Ведомости». В окружении Бори-
са Грызлова сказали 

”
Ъ“, что не слы-

шали о предложении ему стать пол-
предом президента в ЦФО, подчерк-
нув, что «контактная группа остает-
ся приоритетным направлением». 
Несколько собеседников 

”
Ъ“ в руко-

водстве регионов ЦФО не слышали 
о предстоящем назначении нового 
полпреда. В МИДе не в курсе перехо-
да Бориса Грызлова на другую рабо-
ту: вчера он принимал участие в оче-
редной встрече контактной группы 
в Минске. По словам дипломатиче-
ских собеседников 

”
Ъ“, если инфор-

мация по этому поводу подтвердит-
ся, на деятельности трехсторонней 
контактной группы по урегулирова-
нию ситуации на Украине это не ска-
жется. Дипломаты напоминают, что 
с 27 апреля 2015 года специальным 
представителем России в группе яв-
ляется кадровый дипломат, бывший 
посол в Сирии Азамат Кульмухаме-
тов, который «прекрасно ориенти-
руется в проблематике украинско-
го кризиса». «Спецпредставитель — 
это рабочая лошадка. Он вникает во 
все детали и тонкости, проводит ли-
нию, определяемую полномочным 
представителем, который, в свою 
очередь, подотчетен уже руководст-
ву страны»,— пояснил 

”
Ъ“ собесед-

ник в МИД РФ.
Контактная группа, в которую 

входят представители Москвы, Ки-
ева и ОБСЕ, начала работу в июне 
2014 года на фоне интенсивных бо-
ев на востоке Украины. В перегово-
рах принимают участие и предста-
вители самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР. Киев, впрочем, не признает 
их стороной переговоров и называет 
группу исключительно «трехсторон-
ней». У Москвы другой подход: рос-
сийские дипломаты избегают слова 
«трехсторонняя», считая ДНР и ЛНР 

ее полноценными участниками. Из-
начально в состав контактной груп-
пы входили Михаил Зурабов, Лео-
нид Кучма и Хайди Тальявини от ОБ-
СЕ. В апреле 2015 года господин Зу-
рабов был заменен Азаматом Куль-
мухаметовым. Летом того же года го-
спожу Тальявини сменил австрий-
ский дипломат Мартин Сайдик. 26 
декабря 2015 года Владимир Путин 
подписал указ о назначении Бориса 
Грызлова полномочным представи-
телем РФ в контактной группе. Ин-
формированный дипломатический 
источник 

”
Ъ“ говорит, что позиция 

полпреда была введена по просьбе 
украинской стороны. По его словам, 
делегировать в группу политическо-
го тяжеловеса господина Путина по-
просил Петр Порошенко: «Порошен-
ко просил повысить уровень, чтобы 
Кучма (экс-президент Украины Лео-
нид Кучма представляет Киев в кон-
тактной группе.— 

”
Ъ“) не обижался».

Наконец, в АП будет занята од-
на из самых важных вакансий, по-
явившаяся после перехода на рабо-
ту в Белый дом помощника прези-
дента—главы контрольного управ-
ления Константина Чуйченко. Этот 
пост может занять статс-секретарь—
замдиректора ФСБ Дмитрий Шаль-
ков — об этом 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, близкие к Госдуме, а также со-
беседник в руководстве одного из си-
ловых ведомств. Он считается чело-
веком, близким к председателю СКР 
Александру Бастрыкину: по крайней 
мере именно с должности руководи-
теля главного военно-следственного 
управления комитета генерал-пол-
ковник юстиции Шальков перешел в 
2015 году на работу в ФСБ, став един-
ственным «невоенным» сотрудни-
ком спецслужбы (остальные замести-
тели имеют воинские звания). Ново-
му главе управления придется, ско-
рее всего, подбирать кадры, посколь-
ку вслед за господином Чуйченко 
уже перешел замглавы контрольно-
го управления Анатолий Кириенко.

Иван Сафронов,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Елена Черненко,  
Владимир Соловьев

Врио губернаторов 
нашли в регионах
Президент назначил руководителей 
Алтайского края и Амурской области

Владимир Путин отправил в до-
срочную отставку губернатора 
Алтайского края Александра Кар-
лина, который руководил реги-
оном 13 лет. В крае объяснили 
его уход «кризисом во власти». 
Врио главы назначен председа-
тель правительства Краснояр-
ского края Виктор Томенко. Крас-
ноярские политики называют его 
«профессионалом», отмечая, что 
ожидали его повышения в долж-
ности. Вчера же президент на-
значил врио главы Амурской об-
ласти советника корпоративного 
университета компании СИБУР, 
бывшего министра экономики 
области Василия Орлова. Пост 
губернатора стал вакантным по-
сле назначения Александра Коз-
лова министром строительства 
в правительстве.

Александр Карлин объявил об 
уходе в отставку на вчерашнем за-
седании регионального правитель-
ства. «Я обратился с личным пись-
менным заявлением к Владимиру 
Путину с просьбой о моей отставке. 
Алтайский край — регион социаль-
ной и политической стабильности, 
убежден, что глава государства наде-
лит полномочиями врио достойно-
го специалиста»,— сказал он, не на-
звав причин отставки. Господин Кар-
лин был одним из первых губерна-
торов-назначенцев. Он занял пост 
в 2005 году после гибели избранно-
го главы края Михаила Евдокимова. 
До этого Александр Карлин работал 
начальником управления админис-
трации президента по вопросам го-
сударственной службы. На выборах 
в 2014 году он набрал 72,97%. Оче-
редные выборы должны были прой-
ти в 2019 году. 

Выборы в крае не раз критикова-
ла глава Центризбиркома (ЦИК) Эл-
ла Памфилова. Она упрекала крае-
вые власти в организации аномаль-
но высокого досрочного голосова-
ния (27% от всех избирателей) на вы-
борах в гордуму Барнаула в сентябре 
2017 года. В декабре глава ЦИКа гро-
зила доложить Владимиру Путину о 
нарушениях при подготовке прези-
дентских выборов в регионе. В мар-
те господин Путин получил в крае 
один из самых низких результатов 
по стране — 64,6% (в целом по стра-
не — 76,6%), кандидат от КПРФ Па-
вел Грудинин набрал 23,7% (по стра-
не — 11,8%).

«Александр Карлин, хоть и был 
выходцем из Алтайского края, дол-
гие годы работал в Москве, и связи 
с регионом у него не было. Его все 
расценивали как 

”
человека из Мо-

сквы“. За 12 лет его руководства ре-
гионом его семья так и не перееха-
ла в край, так что ощущение времен-
щика в отношении Александра Кар-
лина оставалось у многих»,— сказал 

”
Ъ“ лидер фракции ЛДПР в заксобра-

нии Владимир Семенов. По словам 
главы краевых коммунистов Марии 
Прусаковой, в КПРФ «сделали все, 
чтобы произошла эта отставка». «Вы-
борную кампанию на этом строи-
ли, чтобы продемонстрировать кри-
зис во власти в регионе. И президент 
услышал жителей края»,— сказала 
она. По словам политолога Алексан-
дра Кынева, «перемены в Алтайском 
крае назрели». «Управляла пожилая, 
инертная номенклатура, управле-
ние было неэффективным на фоне 
политической жесткости. Результа-
ты власти на выборах были достаточ-
но низкими при больших фальсифи-
кациях»,— объяснил он.

Врио главы Алтайского края на-
значен «варяг» — и. о. главы прави-
тельства Красноярского края Вик-
тор Томенко, выходец из структур 
«Норникеля». В 2012 году он возгла-
вил правительство края, сохранил 
пост после того, как губернатором 
стал Виктор Толоконский. По сло-
вам полпреда президента в Сибир-
ском федеральном округе Сергея 
Меняйло, Виктор Томенко «перерос 

должность председателя правитель-
ства и достоин того, чтобы руково-
дить регионом». 

«Последние несколько месяцев 
Виктор Томенко завершал учебу в ка-
дровом резерве администрации пре-
зидента. Я понимал, что рано или 
поздно он 

”
вырастет“ и уйдет. Для 

Красноярского края это потеря»,— 
сказал 

”
Ъ“ вице-спикер красноярско-

го заксобрания от ЛДПР Алексей Ку-
леш. Он подчеркнул, что Алтайский 
и Красноярский края имеют «раз-
ные культурные традиции», и новый 
пост для Виктора Томенко — «про-
фессиональный риск, но и возмож-
ность роста». Один из депутатов зак-
собрания заявил 

”
Ъ“, что уход Викто-

ра Томенко из правительства регио-
на пойдет только на пользу краю, по-
скольку «на обоснованную критику 
он не реагировал». Опыт господина 
Томенко «делает его профессиона-
лом, и ему по плечу задачи, которые 
будут стоять перед ним в качестве 
руководителя региона», уверен гла-
ва красноярского отделения «Еди-
ной России» Алексей Додатко. Влади-
мир Семенов сказал 

”
Ъ“, что общест-

венно-политическая ситуация в Ал-
тайском крае «непростая»: «Возмож-
но, человек извне сможет принять 
правильные шаги по консолидации 
всех сил в регионе». 

Политолог Ростислав Туровский 
назвал господина Томенко «жест-
ким менеджером». «Местные элиты 
могут сопротивляться, но он смо-
жет справиться. Команда Карлина 
скомпрометирована (против ря-
да бывших чиновников возбужде-
ны уголовные дела.— 

”
Ъ“), поэтому 

стоит ожидать чисток в региональ-
ном правительстве»,— прогнозиру-
ет эксперт.

Пост губернатора Амурской об-
ласти стал вакантным после назна-
чения Александра Козлова минист-
ром строительства в правительстве 
РФ 18 мая. Врио главы региона стал 
советник корпоративного универси-
тета компании СИБУР, экс-министр 

экономики области Василий Ор-
лов. «Так как я несколько лет (с 2014 
по 2016 год.— 

”
Ъ“) состоял в прези-

дентском резерве, то ожидал, что ме-
ня могут призвать на госслужбу. Но 
то, что меня направили в Амурскую 
область, стало большой неожидан-
ностью и радостью»,— заявил он. 
Источник 

”
Ъ“ утверждает, что СИ-

БУР назначение господина Орлова 
не лоббировал. По его словам, госпо-
дин Орлов СИБУР воспринимал как 
«перевалочный пункт»: «Он видит се-
бя как фигуру скорее политического 
масштаба, чем как менеджера». 

Спикер амурского заксобрания 
Константин Дьяконов назвал госпо-
дина Орлова «амурчанином со зна-
нием проблем региона»: «От такого 
назначения область только выигра-
ет». По словам главы обкома КПРФ 
Романа Кобызова, «Орлов знает об-
ласть, знает экономику»: «Ему не 
придется тратить время на то, чтобы 
разобраться в проблемах. И это наш 
земляк. Минус — то, что он едино-
росс. А значит, будет продвигать по-
литику партии, будет не свободен в 
кадровых решениях».

«Амурская область — регион с 
конкурентными традициями на вы-
борах. Крупного 

”
варяга“ туда най-

ти не удалось, территория не самая 
привлекательная, у мелкого 

”
варя-

га“ были бы проблемы на выборах. 
Поэтому искали приемлемую мест-
ную кандидатуру»,— считает Рости-
слав Туровский. 

По сведениям 
”
Ъ“, больше губер-

наторских отставок до осенних вы-
боров не будет. Александр Кынев 
назвал нынешнюю волну назначе-
ний губернаторов «достаточно удач-
ной». «По сравнению с прошлой 
центр опирается на региональные 
кадры, а не на федеральные»,— за-
ключил он. 

Оксана Павлова,  
Татьяна Косачева,  
Новосибирск;  
Андрей Перцев,  
Екатерина Гробман

Назначением врио глав Алтайского края Виктора Томенко 
(вверху) и Амурской области Василия Орлова  
Кремль завершил весеннюю ротацию региональных кадров  
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Его поздравляет министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров:

— Алексей Алексеич — медийный кумир.
Громов грянет — в момент перекрестится мир.
И рассыпятся фейки, как карточный дом,
Только голые факты воспрянут кругом.
Биографией ярок: начав с октябрят,
В МГУ возглавляет он оперотряд.
Ну а с опытом этим, смышлен, деловит,
Был немедля замечен и двинулся в МИД.
Всем известно, что полнится слухом земля:
Вот уже пригляделись к нему из Кремля…

Он с тех пор развивает медийный простор,
Расширяет народам земли кругозор.
Наша правда за ним — как за прочной стеной.
Никогда не пропустит стандартик двойной.
Он Отечеству служит, себя не щадя,
Ну а сам просит малость — грибного дождя.
Чтобы в редкие даты подарком судьбы
На денечек сорваться в леса по грибы.
Пусть всегда будет белых корзина полна,
И пусть канет медийная в Лету война.
Но при всех вариантах с азартом твоим
Мы ведь в этой войне все равно победим!

Сегодня исполняется 58 лет первому заместителю  
руководителя администрации президента Алексею Громову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В случае если господин Сурков уйдет, 
близкий к Кремлю собеседник 

”
Ъ“  

наиболее вероятным кандидатом  
на его место называет нынешнего  
полпреда в ПФО Михаила Бабича
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Как стало известно ”Ъ“, защита 
бывшего вице-президента «Рос-
госстраха» (РГС) Сергея Хачату-
рова обратилась за поддержкой 
к уполномоченному при прези-
денте РФ по правам предприни-
мателей Борису Титову. Адвокат 
Алексей Мельников в обращении 
настаивает, что инкриминируе-
мое бизнесмену деяние — якобы 
имевшее место хищение акций 
ПАО «Росгосстрах» при передаче 
активов страховой компании бан-
ку «Открытие» — относится к сфе-
ре предпринимательства, а пото-
му арест господина Хачатурова 
является нарушением закона. 
Кроме того, защита предприни-
мателя считает, что показания 
следствию должны дать руково-
дители и сотрудники Центробан-
ка, курировавшие большую сдел-
ку по передаче «Росгосстраха», 
прежде всего ту ее часть, в свя-
зи с которой к Сергею Хачатурову 
возникли вопросы у следствия.

По данным 
”
Ъ“, обращение к Бо-

рису Титову адвокат Сергея Хачатуро-
ва направил в конце минувшей неде-
ли. Офис бизнес-омбудсмена уже за-
просил дополнительные документы, 
связанные с возбуждением дела и аре-
стом. Напомним, предпринимателям 
Сергею Хачатурову и Надежде Кле-

пальской следственное управление 
ФСБ инкриминирует хищение иму-
щества путем присвоения (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). По версии следствия, обвиняе-
мые в процессе передачи активов РГС 
банку «Открытие» незаконно реализо-
вали часть акций ПАО «Росгосстрах», 
находившихся в уставном фонде фир-
мы «РГС-Активы», а полученными 
средствами «распорядились по свое-
му усмотрению».

Дело в отношении господина Ха-
чатурова, по данным его адвокатов, 
было возбуждено по заявлению гла-
вы «Открытия» Михаила Задорно-
ва, между тем «Открытие» потерпев-
шим по делу пока не проходит. Точ-
ный ущерб следствие также не назы-
вает. Предполагается, что речь идет о 
сумме не менее 1 млрд руб. В рамках 
расследования были арестованы цен-
ные бумаги и деньги Сергея Хачатуро-
ва на общую сумму $72 млн. 18 апреля 
Лефортовский суд поместил господи-
на Хачатурова в СИЗО, а госпожу Кле-
пальскую — под домашний арест.

«Действия генерального директо-
ра ООО 

”
РГС-Активы“, владельца дан-

ной компании Хачатурова С. Э., ко-
торые следствие считает преступны-
ми, выразились во внесении акций в 
уставный капитал организации, а так-
же реализации их посредством бир-
жевой сделки, что объективно их ха-

рактеризует как относящиеся к сфере 
предпринимательской деятельнос-
ти»,— говорится в обращении к биз-
нес-омбудсмену. Защита также указа-
ла на наличие у господина Хачатуро-
ва на иждивении двоих детей, деся-
ти и четырех лет, а также наличие по-
стоянного места жительства, его без-
упречную репутацию и «отсутствие 
иных обстоятельств, позволяющих 
в виде исключения заключать пред-
принимателей под арест». В совокуп-
ности эти обстоятельства, резюмиро-
вал адвокат Мельников, не давали за-
конных оснований для решения об 
аресте бизнесмена.

Кроме того, в обращении указано, 
что с момента якобы совершенного 
господином Хачатуровым преступле-
ния до его ареста прошло более вось-
ми месяцев, однако за это время он 
не предпринимал попыток скрыть-
ся, оказать давление на сотрудников 
подчиненных ему структур или унич-
тожить доказательства. Бизнесмен не 
раз выезжал с семьей за границу и 
каждый раз возвращался, а задержа-
ли его в центре Москвы, а не на гра-
нице с Украиной, куда он, как счита-
ет следствие, якобы собирался уехать.

«Борис Титов активно отстаивает 
права предпринимателей, подвер-
гающихся незаконному уголовному 
преследованию,— пояснил 

”
Ъ“ адво-

кат Сергея Хачатурова Алексей Мель-
ников.— Поэтому мы рассчитываем 
на его поддержку. Считаем, что дан-
ная ситуация должна стать предме-
том рассмотрения на постоянной 
межведомственной рабочей группе 
по защите предпринимателей с уча-
стием Генеральной прокуратуры».

Помимо помощи от господина 
Титова, по данным 

”
Ъ“, защита пред-

принимателя рассчитывает, что по-
казания следствию должны дать быв-
ший владелец банка «Открытие» Ва-
дим Беляев, а также сотрудники Цен-
тробанка. Напомним, что при аресте 
господин Хачатуров сообщил, что 
соглашение о передаче активов РГС 
банку «Открытие», основным акцио-
нером которого на тот момент являл-
ся господин Беляев, предусматрива-
ло, что пакет акций страховой компа-
нии (немногим более 3%) остается у 
старых владельцев. Именно этот па-
кет, отмечают представители Сергея 
Хачатурова, и был внесен им в устав-
ный фонд ООО «РГС-Активы», а позже 
через биржу продан банку «Траст», са-
нированному «Открытием», за 6 мл-
рд руб. «Все эти сделки контролиро-
вались Центробанком,— сказал 

”
Ъ“ 

Алексей Мельников.— Мало того, 
продажа акций и была совершена в 
августе 2017 года потому, что регуля-
тор потребовал это сделать в целях 
консолидации акций РГС у 

”
Откры-

тия“, которое затем само попало под 
санирование. 

”
Траст“ на момент по-

купки акций имел отрицательный 
капитал и без согласия Центробанка 
не мог заключить сделку, поэтому все 
ее детали находились под присталь-
нейшим контролем ЦБ». Господин 
Мельников считает, что нынешнее 
руководство банка «Открытие» вво-
дит в заблуждение следствие, утвер-
ждая, что Сергей Хачатуров действо-
вал незаконно: «Обвиняемый дейст-
вовал в рамках полномочий дирек-
тора и собственника, распоряжаясь 
имуществом принадлежащей ему на 
100% организации». В пользу этого ут-
верждения, говорит Алексей Мель-
ников, свидетельствует и наличие 
вырученных денег на арестованных 
счетах организаций господина Хача-
турова. «Это и есть те средства, кото-
рые он получил за акции, за вычетом 
примерно миллиарда рублей, запла-
ченных в качестве налога,— пояснил 
господин Мельников.— Сергей Хача-
туров их не прятал, не выводил че-
рез однодневки или офшоры. Это его 
собственные деньги, законно полу-
ченные в результате продажи своих 
же акций. Поэтому до сих пор оста-
ется непонятным, о каком хищении 
может идти речь. В материалах дела 
ответа на этот вопрос тоже нет».

Александр Игорев

В Красноярске к 13 годам коло-
нии приговорена бывший глав-
ный бухгалтер управления МВД 
России «Красноярское» Надежда 
Николаева, которая похитила 
130 млн руб., выделенных на зар-
плату полицейским. Часть много-
миллионного ущерба возместят 
за счет продажи шуб и других на-
рядов, в которых любила щего-
лять госпожа Николаева.

В Красноярске завершился долгий 
судебный процесс по делу о хищени-
ях в городском управлении МВД. В 
2012 году в полиции города была про-
ведена масштабная ревизия. Осно-
вываясь на ее выводах, управление 
Следственного комитета РФ (СКР) по 
Красноярскому краю возбудило дело 
о хищении свыше 130 млн руб., выде-
ленных из федерального и краевого 
бюджетов на зарплату полицейским. 
На период проверки все сотрудники 
финансовой службы городской поли-
ции были отстранены от работы.

Главному бухгалтеру горуправле-
ния МВД Надежде Николаевой, ко-
торой незадолго до этого присвоили 
звание подполковника, предъявили 
обвинение в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и более 
чем по 200 эпизодам служебного под-
лога (ч. 1 ст. 292). Как указывается в 
материалах СКР, она необоснованно 
списывала по авансовым отчетам на 
выдачу зарплаты полицейским сум-
мы, которые не были подтверждены 
подписями получателей в платеж-
ных ведомостях. В мошеннической 
схеме, по версии следствия, оказа-
лась замешана и ведущий бухгалтер 
горуправления МВД Лариса Медиев-
ская, которой инкриминировали те 
же статьи Уголовного кодекса.

Для возмещения многомиллион-
ного ущерба следователи приняли 
обеспечительные меры. По их хода-
тайству суд наложил арест на имуще-
ство госпожи Николаевой и ее родст-
венников — пять квартир, одна из ко-
торых в Москве на Рублевском шос-
се, место на подземной автопарков-
ке, автомобиль Toyota RAV4, а также 

восемь шуб и меховых полупальто. 
Их стоимость была оценена экспер-
тами в 20 млн руб.

Тогда задерживать госпожу Нико-
лаеву не стали. С нее взяли обязатель-
ство о явке к следователю и отпусти-
ли. Главбух успешно обжаловала не-
справедливое, на ее взгляд, увольне-
ние и даже добилась компенсации 
«за вынужденный прогул» в размере 
120 тыс. руб. В ответ силовики обра-
тились в суд с ходатайством о ее от-
странении от должности, которое бы-
ло удовлетворено.

В феврале 2014 года многотомное 
дело (одно только обвинительное за-
ключение составило 30 томов) посту-
пило в Центральный райсуд Красно-
ярска. Летом 2017 года бывшая глав-
бух не явилась на одно из заседаний, 
и по прошению гособвинителя ее взя-
ли под стражу. Надежда Николаева и 
Лариса Медиевская, для которых про-
курор запросил соответственно 14 и 5 
лет лишения свободы, просили снять 
с них все обвинения. По мнению быв-
шего главбуха горупрвления МВД, 
следствие и прокуратура так и не ра-
зобрались, кто на самом деле похитил 
деньги. Она полагает, что обвинение 
опирается на недостоверные показа-
ния ее бывших подчиненных, и про-
сила суд не брать их во внимание.

В среду по делу вынесли приго-
вор. Суд огласил только вводную и 
резолютивную часть решения. Как 
сообщили в следственном управле-
нии, госпоже Николаевой он назна-
чил 13 лет лишения свободы в коло-
нии общего режима. В качестве до-
полнительного наказания экс-глав-
буха лишили звания подполковника. 
Госпоже Медиевской присудили пять 
лет условно. По данным пресс-служ-
бы суда, удовлетворен гражданский 
иск к обвиняемым. 121 млн руб. взы-
скан с обеих финансисток солидарно 
и 9 млн руб. с Надежды Николаевой 
лично. Большая часть арестованного 
имущества по решению суда обраще-
на в счет возмещения ущерба.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Бухгалтер расплатится 
квартирами и шубами
Вынесен приговор по делу о хищениях  
в полиции

Как стало известно ”Ъ“, шесть 
лет лишения свободы запросил 
гособвинитель во время прений 
в Савеловском райсуде столи-
цы для бывшего владельца не-
государственного пенсионного 
фонда (НПФ) «Благовест» Сергея 
Шахмана. Он и двое его подель-
ников, которых прокурор попро-
сил приговорить к пяти годам, 
обвиняются в хищении из фон-
да более 1,3 млрд руб. Потер-
певшая сторона в лице Агентст-
ва по страхованию вкладов (АСВ) 
заявила в процессе гражданский 
иск ко всем троим фигурантам, 
потребовав взыскать с них соли-
дарно сумму ущерба. При этом 
не исключено, что в отношении 
подсудимых будут возбуждены 
уголовные дела за хищения еще 
из пяти пенсионных фондов.

В ходе прошедших вчера в Саве-
ловском райсуде Москвы прений 
гособвинитель потребовал приго-
ворить бывшего владельца НПФ 
«Благовест» Сергея Шахмана к ше-
сти годам лишения свободы, а его 
подельников — совладельца управ-
ляющей компании «Садко-Финанс» 
Александра Блинова и совладель-
ца Дил-банка (лицензия отозвана 
14 декабря 2015 года) Кирилла Сал-
тыкова — к пяти годам (всех обще-
го режима). При этом находящего-
ся под домашним арестом экс-бан-
кира (остальные двое содержатся в 
СИЗО) прокурор просил заключить 
под стражу в зале суда, чтобы тот 
не имел возможности скрыться до 
вынесения приговора. Кроме того, 
гособвинитель попросил суд при-
говорить подсудимых к выплате 
штрафа в размере 1 млн руб. Между 
тем признанное по делу потерпев-
шей стороной АСВ заявило к подсу-
димым гражданский иск на сумму 
причиненного ущерба —1,3 млрд 
руб. Для его возмещения в рамках 
уголовного дела судом по ходатай-
ству следствия в Москве было аре-
стовано десять зданий, находящих-
ся в залоге у ПАО «Бинбанк».

Отметим, что подсудимые Сал-
тыков и Блинов свою вину в инкри-
минируемом деянии признали, ут-
верждая, что действовали по указа-
нию Сергея Шахмана. Последний 
же настаивает на своей невиновно-
сти, а в суде заявил, что не понима-
ет, в чем его вообще обвиняют.

20 июня подсудимые выступят с 
последним словом, после чего суд 
удалится для вынесения приговора.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, уголов-

ное дело о мошенническом хищении 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) более 1,3 млрд руб. 
из НПФ «Благовест» было возбуждено 
главным следственным управлением 
Следственного комитета России (СКР) 
по Москве в сентябре 2016 года. За год 
до этого из-за нарушений законода-
тельства в части инвестирования пен-
сионных накоплений, а также из-за 
того, что НПФ не исполнял предписа-
ния регулятора и не предоставлял о се-
бе информацию, у него была отозвана 
лицензия. На тот момент активы «Бла-
говеста» составляли 4,2 млрд руб., а на 
долю пенсионных накоплений в фон-
де приходилось около 3 млрд руб.

В ходе расследования выясни-
лось, что деньги из НПФ начали стре-
мительно исчезать весной 2015 го-
да. Главным действующим лицом в 
этой истории следствие считает Сер-
гея Шахмана, владельца московского 
ООО «Орионснаб-СТ», которому при-
надлежали 100% акций фонда. По вер-
сии СКР, с его помощью совладелец 
Дил-банка Кирилл Салтыков, которо-
му якобы был подконтролен и «Бла-
говест», осуществил ряд махинаций с 
размещенными в фонде пенсионны-
ми накоплениями. Сделано это было, 
по версии следствия, через третьего 
фигуранта — совладельца УК «Садко-
Финанс» Александра Блинова, с кото-
рым у «Благовеста» был заключен до-
говор доверительного управления. В 
частности, считает следствие, имен-
но «Садко-Финанс» на деньги «Благо-
веста» приобрел за 1,3 млрд руб. ипо-
течные сертификаты.

В СКР полагают, что сделка была 
фиктивной и лишь прикрывала вы-
вод денежных средств из НПФ. Ре-
альная же стоимость бумаг, согласно 
проведенной экспертизе, составляет 
чуть более 34 млн руб.

Отметим также, что сейчас пра-
воохранительные органы проверя-
ют причастность подсудимых Шах-
мана, Блинова и Салтыкова к кра-
ху и хищению средств еще из пяти 
НПФ: «Ветеран», Генеральный пен-
сионный фонд, «Новый век ОПС», 
«Право» и «Родник». Лицензии у всех 
были отозваны в 2014–2016 годах, и 
они остались должны вкладчикам 
сотни миллионов рублей.

Олег Рубникович

Хищения в «Благовесте» 
оценили в сроки
Подсудимых проверяют на махинации  
в пяти пенсионных фондах

Бориса Титова привлекли к защите  
Сергея Хачатурова
Бизнес-омбудсмена просят помочь убедить следствие  
в необоснованности ареста бывшего вице-президента РГС

Вчера стало известно о том, что 
Следственный комитет России 
(СКР) проводит доследственную 
проверку по факту хищения денег, 
изъятых у полковника ГУЭБиПК 
Дмитрия Захарченко. По решению 
Никулинского райсуда, удовлет-
ворившего иск Генпрокуратуры, 
Федеральное казначейство долж-
но было получить 374 млн руб., 
$140 млн и €2 млн, однако после 
начала исполнительного произ-
водства выяснилось, что отсутст-
вует конфискат в рублях и валюте 
на сумму около 120 млн руб. В хи-
щениях подозревают банкиров, 
полицейских и самих следовате-
лей. По данным источников ”Ъ“ 
в правоохранительных органах,  
не досчитались денег и при пе- 
ресчете обращенных в доход  
государства активов бывшего  
сахалинского губернатора  
Александра Хорошавина.

Доследственную проверку про-
водит старший следователь по осо-
бо важным делам при председателе 
СКР Константин Криворотов, ранее 
разбиравшийся в деле о теракте на 
борту российского самолета в Егип-
те и перестрелке на Рочдельской ули-
це Москвы. По данным 

”
Ъ“, разбира-

тельство началось после того, как су-
дебные приставы открыли исполни-
тельное производство по обращению 
в доход государства активов полков-
ника Захарченко, членов его семьи и 
многочисленных подруг. В соответст-
вии с решением Никулинского рай-
суда, «засиленного» Мосгорсудом, 
приставы должны были передать в 
управление Федерального казначей-
ства по Москве 374 млн руб., $140 млн 
и €2 млн, в Гохран — 500-граммовый 
слиток золота, а столичному управле-

нию Росимущества — 27 дорогостоя-
щих объектов недвижимости — квар-
тиры и машино-места, а также два 
автомобиля. Решение суда является 
основанием для внесения измене-
ний в записи о государственной реги-
страции права собственности на вы-
шеуказанные объекты недвижимого 
имущества в Единый государствен-
ный реестр недвижимости.

Однако при пересчете активов вы-
яснилось, что отсутствует крупная 
сумма наличности. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, пропало около 120 млн 

руб., изъятых из квартиры, записан-
ной на сестру полковника Ирину Раз-
гонову и превращенной в банков-
ское хранилище. Деньги, получен-
ные в результате обысков, изначаль-

но отправили в здание главного след-
ственного управления (ГСУ) СКР по 
Москве на Новом Арбате, где они под 
охраной находились в актовом зале. 
Затем после пересчета и составления 
сопроводительных документов их 
держали в спецхранилище, а после 
этого в 44 опечатанных коробках от-
правили в кассово-инкассаторский 
центр «Волгоградский» Сбербанка. 
Там деньги с 27 апреля по 2 мая это-
го года снова пересчитали перед тем, 
как отправить в казначейство. Сле-
дователь Криворотов, согласно доку-
менту, имеющемуся в распоряжении 

”
Ъ“, просит руководство кредитного 

учреждения передать в СКР сведения 
на всех сотрудников, участвовавших 
в пересчете, а также обеспечить их яв-
ку в следственные органы для опро-
сов в рамках проверки.

В самом Сбербанке от комментари-
ев отказались, рекомендовав со все-

ми вопросами обращаться к следст-
вию. В нем скандал также не коммен-
тировали. Аналогичные опросы, по 
данным 

”
Ъ“, должны пройти следо-

ватели и оперативники ФСБ, участво-
вавшие в обысках и выемках по делу 
полковника Захарченко, а также по-
лицейские, охранявшие деньги в ГСУ 
СКР и доставившие их в хранилище, 
и сотрудники последнего. По некото-
рым данным, после опросов их могут 
проверить на полиграфе.

Один из участников разбиратель-
ства на просьбу сообщить, куда мо-
гли деться изъятые средства, ответил 
так: «Наверное, крысы съели», наме-
кая на возможную причастность к 
хищениям сотрудников правоохра-
нительных органов.

Адвокат полковника Захарчен-
ко (вчера Мосгорсуд оставил его под 
арестом до 8 августа) Александр Гор-
батенко сказал 

”
Ъ“, что слышал о 

пропаже денег, однако защиту в из-
вестность о происшедшем право-
охранительные органы не ставили. 
При этом адвокат отметил, что, по 
версии защиты, конфискованные 
средства не принадлежали обвиня-
емому Захарченко.

Источники 
”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах утверждают, что до обра-
щения в доход государства не дошла и 
часть наличных, изъятых у экс-губер-
натора Сахалинской области Алек-
сандра Хорошавина, получившего за 
взятки 13 лет заключения и штраф в 
500 млн руб. Ранее сообщалось, что у 
него было обнаружено 280 млн руб., 
$6 млн, €727 тыс., 388 тыс. швейцар-
ских франков и £217 тыс. Однако про-
водилось по этому поводу расследова-
ние или нет, неизвестно.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Деньги полковника Захарченко 
не дошли до бюджета
В хищении подозревают банкиров и правоохранителей

В конфискованных активах 
Дмитрия Захарченко  
выявили недостачу 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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МВД России впервые офици
ально пояснило для ”Ъ“ причи
ны масштабной проблемы с до
кументами российских граждан: 
их паспорта могут ошибочно счи
таться недействительными в ба
зе данных ЕИАС «Российский па
спорт». Речь идет как минимум 
о 1,5 млн удостоверений лично
сти. В итоге граждане сталкива
ются с рядом сложностей, самая 
распространенная из которых — 
отказ в предоставлении банков
ских услуг. В МВД пояснили, что 
сбой произошел ранее во время 
объединения баз данных.

Жительница Москвы Наталья 
Иванова пришла в банк 26 апре-
ля этого года за картой. Сотрудница 
банка попросила ее паспорт, а затем 
сообщила, что документ числится 
среди недействительных. «Я корен-
ная москвичка. Паспорт я не теря-
ла, получила в 2004 году и с тех пор 
его не меняла. С банком я не раз име-
ла отношения, буквально накану-
не мой паспорт не вызвал никаких 
вопросов»,— рассказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Иванова. В банке ей предложи-
ли обратиться в главное управление 
по вопросам миграции (ГУВМ) МВД 
России. В итоге госпоже Ивановой 
пришлось написать обращение в по-
лицию, ответить на него пообеща-
ли лишь через неделю. Тогда же го-
спожа Иванова узнала о существова-
нии сервиса на сайте ГУМВ МВД Рос-
сии «Проверка по списку недействи-
тельных российских паспортов», где 
ее документ был помечен как недей-
ствительный.

Сервис является открытым, ука-
зано, что «предоставляемая инфор-
мация не является юридически зна-
чимой». Можно проверить номер па-
спорта онлайн или же скачать акту-
альный список, а также сообщить 
об ошибке, если паспорт, по мне-
нию гражданина, является действи-
тельным. Счетчик показывает число 
скорректированных с помощью гра-
ждан сведений. Оно с каждым днем 
растет: на вечер 30 мая 2018 года таб-
ло показывало 1 475 604, с предыду-
щих суток прирост составил около 
1 тыс. исправлений. По всей вероят-
ности, это и есть количество паспор-
тов, ошибочно признанных недейст-
вительными.

Интернет-форумы последние не-
сколько лет полны жалоб на пробле-
мы из-за якобы недействительных 
паспортов. «Коллега покупает зем-
лю, сделку провели, отдали докумен-
ты в регпалату. Звонок: говорят, что 
ваш паспорт недействителен. Про-
верили (по базе паспортов.— 

”
Ъ“), 

у мужа то же самое. На работе про-
веряем, у начальника отдела кадров 
тоже недействительно. Это вообще 
как?» — написала на форуме житель-
ница Волгограда в октябре 2013 го-
да. «Приходит СМС из банка, что мой 
паспорт недействителен, в течение 
трех дней необходимо подтвердить 
действительный паспорт или мне 
будут ограничены расходные опера-
ции»,— сообщила в ноябре 2015 года 
Алена из Смоленска на форуме мате-
рей. «Столкнулись с проблемой при 
снятии денег со счета в банке. Была 
заблокирована зарплатная карта»,— 

пишет в мае 2017 года Влад из Санкт-
Петербурга на автофоруме, поясняя, 
что в базе МВД паспорт оказался не-
действительным.

Жительница Орла по фамилии 
Морозова попыталась в 2014 году по-
лучить от УФМС по Орловской обла-
сти материальную компенсацию. 
В суде госпожа Морозова пояснила, 
что в октябре 2013 года поехала в Мо-
скву, чтобы продать принадлежащие 
ей акции компании. Однако сделка 
не состоялась, так как документ ока-
зался в списке недействительных па-
спортов на сайте ФМС. Позже област-
ное УФМС выдало справку о действи-
тельности документа. Северный рай-
суд Орла в удовлетворении иска от-
казал. Истица «не предоставила до-

кументов об официальном отказе 
в заключении сделки по основани-
ям, связанным с информацией о не-
действительном паспорте», говорит-
ся в решении апелляционной ин-
станции. Также суд отметил, что сер-
вис поверки паспортов не является 
юридически значимым.

Адвокат столичного адвокатско-
го бюро «Деловой фарватер» Миха-
ил Филиппов в связи с этим уточнил 

”
Ъ“, что нет шансов выиграть, подав 

иск в адрес государства, но если ор-
ганизация отказывает потребите-

лю в предоставлении услуги на ос-
новании информации из реестра, 
последний вправе обратиться в суд 
с иском о понуждении заключить 
соответствующий договор. «Суд так-
же может обязать организацию воз-
местить причиненные своим реше-
нием убытки»,— добавил господин 
Филиппов.

В МВД России в ответ на запрос 

”
Ъ“ признали, что проблемы со ста-

тусом паспортов возникают из-за 
технического сбоя. В министерстве 
пояснили, что паспорта граждани-
на РФ выдаются с 1997 года, до 2006 
года сведения о документах включа-
лись в разрозненные базы данных. 
Стоит отметить, что в этот период ба-
зой паспортов ведала ФМС, расфор-

мированная в 2016 году (функции 
перешли к МВД). «В 2006 году в целях 
формирования и введения в дейст-
вие единой информационной авто-
матизированной системы 

”
Россий-

ский паспорт“ было произведено 
объединение ранее разрозненных 
баз паспортов,— сообщил 

”
Ъ“ врио 

замначальника управления по взаи-
модействию с институтами граждан-
ского общества и СМИ МВД России 
Евгений Артемов.— В связи с отсут-
ствием на тот момент должной тех-
нической возможности при загруз-

ке информации из разных учетов 
статус некоторых паспортов поме-
нялся с 

”
действителен“ на 

”
недейст-

вителен“».
Решение проблемы возложено 

на самих граждан. «В целях мини-
мизации негативных последствий, 
связанных с предоставлением не-
достоверных сведений о паспортах 
граждан РФ, был разработан сервис 
по проверке паспорта на предмет 
его действительности/ недействи-
тельности, позволивший самосто-
ятельно проверять статус паспорта 
через официальный сайт МВД Рос-
сии в разделе 

”
Проверка по спи-

ску недействительных российских 
паспортов“»,— сообщил господин 
Артемов. Выявленные ошибки ис-
правляют территориальные орга-
ны МВД «в кратчайшие сроки». При 
необходимости россияне также мо-
гут получить в полиции официаль-
ное подтверждение о действитель-
ности их паспорта. В министерстве 
уточнили, что из-за сбоя в базе дан-
ных граждане не смогут зарегистри-
роваться на портале «Госуслуги». Ис-
править это можно только после 
внесения исправлений в ЕИАС «Рос-
сийский паспорт».

Представители банковской сфе-
ры пояснили 

”
Ъ“, что используют 

список недействительных паспор-
тов на сайте МВД в соответствии 
с законом. «Это требование 499-п по-
ложения Банка России 

”
Об иденти-

фикации“»,— сообщил 
”
Ъ“ замести-

тель председателя правления банка 
«Ренессанс Кредит» Сергей Королев. 
В п. 2.2 говорится, что «при иденти-

фикации клиента кредитная орга-
низация пользуется информацией 
из открытых информационных си-
стем органов госвласти», в том чи-
сле списком о недействительных 
паспортах. Господин Королев от-
метил, что при работе с базой МВД 
«встречаются единичные ошибки». 
«Сервис в целом хороший. Есть еди-
ничные проблемы с качеством дан-
ных. Было бы хорошо, если бы МВД 
в ежедневную выгрузку включало 
данные о причине недействитель-
ности паспорта, а также предостав-
ляло выгрузку действительных па-
спортов»,— говорит он. «Сбербанк 
не комментирует качество инфор-
мации, размещенной на офици-
альной странице ГУВМ МВД России 

”
Проверка по списку недействи-

тельных российских паспортов“»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в банке. 

Глава комитета по противодейст-
вию отмыванию доходов и финан-
сированию терроризма Ассоциации 
российских банков Инна Родригес 
подтвердила 

”
Ъ“, что использовать 

базу требуют положения ЦБ 499-п 
и ошибки в ней встречаются. «Кроме 
того, есть расхождения между дан-
ными, которые видны при проверке 
в режиме онлайн и при проверке че-
рез загрузочный файл с того же сай-
та, что, безусловно, очень усложняет 
работу банкам»,— добавила она.

На вопрос 
”
Ъ“, может ли произой-

ти повторный сбой и стоит ли пос-
тоянно проверять статус паспорта, 
в МВД не ответили.

Анастасия Курилова,  
Вероника Горячева

В «Российском паспорте» нашлись ошибки
Почему удостоверения личности в  единой базе данных могут числиться недействительными

В руководстве Минтранса зая
вили, что действующие в Рос
сии ограничения на полеты для 
дебоширов могут быть распро
странены и на другой транспорт. 
В этом случае пассажиров по
ездов, речных и морских судов 
смогут вносить в черные списки 
сроком на год. В РЖД ужесто
чения законодательства одо
брили. В Госдуме не исключают, 
что такие меры будут введены.

О возможном расширении огра-
ничительных мер для дебоширов 
сообщил на форуме «Безопасность 
на транспорте» заместитель главы 
Минтранса Николай Захряпин. По 
его словам, введенные в 2017 году 
в законодательство «меры сдержива-
ния, безусловно, дают желаемый ре-
зультат». «Это побуждает наших пас-
сажиров все-таки задуматься о своем 

поведении»,— сказал чиновник, до-
бавив, что ограничения «постепен-
но будут распространяться на другие 
виды транспорта… на основе право-
применительной практики и нара-
ботанного опыта».

Ограничительные меры для ави-
адебоширов, о которых упомина-
ют в Минтрансе, введены в законо-
дательство в декабре 2017 года. Тог-
да президент Владимир Путин под-
писал закон, дающий право авиа-
компаниям запрещать дебоширам 
пользоваться своими услугами в те-
чение одного года. Исключение воз-
можно лишь в случаях, когда пасса-
жир из черного списка спешит на 
лечение, похороны близкого род-
ственника, сопровождает пасса-
жира-инвалида или возвращает-
ся в Россию из места, откуда можно 
выбраться только на самолете. Со-

гласно законодательству, попасть 
в черный список можно за хулиган-
ство на борту (ст. 213 УК РФ), дейст-
вия, угрожающие безопасной экс-
плуатации транспортных средств 
(ст. 267.1 УК РФ), или в случае, если 
пассажир отказался выполнять за-
конное распоряжение командира 
судна (ст. 11.17 КоАП РФ).

В РЖД заявили, что поддержива-
ют введение ограничений в поездах. 
Так, гендиректор компании Олег Бе-
лозеров ранее сообщал «РИА Ново-
сти», что его предприятие само пред-
лагает вносить дебоширов на желез-
нодорожном транспорте в черные 
списки сроком на год. Его замести-
тель Шевкет Шайдуллин 30 мая под-
твердил, что «такой закон, конеч-
но, нужен», а РЖД важно иметь пе-
речень пассажиров, «в принципе со-
здающих угрозу окружающим». За-

меститель главы комитета по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Госдумы Анатолий Выбор-
ный не исключил, что такие огра-
ничения будут введены и депутатам 
«придется подумать, чтобы прини-
мать такие меры на железнодорож-
ном, водном, морском и других ви-
дах транспорта».

Партнер бюро присяжных пове-
ренных «Фрейтак и сыновья» Зуль-

фия Артыкова называет расши-
рение черных списков «правиль-
ной мерой»: «Самолет — опасный 
транспорт, потому что это замкну-
тое пространство, но ведь и тепло-
ход тоже замкнутое, и действия де-
боширов могут привести к зато-
плению судна и нанесению ущер-
ба экипажу». По ее словам, «с по-
ездами ситуация проще», но «это 
все равно средство повышенной 

опасности, тем более если речь 
идет о скоростных составах». Гла-
ва Infomost Борис Рыбак также счи-
тает, что требования для всех ви-
дов транспорта должны быть оди-
наковыми. «Поезд дальнего следо-
вания отличается от самолета разве 
что тем, что у хулигана больше вре-
мени издеваться над окружающи-
ми»,— рассуждает он.

Александр Воронов

Авиадебоширам перекрывают воду и сушу
В Минтрансе ратуют за расширение черных списков пассажиров

Уменьшение числа рекламных 
щитов вдоль дорог, установка 
в машинах алкозамков, появле
ние в автомобильных аптечках 
термоодеял, уменьшение разре
шенной скорости движения в на
селенных пунктах — эти и дру
гие нововведения упоминаются 
в плане по реализации стратегии 
безопасности движения. Проект 
документа вчера обнародовала 
Госавтоинспекция. План призван 
радикально снизить уровень ава
рийности на дорогах России.

Опубликованный ГИБДД Рос-
сии план (точнее, его проект в фи-
нальной редакции) — это набор ме-
роприятий, разработанных для ре-
ализации стратегии по безопасно-
сти движения до 2024 года. Ее, на-
помним, в начале года утвердил 
премьер Дмитрий Медведев (

”
Ъ“ со-

общал об этом 23 января). Предпо-
лагается снижение показателя под 
названием «социальный риск» (чи-
сло погибших на 100 тыс. населе-
ния) с 13,4 до 4 к 2024 году, то есть до 
уровня, например, Испании и Гер-
мании. Еще одна цель — добиться 
нулевой смертности в ДТП к 2030 
году. Такого не удалось пока ни в од-
ной стране.

Меры поделены на ряд темати-
ческих блоков. Интерес представ-
ляет блок, посвященный «измене-
нию поведения участников дви-
жения с целью соблюдения норм 
и ПДД». Предполагается, в частно-
сти, ужесточение наказаний за на-
рушение правил иностранцами, 
а также использование данных сис-
темы ЭРА ГЛОНАСС для доказатель-
ства нарушений и рассылки штра-
фов (терминалы этой системы сей-
час установлены более чем в 2 млн 
автомобилей и фиксируют ускоре-
ние и координаты машины). Так-
же ГИБДД планирует «проработать 

вопрос» об установке алкозамков 
на автомобили граждан, ранее на-
казанных за пьяное вождение. Ал-
козамки — устройства, не позволя-
ющие завести двигатель машины, 
пока водитель не дунет в алкометр. 
Они уже применялись несколько 
лет назад в ряде автобусных пар-
ков, ГИБДД лоббирует эту разработ-
ку с 2012 года. Также предполагает-
ся обязательное «психофизиологи-
ческое обследование» водителей, 
управлявших транспортом в пья-
ном виде. Такое обследование про-
ходят, например, работники отра-
сли атомной энергетики, рассказал 

”
Ъ“ врач-нарколог Александр Ков-

тун: проверка памяти, остроты ре-
акции, скорости мышления, дру-
гих параметров. «Нужно норматив-
но определить, какие последствия 
будут наступать после прохожде-
ния такого теста»,— считает госпо-
дин Ковтун.

Планируется также наладить ин-
формационный обмен между ГИБДД 
и Минздравом о водителях, имею-
щих противопоказания к вождению 
(например, из-за алкоголизма или 
наркомании). Госавтоинспекция го-
ворит об этой проблеме не первый 
год: граждане незаконно получают 
права. Также упоминаются планы по 
дополнению медицинских аптечек 
специальным «термоодеялом», кото-
рым можно накрыть пострадавшего 
в ДТП на холоде.

В документе содержатся планы 
по запуску систем проката автокре-
сел, минимизации размещения ре-
кламы вдоль дорог, оптимизации 
скоростного режима в населенных 
пунктах. Подчеркивается необхо-
димость ускорить процедуру под-
ключения светофоров и освещения 
к электросетям (сегодня эта проце-
дура может занимать один-два го-
да, а дорогостоящие согласования 

и проектная документация составля-
ют порой 60–70% общей стоимости 
установки светофорного объекта).

После финальной доработки 
план будет направлен в правитель-
ство. Напомним, до сих пор важней-
шим стратегическим документом 
в этой области была ФЦП «Повыше-
ние безопасности дорожного движе-
ния» (действие заканчивается в 2020 
году). Решение о принятии новой 
ФЦП не принято, и не факт, что бу-
дет. Поскольку снижение социаль-
ного риска зафиксировано в послед-
нем майском указе президента, ло-
гично предположить, что стратегия 
и план станут инструментами для 
реализации целей указа. Кроме то-
го, правительство инициировало но-
вый нацпроект по безопасным и ка-
чественным дорогам (его курирует 
новый вице-премьер Максим Аки-
мов), его тоже должны синхронизи-
ровать с планом.

Необходимо сосредоточиться на 
основных мероприятиях, напря-
мую связанных с улучшением без-
опасности, отмечает координатор 
движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов: «В тексте очень мно-
го конференций, конкурсов 

”
Луч-

ший инспектор“ или подобных ме-
роприятий, незначительных в кон-
тексте решения обозначенной про-
блемы». Президент межрегиональ-
ной ассоциации автошкол Татьяна 
Шутылева поддержала идею ГИБДД 
создать реестры медсправок и сви-
детельств об окончании автошкол. 
Однако, говорит она, тема подготов-
ки водителей слабо отражена. «Для 
достижения нулевой смертности 
должны стоять конкретные зада-
чи, пути их решения — от создания 
нормативной базы до реализации, 
но этого мы в плане не видим»,— 
считает госпожа Шутылева.

Иван Буранов

Водителям дадут по одеялу
ГИБДД определила меры  
по снижению аварийности к 2024 году

В МВД России в ответ на запрос 
”
Ъ“ 

признали, что проблемы со статусом 
паспортов возникают из-за техни-
ческого сбоя



Испанская коррупция добралась до премьера
Расследование в отношении соратников Мариано Рахоя может стоить ему кресла

Над премьер-министром Испании 
 Мариано Рахоем нависла угроза отстав-
ки. Причина — коррупционный скандал, 
в который оказались вовлечены высо-
копоставленные члены возглавляемой 
им Народной партии (НП). Сегодня пар-
ламент обсудит целесообразность вы-
несения вотума недоверия правитель-
ству, а в пятницу проголосует по этому 
вопросу. О своих претензиях на кресло 
премьера уже заявил лидер главной оп-
позиционной силы Испании социалист 
Педро Санчес, но ему пока не хватает 
нескольких голосов. Решающее слово 
остается за националистами из Страны 
Басков и Каталонии, у которых к дейст-
вующему премьеру накопилось немало 
претензий.

«Я намерен выполнить мандат испанцев 
и мандат этого парламента, тем более по-
сле того, как нижняя палата на прошлой не-
деле приняла бюджет»,— заявил вчера, вы-
ступая перед испанскими депутатами, Ма-
риано Рахой. Премьер дал понять, что его от-
ставка, которой добиваются и могут добить-
ся уже в эту пятницу оппозиционные пар-
тии, крайне негативно скажется на стабиль-
ности Испании.

Оппозиция пошла в атаку, после того как 
на прошлой неделе Национальный суд Ис-
пании принял решение по так называемо-
му делу Гюртель — расследованию случаев 
коррупции, отмывания денег и уклонения 
от уплаты налогов в рядах НП. Суд признал 
виновными 29 из 37 фигурантов дела, кото-
рых суммарно приговорили к 351 году тюрь-
мы. Среди осужденных оказался и бывший 
казначей НП Луис Барсена — он получил 
33 года тюрьмы и должен заплатить штраф 
€44 млн. При этом саму НП обязали запла-
тить €245,5 тыс. штрафа за незаконное полу-
чение денег во время избирательной кам-
пании в двух муниципалитетах провинции 
Мадрид в 2003 году.

Дело было на слуху около десяти лет, и оп-
позиционные партии не раз использовали 
его как аргумент против правящих консер-
ваторов-«народников». СМИ публиковали 
материалы, доказывающие, что Мариано 
Рахой был в курсе махинаций внутри пар-
тии. В публикациях содержались сведения 
и о нелегальных взносах предпринимателей 
в партийную казну. При этом утверждалось, 
что деньги получали лично Мариано Рахой 
и генсек партии Мария Долорес де Коспе-
даль. В прошлом году господин Рахой стал 
первым премьером в истории Испании, дав-

шим показания в суде как свидетель по делу 
о коррупции в правящей партии. Вынесен-
ный на днях приговор суда и стал для социа-
листов поводом поставить на рассмотрение 
парламента вопрос о вотуме недоверия дей-
ствующему правительству.

Для успеха этой инициативы оппозици-
онной Социалистической рабочей партии 
Испании необходимы голоса 176 из 350 де-
путатов, в то время как у нее лишь 84 ме-
ста в Конгрессе депутатов (нижняя пала-
та парламента). Поддержать социалистов 
согласились левая популистская партия 
Podemos («Мы можем»), партия Compromis 
(«Компромисс») из Валенсии и национали-

стическая партия Nueva Canarias («Новые 
Канары»), в сумме получилось 156 голосов.

Решающие голоса могла бы дать пра-
воцентристская партия Ciudadanos, име-
ющая 32 мандата. Изначально эксперты 
предполагали, что она согласится прого-
лосовать за отставку правительства, ведь 
эта партия заработала поддержку избира-
телей и заняла четвертое место на первых 
же для себя парламентских выборах в 2015 
году благодаря двум ключевым обещани-
ям: оставить Каталонию в составе Испании 
и побороть коррупцию. В предвыборной 
программе Ciudadanos обещали довести 
до суда дела всех, кто подозревается в кор-
рупции, запретить компаниям делать по-
жертвования партиям на суммы более чем 
€50 тыс., обязать партии публиковать всю 
бухгалтерию на официальных сайтах. Во 
многих предложениях содержались наме-
ки на коррупцию в НП.

Однако между лидером Ciudadanos Аль-
бертом Риверой и социалистом Педро Сан-
чесом возник конфликт. Согласно консти-
туции Испании, после вынесения действу-
ющему премьер-министру вотума недове-
рия депутаты должны предложить нового 
кандидата на должность главы правитель-
ства. Господин Санчес заявил, что имен-
но он должен занять кресло премьера, од-
нако Альберта Риверу это не устроило. Ли-
дер Ciudadanos стал настаивать: либо кан-
дидат должен быть независимым, либо по-
сле отставки должны пройти новые парла-
ментские выборы, и только потом можно 
будет выбирать премьера. Подобное жела-
ние можно объяснить тем, что, по данным 
социологического агентства Metroscopia на 
начало мая, на волне каталонского кризи-
са выступающая против независимости ре-
гиона партия Ciudadanos стала самой по-
пулярной в стране. И если сейчас это лишь 

четвертая по численности сила, то в случае 
проведения выборов в ближайшее время 
ярые противники независимости Катало-
нии оказались бы на первом месте с резуль-
татом 29,1% голосов.

«Ciudadanos уже сказали, что не проголо-
суют за вынесение вотума недоверия. Чтобы 
уговорить их, социалистам следовало бы со-
гласиться на другого, независимого канди-
дата на пост премьера для следующих выбо-
ров,— объясняет 

”
Ъ“ политолог, профессор 

Мадридского университета имени Карло-
са III Пабло Симон.— Тем не менее вотум не-
доверия могут вынести, если Педро Санчес 
сможет заручиться поддержкой каталонских 
и баскских партий». «Можно сказать, что ка-
талонские партии уже на это согласны, вто-
рые же сомневаются. В результате у социали-
стов сейчас есть 173 из 176 необходимых го-
лосов»,— заключил эксперт.

Колеблющихся членов Баскской наци-
оналистической партии (БНП, пять мест 
в парламенте) Мариано Рахой пытается от-
говорить от поддержки социалистов, сооб-
щила газета El Pais со ссылкой на источни-
ки в НП. Однако те же источники объясни-
ли газете, что правительству нечего предло-
жить Стране Басков, кроме «экономической 
стабильности и увеличения бюджета». Одна-
ко о расширении автономии региона госпо-
дин Рахой говорить не готов. Из-за этого по-
ка неясно, сочтут ли баски обещания эконо-
мической стабильности достаточным аргу-
ментом для того, чтобы заставить их прого-
лосовать против отставки премьера.

Независимо от того, уйдет ли Мариано 
Рахой в отставку, «длительный период прав-
ления НП заканчивается», полагает науч-
ный сотрудник Центра испанских и порту-
гальских исследований Института всеоб-
щей истории РАН Георгий Филатов, пояс-
няя, что «коррупционные скандалы попол-
няют копилку недовольств, но в первую оче-
редь падение рейтингов связано с ситуаци-
ей в Каталонии». «Это кризис, в котором ви-
нят не только каталонцев, но и Народную 
партию, которая не смогла сгладить остро-
ту конфликта и довела ситуацию до при-
менения 155-й статьи конституции, вводя-
щей прямое управление Мадрида в регио-
не»,— объясняет эксперт. «Партии меняют-
ся с какой-то периодичностью, и в ближай-
шей перспективе вряд ли что-то может изме-
нить рейтинги НП так, чтобы она снова ста-
ла правящей партией с абсолютным боль-
шинством»,— заключает Георгий Филатов.

Екатерина Мареева

Премьер Испании Мариано  Рахой 
попытался убедить депутатов 
в том, что его отставка, которой 
добиваются оппозиционные пар-
тии, дестабилизирует ситуацию 
в стране  ФОТО REUTERS

Израиль пережил 
однодневную войну
Палестинские группировки нанесли по 
нему самый мощный за четыре года удар

Вчера палестинские вооружен-
ные группировки в секторе Газа — 
«Исламский джихад» и «Хамас» — 
благодаря посредничеству 
Египта согласились на прекра-
щение обстрелов Израиля. Мас-
штаб однодневного конфликта 
не имеет аналогов с 2014 года. 
Впрочем, прекращение огня не 
означает перемирия. Обстре-
лы могут возобновиться, и Изра-
иль обещает дать жесткий ответ. 
Эксперты считают, что за эска-
лацией стоит Иран, которому вы-
годен хаос на израильских гра-
ницах. Ситуация усугубляется 
борьбой за власть внутри пале-
стинских движений.

Израиль нанес по палестинским бо-
евикам самый мощный удар за послед-
ние годы, сообщил вчера вечером изра-
ильский премьер-министр Биньямин 
Нетаньяху. Он также пообещал жест-
кий ответ в случае новых провокаций. 
«Если они продолжат испытывать нас, 
цена будет гораздо выше»,— заявил он.

Конфликт в районе сектора Газа про-
должался почти сутки — с утра вторни-
ка по среду. Палестинские боевики вы-
пустили по югу Израиля около ста ра-
кет, в ответ израильские военные ата-
ковали 65 военных объектов «Хамаса» 
и «Исламского джихада» в секторе Газа. 
Все израильские удары носили точеч-
ный характер — сообщений о погиб-
ших и раненых в секторе Газа не посту-
пало, с израильской стороны несколь-
ко человек получили легкие осколоч-
ные ранения. Однако все могло закон-
читься гораздо хуже. Одна из ракет по-
пала во вторник утром во двор детско-
го сада. Случись это на полчаса позже, 
могли пострадать дети.

«Сейчас все интересы Израиля сос-
редоточены на границе с Сирией, где 
есть реальная угроза со стороны Ира-
на. Сектор Газа не является приорите-
том. Но ситуация может измениться 
в любой момент, счастье, что сейчас 
никто не погиб»,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к израильским армей-
ским кругам.

Формальным поводом для однод-
невной эскалации стала ликвидация 
Израилем трех боевиков «Исламско-
го джихада». Однако никто не ожидал 
столь серьезных последствий. В этом 
году «Хамас», который уже более деся-
ти лет контролирует сектор Газа, ре-
шил придерживаться тактики «мир-

ного сопротивления» и запретил под-
контрольным группировкам реаги-
ровать на действия израильских во-
енных. По этой причине безответны-
ми остались уничтожение Израилем 
тоннелей, которые вели из сектора Га-
за на египетскую и израильскую тер-
риторию, ликвидация более ста бо-
евиков «Хамаса» и «Исламского джи-
хада», а также гибель 122 палестин-
цев в ходе «Великого марша возвраще-
ния», продолжавшегося с 30 марта по 
15 мая. На этом фоне смерть еще трех 
членов «Исламского джихада» не была 
чем-то особенным. Тем не менее дви-
жение во вторник утром решило запу-
стить ракеты в сторону Израиля. Позд-
нее к нему присоединились другие.

Эксперты, с которыми побеседо-
вал 

”
Ъ“, уверены, что за действиями 

«Исламского джихада» стоит Иран. Его 
лидер Рамадан Шала уже больше ме-
сяца лечится в Бейруте. Тегеран, буду-
чи основным спонсором группиров-
ки, манипулирует через нее ситуаци-
ей в секторе Газа и продвигает на ме-
сто Рамадана Шалы свою кандидату-
ру. Другие лидеры ближе в симпатиях 
к Турции и Катару. Наличествует так-
же соперничество между «Исламским 
джихадом» и «Хамасом». «Последняя 
эскалация стала частью внутренней 
борьбы между палестинскими груп-
пировками. Кроме того, у этих движе-
ний разные покровители с разными 
интересами»,— пояснил 

”
Ъ“ профес-

сор факультета истории, политологии 
и права РГГУ Григорий Косач.

«Полагаю, это была запланирован-
ная акция Ирана с тем, чтобы внести 
раздор между 

”
Исламским джихадом“ 

и 
”
Хамасом“, который в последнее вре-

мя занимает более умеренную пози-
цию, по крайней мере на словах, и не 
заинтересован в развязывании вой-
ны»,— сказала 

”
Ъ“ депутат Кнессета от 

оппозиционной фракции «Сионист-
ский лагерь» Ксения Светлова. Она на-
помнила, что в последнее время Иран 
увеличил финансирование одного из 
подразделений «Исламского джихада», 
сумма доходит до $12 млн в год. Депу-
тат уверена, что затишье в секторе Га-
за не будет долгим — новые провока-
ции могут произойти в ближайшие 
дни. «Решения проблемы не будет, по-
ка власть в секторе Газа не вернется Па-
лестинской национальной админист-
рации»,— уверена депутат.

Марианна Беленькая

«Единственное, что остается,—  
это реализовать минские договоренности»
Французский политолог —  
об отношениях между Россией и Евросоюзом

Вчера в Москве завершился форум «Прима-
ковские чтения», участие в котором приня-
ли эксперты из 22 стран и глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. В этом году темой форума стали 
«Риски нестабильного миропорядка», свя-
занные в первую очередь с нарастающими 
противоречиями между Россией и Западом. 
Прояснить европейскую точку зрения по об-
суждавшимся вопросам корреспондент ”Ъ“ 
Галина Дудина попросила одного из гостей, 
известного специалиста по России, директо-
ра Французского института международных 
отношений IFRI Тома Гомара.

— Немецкий дипломат Вольфганг Ишингер 
на чтениях озвучил идею отмены краткосроч-
ных шенгенских виз для россиян — тем более 
что их уже отменили для украинцев и турок. 
Вы такую идею поддерживаете?
— Эту идею действительно стоило бы рассмо-
треть — тем самым Евросоюз показал бы, что 
не настроен против россиян. Другое дело, 
что политический климат сегодня настолько 
деградировал…
— Но в принципе такая постановка вопроса 
возможна?
— Такая перспектива серьезно обсуждалась в на-
чале 2000-х годов, когда Россия и ЕС вели пере-
говоры о так называемых четырех общих про-
странствах (в экономике, внешней и внутрен-
ней безопасности, а также науке, образовании 
и культуре.— 

”
Ъ“). И представители гражданско-

го общества в Европе и в России по-прежнему 
настроены на то, чтобы развивать деловое, ин-
теллектуальное, культурное сотрудничество. Па-
радокс заключается в том, что, с одной стороны, 
мы ощущаем культурную близость и взаимодо-
полняемость наших экономик, а с другой — чув-
ствуем себя в тупике из-за несочетаемости по-
литических убеждений и роста стратегической 
напряженности.
— По мнению еще одной участницы фору-
ма, американского профессора политологии 
Кимберли Мартен из Барнард-колледжа Ко-
лумбийского университета, Россия заставила 
Евросоюз сплотиться перед общей угрозой. 
Вы согласны с таким видением?
— Нет. В последние годы перед Евросоюзом вста-
ли несколько серьезных вызовов: это кризис ев-
ро, «Брексит» и миграционный кризис. И вот 
эти внутренние вызовы имеют для ЕС куда боль-
шее значение, чем антиевропейский дискурс, 
который можно услышать в Москве. Думаю, го-
ворить о единстве (как, впрочем, и о разобщен-
ности) Евросоюза по России было бы преувели-
чением. В том, что касается Украины, дестаби-
лизации Донбасса и необходимого ответа, об-
щее понимание действительно есть. Но акцен-
ты в Варшаве, Париже, Риме и Берлине расстав-
ляют по-разному.

— Из уст российских участников чтений зву-
чали упреки в адрес Евросоюза — в высокоме-
рии, нежелании учитывать российские инте-
ресы. Насколько они справедливы?
— Они в какой-то мере справедливы. Историче-
ски Евросоюз поддерживал интеграционные про-
цессы в любом регионе мира — но не на постсо-
ветском пространстве. Вспомните об инициати-
ве Владимира Путина 2002 года, когда тот предла-
гал укреплять сотрудничество между Евросоюзом 
и Россией, Белоруссией и Казахстаном. Уже тогда 
в ЕС об этом и слышать не хотели.
— Почему? Стало страшно?
— Скорее неинтересно. Политические ресурсы бы-
ли тогда брошены на подготовку к новой волне рас-
ширения, когда сразу восемь стран (Чехия, Эстония, 
Венгрия, Литва, Латвия, Польша, Словакия и Сло-
вения.— 

”
Ъ“) вступили и в ЕС, и в НАТО, причем 

ряд из них стремились тем самым избежать влия-
ния со стороны России. В итоге проект региональ-
ной интеграции разбился об «оранжевую револю-
цию» 2004 года на Украине — в Москве в ней увиде-
ли попытку Запада подорвать ее интеграционные 
устремления. Я немного упрощаю, но схема такая.
— Второй день работы форума открывал гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров. Он изложил пози-
цию ЕС так: «Мы очень хотим нормализовать 
отношения с Россией, но надо урегулировать 
украинский кризис». Значит, все упирается 
в Украину?
— Не думаю. Отношения между Россией и Ев-
росоюзом сегодня осложняют две вещи. Во-пер-

вых, санкции и контрсанкции. Нельзя забывать, 
что, с точки зрения Европы, аннексия Крыма (да-
же если Москве не нравится такое определение) 
и дестабилизация Донбасса представляют серь-
езную угрозу для европейской безопасности, так 
что санкции возникли не на пустом месте. Во-вто-
рых, нельзя забывать о том, что Россия оказыва-
ет недвусмысленную политическую поддержку 
тем политическим силам в ЕС, которые выступа-
ют против европейского проекта. Вот два факто-
ра, которые независимо от взаимного желания 
нащупать общие интересы значительно затруд-
няют поиск выхода из тупика.
— Так что же делать?
— Единственное, что остается,— это неустанно 
пытаться реализовать минские договоренности. 
Проблема в том, что в ожидании предстоящих 
в 2019 году президентских выборов на Украине 
ни Москва, ни Киев этого по-настоящему не хотят. 
Хотя можно было бы попытаться как-то ускорить 
ход вещей — как раз на это рассчитывают Берлин 
и Париж. Ну, или принять тот факт, что до выбо-
ров ничего не изменится.
— В своей речи Сергей Лавров также отме-
тил, что в сегодняшнем нестабильном мире, 
«чтобы уверенно стоять на ногах, нужно быть 
не только крепким и сильным, но и откры-
тым». Вы полагаете, Россия сегодня открытая 
страна?
— Смотря что брать за точку отсчета. По сравне-
нию с 1991 годом Россия, конечно, стала куда бо-
лее открытой. Если вести отсчет с 2000-х, то точка 
зрения может быть другой. Проблема России за-
ключается в том, что, с одной стороны, здесь есть 
люди, которые много путешествуют или стремят-
ся путешествовать, которые открыты миру, от-
крыты для отмены виз, интеллектуальных и биз-
нес-связей, и с другой — есть стратегический по-
литический дискурс, провозглашающий автар-
кию, обособленность и самодостаточность стра-
ны. И неслучайно один из чиновников в журнале 
«Россия в глобальной политике» пишет, что Рос-
сии «предстоит сто лет геополитического одино-
чества» (Владислав Сурков в статье «Одиночество 
полукровки».— 

”
Ъ“). Думаю, что в политическом 

руководстве России есть люди, которые полагают, 
что ваша страна способна и дальше выжить без со-
юзников, выступая за самобытность, избиратель-
ное применение международного права, бросая 
вызов существующему миропорядку.
— Как же тогда понимать заявление нашего 
министра, призывающего к открытости?
— Это министр иностранных дел, у него работа та-
кая — призывать к сотрудничеству. В то же время 
он сам отметил, что говорить о сближении России 
и Евросоюза сейчас сложно — и это хорошая ил-
люстрация существующих противоречий.

полная версия 
kommersant.ru/12331
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22018,52 (−339,91)
РТС 1162,96 (+8,06)
FTSE 100 7689,57 (+56,93)

DAX 30* 12783,76 (+117,25)
DJIA* 24707,26 (+345,81)
NASDAQ Composite* 7466,19 (+69,596)

*На 21:34    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.05.18
Австралийский доллар 47,1205
Английский фунт 83,0556
Белорусский рубль** 30,9793
Датская крона* 97,4858

Доллар США 62,5937
Евро 72,5211
Индийская рупия*** 92,6833
Казахский тенге*** 18,9531

Канадский доллар 48,1120
Китайский юань* 97,4236
Норвежская крона* 75,9347
СДР 88,3097

Сингапурский доллар 46,6108
Новая турецкая лира 13,9193
Украинская гривна* 23,9547
Шведская крона* 70,3941

Швейцарский франк 63,1685
Японская иена*** 57,6077
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
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Бояться стоит не только данай-
цев, дары приносящих. Сотрудни-
ки банков, с умиленным взглядом 
и елейным голосом настойчиво 
предлагающие вам «намного более 
выгодные условия, чем у вас есть 
сейчас», не менее опасны. На лич-
ном опыте убедилась.

Позвонил мне милый мальчик 
из кредитной организации и сооб-
щил радостную новость — банк сам, 
исключительно по душевной добро-
те, готов снизить ставку по моему 
потребительскому кредиту. «Вы бра-
ли давно, у вас ставка 13,9% годо-
вых, а теперь ставки на рынке упа-
ли, и вы будете платить 11,9%»,— со-
общил он. Кредит я брала год назад, 
так что на оставшиеся четыре года 
вот так взять и просто снизить став-
ку я была не против. Но в альтруизм 
кредитных организаций не очень 
верю и потому попросила подроб-
ностей. Оказалось — обычное рефи-
нансирование: беру новый кредит, 
гашу старый. «А страховка, которую 

я оплатила при получении старо-
го кредита, конечно же, перейдет 
на новый заем?» — на всякий слу-
чай уточнила я. «Конечно, нет»,— 
обезоружил меня представитель 
банка. Но тут же утешил: «Мы офор-
мим вам новую страховку и можем 
даже включить ее в тело кредита».

Что уж говорить — чрезвычай-
но заманчивое предложение. Банк 
оформляет страховку по потре-
бительским кредитам по догово-
ру присоединения. То есть при до-
срочном погашении кредита сум-
ма страховки не возвращается. Год 
назад я уже заплатила 85 тыс. руб. 
страховой премии. И теперь мне 
милый мальчик из банка предла-
гает вот так запросто подарить кэп-
тивной страховой компании бан-
ка 68 тыс. руб., т. е. сумму страхов-
ки за оставшиеся четыре года. Без-
условно, если б я не видела мно-
гочисленную судебную практику 
по данному вопросу, я бы повери-
ла, что страховку по первому займу 
мне частично вернут. Но я люблю 
читать, и потому фокус не удался.

Зато в свое время фокус удал-
ся с моим свекром, которому банк 
вместо срочного вклада оформил 
ИЖС с заверениями, что «тут точ-
но все застраховано АСВ». И с под-
ругой, у которой бесплатная кар-
та для погашения ипотечного кре-
дита стала резко платной после 
погашения задолженности (в ито-
ге счет ей был предъявлен за три 
года пользования). А также с кузи-
ной, чей банк выдавал клиентам 
справки об остатке задолженности 
за 1000 руб. И, допустив сам ошибку 
в сумме (всего-то на нолик ошибка, 
вместо 1,5 млн руб. указал 15 млн 
руб.), банк взял с нее еще 1000 руб. 
за переделку документа.

И потому, когда мне звонит оче-
редной мальчик из очередного бан-
ка и с восторгом в голосе сообщает 
об «уникальных условиях только 
для вас», я сразу ищу, на чем меня 
хотят нагреть. И почему-то всег-
да нахожу. Видимо потому, что бес-
платный сыр бывает только в мы-
шеловке.
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многочисленную 
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изумляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

РКЦ пошли в расход
Экономия ЦБ дорого обходится банкам
Оптимизация аппарата ЦБ привела 
к тому, что в отдаленных городах Рос-
сии для банков наличные становят-
ся «золотыми». Банк России сокращает 
рассчетно-кассовые центры (РКЦ), в ре-
зультате кредитные организации или 
вынуждены возить денежные средст-
ва в оставшиеся удаленные РКЦ, или 
пользоваться услугами Сбербанка, ко-
торые, в отличие от ЦБ, платные.

Согласно годовому отчету ЦБ, за 2017 
год количество РКЦ сократилось на 46 шт., 
до 121 шт. По сравнению с 2011 годом со-
кращение более чем в пять раз. И это не пре-
дел. «К концу 2020 года планируется оста-
вить не более 110 кассовых узлов (отделений 
и РКЦ)»,— отметил вице-президент Ассоци-
ации банков России Алексей Войлуков. Это 
крайне чувствительно для рынка, поскольку 
в РКЦ в регионах банки сдают излишнюю на-
личность или получают ее в случае нехватки.

• Расчетно-кассовый центр — структурное 
подразделение ЦБ, которое проводит расче-
ты между банками и филиалами, кассовое 
обслуживание банков, хранение наличных де-
нег и других ценностей, совершение операций 
с ними и обеспечение их сохранности и т. д. 
Их услуги бесплатны для банков. Стратеги-

ей развития наличного денежного обраще-
ния на период 2016–2020 годов предусмотре-
но закрытие 158 РКЦ. В результате ожида-
ется экономия по фонду заработной платы 
ЦБ более 23 млн руб.
В Банке России 

”
Ъ“ сообщили, что вопрос 

целесообразности сохранения или ликви-
дации РКЦ оценивается исходя из показа-
телей их функционирования, а также нали-
чия на обслуживаемой территории банков. 
В сокращении РКЦ там проблем не видят, по-
скольку подразделения банков могут полу-
чать наличные как в близлежащих учрежде-
ниях ЦБ, так и в других коммерческих бан-
ках. Однако на практике сокращение РКЦ, 
например, в Сибири или на Дальнем Восто-
ке, где расстояния между населенными пун-
ктами измеряются сотнями километров, до-
ставляет немало проблем. «После закрытия 
РКЦ в одном из городов, где у нашего банка 
было отделение, ближайший РКЦ оказался 
почти в 900 км»,— рассказывает собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-300. Решить проблему может 

инкассация другого, крупного банка непода-
леку. «Однако в больших городах есть РКЦ, 
и поэтому услуги сторонних кредитных ор-
ганизаций нужны, скорее, для оптимизации 
маршрута,— отмечает Алесей Войлуков.— 

Но в отдаленных местностях альтернативы 
Сбербанку фактически нет».

Как сообщили 
”
Ъ“ в Сбербанке, банк пред-

лагает во всех регионах своего присутствия 
услугу кассово-инкассаторского обслужива-
ния других кредитных организаций. Сбер-
банк не имеет договора с Банком России 
о приеме кредитных организаций после 
закрытия РКЦ. Среди клиентов Сбербанка 
не только небольшие региональные игро-
ки, но и крупные. О сотрудничестве со Сбер-
банком в данном направлении рассказали, 
например, в Совкомбанке, Райффайзенбан-
ке. В Сбербанке подчеркнули, что тарифы 
устанавливаются на договорной основе и за-
висят от региона, удаленности объекта, ча-
стоты операций, сумм и проч. Но при этом 
и самый крупный банк в стране также зави-
сит от оптимизации ЦБ. «Закрытие РКЦ ска-
зывается и на Сбербанке, который получает 
наличность там же,— отмечает Алексей Вой-
луков.— И если банк будет возить ее издале-
ка самолетом, то затраты на доставку лягут 
в итоге на банки-партнеры».

По оценкам экспертов, себестоимость до-
ставки 1 тонны денег составляет в среднем 
100 тыс. руб. за поездку. И если перевозят-
ся монеты или мелкие купюры номиналом 

10–100 руб., то стоимость транспортиров-
ки будет очень велика. «А потребность от-
делений в основном именно в мелких раз-
менных деньгах»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в одном из банков топ-50. По словам зам-

преда «Ренессанс Кредита» Сергея Короле-
ва, банк не может установить различные та-
рифы на расчетно-кассовое обслуживание 
для клиентов из разных регионов и поэто-
му в случае необходимости их увеличения 
цена может быть распределена по всей тер-
ритории присутствия.

Кроме того, Сбербанк в любой момент мо-
жет отказаться от предоставления подобных 
услуг, и где тогда будут территориальные от-
деления банков брать наличность — вопрос. 
При этом Банк России не сообщает зара-
нее, какие РКЦ будут закрыты. «Ассоциация 
первая выступала за сокращение аппарата 
ЦБ, но это не то сокращение, которого жела-
ет рынок,— отмечает глава Ассоциации рос-
сийских банков Гарегин Тосунян.— Сейчас 
о принятом решении о закрытии РКЦ банки 
узнают постфактум и вынуждены экстрен-
но что-то придумывать. Хотелось бы, чтобы 
была обратная связь и регулятор учитывал 
нужды рынка».

Вероника Горячева

Приказано не задирать
Правительство потребовало остановить рост цен на бензин
Скачок розничных цен на бензин и дизтопливо 
 потребовал ручного вмешательства правительства 
в рынок. Решение о снижении акцизов с 1 июля пока 
не остановило подорожание горючего, и вице-премье-
ру Дмитрию Козаку пришлось на совещании потребо-
вать от крупных нефтекомпаний удержать цены на те-
кущем уровне. Параллельно ФАС начала требовать 
от нефтяников сократить экспорт бензина и насы-
тить внутренний рынок. Но официальное предупре-
ждение регулятор направил только «Роснефти».

На совещании в правительстве крупнейшие нефтекомпа-
нии подтвердили готовность выдерживать текущий уровень 
цен на топливо, заявил 30 мая представитель вице-премьера 
по ТЭКу Дмитрия Козака. До этого правительство, обеспоко-
енное резким подорожанием горючего, одобрило снижение 
с 1 июля акцизов на бензин на 3 тыс. руб. на тонну и на дизто-
пливо — на 2 тыс. руб. за тонну. Впрочем, это не остановило 
рост цен на АЗС, и новые заявления дают понять, что теперь 
правительство окончательно намерено контролировать цены 
на топливо в ручном режиме.

На фоне бурного роста цен на ГСМ, особенно в оптовом сег-
менте, ФАС в этом году уже неоднократно выдавала предупре-
ждения нефтекомпаниям в связи с недостатком объемов неф-
тепродуктов на внутреннем рынке. 30 мая в очередной раз 
предупреждение ФАС получила «Роснефть», которая обязана 
до 8 июня нарастить производство и снизить экспорт бензи-

на. Как поясняла глава «НП-Эдвайс» Наталья Пантюхина, если 
компания не выполняет предупреждение, то вопрос о штра-
фе решается только после рассмотрения антимонопольного 
дела, возбуждаемого в этом случае. Штраф, по ее словам, мо-
жет быть и оборотным — до 15% выручки на рынке.

Кроме того ФАС запросила обоснование роста экспор-
та у «Газпрома» и его структур — «Газпром нефти» и «Газ-
пром нефтехим Салавата», а также потребовала от ряда ком-
паний исполнять обязательства по поставкам топлива 
на внутренний рынок. В их числе оказались «Сургутнефте-
газ», «Татнефть», ТАИФ, Антипинский НПЗ и «Фортеинвест». 
Но в Минэнерго ситуацию с обеспечением внутреннего рын-
ка назвали стабильной.

В большинстве нефтекомпаний не ответили на запросы 

”
Ъ“, собеседники, близкие к ним, говорят, что письма от ФАС 

еще не получены. В «Роснефти» (крупнейший производитель 
нефтепродуктов) признали сокращение поставок, объяснив 
их ремонтами на НПЗ. Представитель госкомпании Михаил 
Леонтьев заявлял ТАСС, что позицию ФАС в «Роснефти» счита-
ют неадекватной, и связывал «серьезные проблемы» в рознице 
с «фискальным регулированием» (подробнее см. «Ъ-Онлайн»).

В целом поставки «Роснефти» в начале года снижались, 
но отгрузки на внутренний рынок падали действитель-
но сильнее. Из ее отчетности следует, что за первый квартал 
она снизила выпуск бензинов Евро-5 и более низких классов 
на 4,9%, до 3,68 млн тонн, и произвела 1,57 млн тонн нафты, 

на которую приходится основной экспорт бензинов «Роснеф-
ти». Но за этот период компания сократила поставки на вну-
тренний рынок на 10,5%, до 3,4 млн тонн, переработка снизи-
лась на 3,3%, до 24,7%. При этом, по данным Росстата, на прош-
лой неделе бензин подорожал на 1,9%. По данным ЦДУ ТЭК, 
литр бензина АИ-92 в рознице на неделе подорожал сразу 
на 66 коп.— до 41,03 руб., литр АИ-95 — на 71 коп., до 43,8 руб. 
Скачок связан с ростом оптовых цен — АИ-92 и АИ-95 подоро-
жали на СПбМТСБ с начала года почти на 15 тыс. руб., до 55 тыс. 
руб. и 56 тыс. руб. за тонну, коррелируясь с динамикой миро-
вых цен на нефть.

Окончательный переход на ручное регулирование рынка 
нефтепродуктов через неформальные соглашения с крупны-
ми нефтяниками и предупреждения ФАС вряд ли решит про-
блемы розничного рынка. Так, ранее источники 

”
Ъ“ ожида-

ли, что понижение акцизов не приведет к снижению или хотя 
бы к торможению цен на АЗС, но может замедлить их рост. Ми-
хаил Турукалов из «Аналитики товарных рынков» отмечал, 
что после понижения акцизов при текущих мировых ценах 
на нефтепродукты экспортный паритет для бензина и дизто-
плива на НПЗ в Центральной России будет всего на 1,5 тыс. руб. 
на тонну выше биржевых цен — это и есть верхняя граница 
потенциального подорожания топлива в крупном и мелком 
опте. Он полагал, что цены на АЗС могут достичь 46–47 руб. 
за литр бензина.

Дмитрий Козлов

Стремясь стимулировать регионы раз-
вивать локальные гостиничные рын-
ки, а самих отельеров больше вклады-
ваться в развитие инфраструктуры, Со-
вет федерации (СФ) предложит Минфи-
ну задуматься о введении для них нало-
говых льгот. Сенаторы рассчитывают, 
что доходы от гостиничного бизнеса 
не будут мешать регионам получать до-
тации из федерального бюджета, а пе-
реход на упрощенную систему налого-
обложения станет доступен и для сред-
них отелей. Но эти меры вряд ли поспо-
собствуют резкому росту гостиничного 
рынка, предупреждают эксперты.

СФ намерен обратиться к Минфину с реко-
мендацией рассмотреть внедрение налого-
вых льгот для коллективных средств разме-
щения и развивающих их регионов. Об этом 
говорится в тексте постановления о разви-
тии внутреннего и въездного туризма, при-
нятого вчера в рамках заседания СФ (копия 
есть у 

”
Ъ“). Как пояснил 

”
Ъ“ сенатор Игорь Фо-

мин, его текст будет разослан по всем заин-
тересованным министерствам и ведомствам: 
«По регламенту они должны будут ответить 
до весенней сессии будущего года». В Минфи-
не на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Одно из ключевых предложений сенато-
ров — не учитывать налоговые доходы от го-
стиниц при определении уровня поступле-
ний для распределения дотаций на выравни-
вание бюджетной обеспеченности. В Совете 
федерации рассчитывают, что эта мера будет 
стимулировать регионы увеличивать число 
работающих на их территории отелей. «Се-
годня дотации из бюджета РФ получает боль-
шая часть регионов, в случае роста налого-
вых доходов от средств размещения их сум-
ма может быть снижена, мы хотим этого избе-
жать»,— объясняет господин Фомин. По его 
словам, похожий механизм уже действует 

в связке с курортным сбором, полученные 
от которого средства не учитываются при рас-
пределении регионам дотаций.

Руководитель розничных продаж УК «Со-
лид менеджмент» Сергей Звенигородский 
сомневается, что даже при наличии поддер-
жки профильного министерства эта мера су-
щественно улучшит положение регионов. 

«У нас не так много регионов с богатой тури-
стической инфраструктурой, но и для них 
эта поддержка вряд ли окажется существен-
ной»,— рассуждает он.

Сенаторы также предлагают разрешить 
гостиницам с остаточной стоимостью основ-
ных средств менее 300 млн руб. отчитываться 
по упрощенной системе налогообложения. 

Игорь Фомин объясняет, что сейчас такая схе-
ма может применяться для всех организа-
ций, у которых этот показатель ниже 150 млн 
руб. «Под действие меры смогут попасть сред-
ние гостиницы на 50–60 номеров»,— прогно-
зирует он. Сенатор уверен, что такая мера ока-
жется выгодной самим регионам: доходы, по-
лученные по упрощенной системе налогоо-
бложения, поступают в местные бюджеты. 
При этом партнер компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Клеточкин сомнева-
ется, что при утверждении эта мера сущест-
венно скорректирует доходы бюджета: в об-
щей структуре доходов поступлений доля ор-
ганизаций, которые предполагается вклю-
чить в перечень, мизерна.

Вице-президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Вадим Прасов объясняет, 
что мера по повышению порога для перехо-
да на упрощенную систему налогообложе-
ния направлена скорее на поддержку суще-
ствующих гостиниц, а не на развитие новых 
проектов. При этом, по словам эксперта, дале-
ко не для всех средств размещения эта мера 
будет востребованной: многие отели, основ-
ную часть клиентов которых составляют ко-
мандировочные, отказываются от перехода 
на упрощенную систему на фоне того, что го-
сти хотят видеть в документации НДС.

Меры по налоговому стимулированию — 
не единственные предложения СФ по разви-
тию туристического рынка. Сенаторы также 
предлагают правительству выделить из бюд-
жета страны 69,27 млрд руб. в последующие 
три года на реализацию целевой програм-
мы по развитию внутреннего и въездного ту-
ризма, предоставление работающим на вну-
тренних направлениях туроператорам бюд-
жетных субсидий и вернуться к обсуждению 
возможности въезда иностранцев в Россию 
по электронным визам.

Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С Т У Р И З М  С Н И М А Е Т  Б Р О Н Ь

Ростуризм считает целесообразным создание национальной системы бронирования отелей, которая 
могла бы конкурировать с Booking.com, заявил заместитель руководителя ведомства Николай Королев. 
«Ресурс не платит налоги, не зарегистрирован в России, поэтому непонятно, как защищены права тури-
стов»,— приводит его слова «Интерфакс». При этом он подчеркнул, что об ограничении работы сервиса 
в России речи не идет. По расчетам Ростуризма, Booking.com аккумулирует 70% бронирований отелей, 
сделанных российскими туристами. Обсуждать идею создания аналога сервиса ведомство начало еще 
в 2014 году, но работа так и не началась. Теперь в Ростуризме объясняют, что не планируют занимать-
ся разработкой самостоятельно, рассчитывая, что новая система будет создана бизнес-структурами. 
Александра Мерцалова
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Гостиницам спишут налоги
Сенаторы обещают снизить нагрузку на отельеров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По запасам золота в междуна-
родных резервах Россия после 
трехлетнего перерыва обогнала 
Китай и вышла на пятое место 
в мире. По данным World Gold 
Council (WGC), по итогам перво-
го квартала 2018 года объем зо-
лота в российских резервах до-
стиг 1890,8 тонны. Тем самым 
Банк России защищается от ри-
сков, связанных с действиями 
финансовых регуляторов США 
и Евросоюза, а также геополити-
ческой неопределенности. Таки-
ми темпами в ближайшие три 
года Россия может войти в трой-
ку крупнейших стран по объему 
золота в резервах.

Согласно последним данным 
WGC, по итогам первого квартала Рос-
сия вышла на пятое место в мире по 
запасам золота в резервах. На конец 
марта объем драгметалла достиг 
1890,8 тонны, увеличившись с начала 
года на 52 тонны. В результате Россия 
смогла потеснить Китай, запасы золо-
та у которого остались на уровне 
прошлого квартала — 1842,6 тонны.

По темпам наращивания резервов 
Банк России сохраняет лидерство сре-
ди центробанков. По данным WGC, за 
последние десять лет регулятор уве-
личил запасы золота на 1 тыс. тонн, 
причем только за последние четыре 
года на 850 тонн, и довел их долю до 
17,6% от резервов. На втором месте по 
темпам роста оказался Народный 
банк Китая, нарастивший за послед-
ние четыре года золотые запасы на 
788 тонн. Существенный рост показа-
ли также ЦБ Казахстана, Турции, кото-
рые увеличили вложения в золото за 
четыре года на 161,4 тонны и 111 тонн 
соответственно, а за квартал — на 9,8 
и 29,8 тонны. По словам директора 
управления рынков и акций Альфа-
банка Бориса Красноженова, круп-
нейшие мировые ЦБ начали наращи-

вать запасы золота после кризиса 
2008–2009 годов, получившего назва-
ние «кризиса ликвидности». Во мно-
гом он был разрешен за счет закачки 
гигантских сумм в мировую экономи-
ку, что привело к росту инфляции. Зо-
лото считается традиционным, про-
веренным веками антиинфляцион-
ным инструментом. «Золото необхо-
димо для поддержания стабильности 
национальных валют и снижения за-
висимости от действий США и Евро-
союза и от иностранных монетарных 
властей и международных спекулян-
тов»,— отмечает гендиректор УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александр Лосев.

В Банке России не скрывают цели 
наращивания объемов золота. Высту-
пая на ПМЭФ, глава ЦБ России Эльви-
ра Набиуллина отметила, что покуп-
ки осуществляются исходя из прин-
ципа диверсификации и оценки ри-
сков. К числу нефинансовых рисков 
участники рынка относят геополити-
ческие риски, которые выросли в се-
редине 2014 года. «Для Банка России 
золото — это еще и инструмент ди-
версификации геополитических ри-
сков в условиях нарастающего санк-
ционного давления со стороны США 
и их союзников»,— отмечает Алек-
сандр Лосев. Тем более что ослабле-
ния санкций не предвидится в бли-
жайшее время, особенно после того 

как в начале апреля Минфин США 
ввел очередные санкции в отноше-
нии российских бизнесменов, чинов-
ников и компаний.

В условиях сохраняющейся напря-
женности в отношениях между Рос-
сией и США увеличение запасов золо-
та Банком России продолжится, счи-
тают участники рынка. «Дальнейший 
рост учетной ставки ФРС США гора-
здо сильнее ударит по евро, чем по зо-
лоту, хотя тоже может негативно ска-
заться на биржевых котировках дра-
гоценных металлов»,— отмечает 
Александр Лосев. Если ЦБ России со-
хранит темпы роста активов на уров-
не последних лет, то на горизонте 
трех лет по запасам золота Россия мо-
жет войти в тройку, потеснив такие 
европейские страны, как Франция и 
Италия, запасы которых держатся 
возле уровня 2,5 тыс. тонн. «Банк Рос-
сии выступает конечным покупате-
лем, обеспечивая внутренний спрос 
на золото для золотодобывающих 
компаний. В этих условиях у него 
есть широкие возможности для про-
должения наращивания объемов зо-
лота в резервах, и с учетом отсутствия 
валютных интервенций его доля бу-
дет продолжать расти»,— отмечает 
директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Альфа-
капитала» Владимир Брагин.

Виталий Гайдаев

Россия вошла в золотую пятерку
Запасы драгметалла растут рекордными темпами

Инсайдерский скандал с участи-
ем бывшего сотрудника компа-
нии ЛУКОЙЛ и трейдера, дейст-
вовавшего от имени и в интере-
сах кипрского брокера Ronin 
Europe, получил продолжение. 
Обе компании выступили с заяв-
лениями, в которых отрицали 
какое-либо отношение к этой 
истории. Впрочем, пояснения 
оказались излишними: все из-
ложенные факты очевидны 
и ничего не добавляют к пони-
манию ситуации.

Расследование ЦБ инсайдерской 
торговли на валютном рынке с уча-
стием компании ЛУКОЙЛ и кипрской 
компании Ronin Europe Limited (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 29 мая) получило про-

должение. В среду компания ЛУКОЙЛ 
выступила с официальным коммен-
тарием относительно своей принад-
лежности к этой истории. «Все опера-
ции по покупке и продаже валюты 
осуществляются ЛУКОЙЛом не на 
биржевом рынке, а исключительно 
на основании прямых соглашений с 
высокорейтинговыми (ведущими) 
российскими банками. ПАО ЛУКОЙЛ 
никогда не совершало валютные опе-
рации с Ronin Europe Ltd, среди 
контрагентов ЛУКОЙЛа такой компа-
нии нет»,— говорится в сообщении. 
Нефтяная компания отмечает, что в 
указанный ЦБ период ею действи-
тельно были проданы существенные 
объемы валюты, но уведомлений о 
нарушениях от Банка России на этот 
счет не поступало.

Вместе с тем вчера в Банке России 
сообщили, что продажа валюты неф-
тяной компанией осуществлялась че-
рез уполномоченный банк-брокер. 
«Операции по продаже валюты в ин-
тересах ЛУКОЙЛа производились в 
рамках генерального соглашения, со-

гласно которому первоначально осу-
ществлялась продажа валюты броке-
ром на биржевом рынке на основа-
нии и в строгом соответствии с пору-
чениями касательно цены, объема и 
времени выставления заявки, подава-
емой Бессоновым А. Н.»,— пояснили 
в ЦБ. При этом информация, содержа-
щаяся в поручениях, являлась инсай-
дерской. Впоследствии между банком 
и ЛУКОЙЛом осуществлялась внебир-
жевая конверсионная операция, под-
тверждавшаяся в системе Reuters 
Dealing, отмечает регулятор.

В свою очередь, с публичным заяв-
лением выступила и Ronin Europe 
Limited. Так, согласно тексту сообще-
ния, компания «никогда не соверша-
ла операций с валютными инстру-
ментами USDRUB_TOD и USDRUB_
TOM на торгах ПАО 

”
Московская бир-

жа“ за свой счет и в свою пользу». И, 
как следствие, не получала и не могла 
получить никакого дохода от таковых 
операций. В компании также отрица-

ют наличие любых договорных отно-
шений с компанией ЛУКОЙЛ.

Эта информация, впрочем, ничего 
не опровергает и не доказывает. 
Ronin Europe Limited как иностран-
ное юрлицо, действительно, не имеет 
возможности торговать на Москов-
ской бирже напрямую. Любые сделки 
могут заключаться только через рос-
сийского посредника (банк-брокер), о 
котором и было упомянуто в сообще-
нии ЦБ. Это подтверждается в заявле-
нии ЛУКОЙЛа, в котором сообщается 
о наличии соглашения с одним из та-
ких банков. Получать доход от опера-
ций на Московской бирже кипрский 
брокер, очевидно, не мог, так как со-
вершал их не он, а российский по-
средник по поручениям Кирилла Се-
мешкина, действовавшего от имени 
компании. «Физлицо может получить 
право действовать от имени и в инте-
ресах инвесткомпании на основании 
доверенности»,— указывает руково-
дитель одной из управляющих ком-
паний. Официальный представитель 
Ronin Europe Светлана Мордашова за-
явила 

”
Ъ“, что лицо, указанное в 

пресс-релизе ЦБ как действовавшее 
от имени и в интересах компании, не 
было ни сотрудником компании, ни 
лицом, на которого была выписана 
доверенность на заключение подоб-
ных сделок. «Мы готовы ответить на 
вопросы Банка России, однако от рос-
сийского регулятора пока никаких за-
просов не поступало»,— отмечает го-
спожа Мордашова. Между тем в ЦБ 
указывают: «Выводы основаны на до-
кументах, имеющихся в нашем рас-
поряжении. Если Ronin Europe готова 
предоставить нам дополнительную 
информацию, мы готовы ее проана-
лизировать».

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Валютный инсайд  
обсудили публично
Стороны обменялись официальными заявлениями

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В первом квартале Сбербанк за-
работал 212,1 млрд руб., показав 
существенный рост рентабель-
ности капитала. Активное раз-
витие комиссионных продуктов 
и риск-ориентированный под-
ход позволили банку нарастить 
основной капитал, а сделка по 
продаже турецкой «дочки» долж-
на внести в него дополнитель-
ный вклад. Учитывая, что имен-
но с достаточностью основного 
 капитала (по международным 
стандартам) банк увязал размер 
дивидендов акционеров по ито-
гам 2018 года, их может ждать 
приятный сюрприз, однако 
в банке призывают не радо-
ваться  раньше времени.

Вчера Сбербанк опубликовал ре-
зультаты деятельности согласно ме-
ждународным стандартам отчетно-
сти (МСФО) за первый квартал 2018 
года. Чистая прибыль банка состави-
ла 212,1 млрд руб.— прирост на 26,3% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Рентабельность 
капитала в годовом выражении до-
стигла 24,2% по сравнению с 23,1% в 
первом квартале 2017 года, рента-
бельность активов — 3,1% по сравне-
нию с 2,7%. Чистые комиссионные 
доходы увеличились на 21,4% год к 
году, до 101,5 млрд руб. В результате 
коэффициент достаточности базово-

го капитала первого уровня по стан-
дарту «Базель III» составил 12,2% по 
итогам первого квартала 2018 года, 
что на 100 базисных пунктов выше 
начала года.

По словам зампреда правления 
Сбербанка Александра Морозова, за 
счет развития экосистемы Сбербанка 
удалось значительно повысить долю 
комиссионных доходов, и сейчас 
они покрывают расходы банка уже 
на 66%. Он отметил, что существен-
ный вклад в это дал розничный биз-
нес: по итогам первого квартала роз-
ничный кредитный портфель Сбер-
банка впервые в истории превысил 
5 трлн руб. При этом сейчас треть 
всех выдач, как ипотечных, так и по-
требительских, происходит через 
удаленные каналы. «Практически 
77% розничных клиентов проходят 
через удаленные каналы,— отмечает 
господин Морозов.— Число клиен-
тов физлиц на самообслуживании 
вплотную приблизилось к 60 млн». 
По его словам, четверть вновь реги-
стрируемого бизнеса в России откры-
вает счета в Сбербанке, а общее число 
активных корпоративных клиентов 
банка составило 2,2 млн. Доля в Сбер-
банке на рынке страхования жизни 
превысила треть — 32% по итогам 
первого квартала, доля в обязатель-
ном пенсионном страховании (ОПС) 
составила почти 20%, и все это обеспе-

чивает нам рост стабильных комис-
сионных доходов, заключает он.

По словам экспертов, сделка по 
продаже Denizbank за 1,17 капитала 
позволит Сбербанку еще больше нара-
стить основной капитал, а значит, у ак-
ционеров уже в следующем году поя-
вится шанс на рост дивидендов. «Тен-
денция роста дивидендов налицо, 
ведь в 2016 году на выплаты акционе-
рам было направлено 25% прибыли 
по МСФО, а в 2017 году уже 35%,— от-
мечает аналитик 

”
Алор Брокер“ Алек-

сей Антонов.— Так в течение следую-
щих двух лет Сбербанк вполне может 
дойти до 50% дивидендов от чистой 
прибыли, если экономика и потреби-
тельский спрос будут показывать до-
статочный рост, а ВВП хотя бы 1,5%». 
Впрочем, дополнительный капитал 
может потребоваться Сбербанку, если, 
например, передача Промсвязьбанку 
кредитов предприятиям ОПК потре-
бует дополнительного отвлечения ка-
питала, а также в случае негативного 
развития событий по компаниям, по-
страдавшим от апрельских санкций 
США, предупреждает начальник отде-
ла валидации «Эксперт РА» Станислав 
Волков. Александр Морозов также 
призвал «дождаться момента» и не де-
лить заранее то, чего нет. «Все очень 
быстро меняется»,— отметил он.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Сбербанк собирает на дивиденды
Банк наращивает капитал и комиссии

Задача эмитентов  
и профучастников — 
ограничивать своих 

внутренних инсайдеров, 
вводить правила

— Валерий Лях,
директор департамента противодействия 

недобросовестным практикам  
Банка России, 24 апреля 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сервису по вызову врача 
на дом Doc+ не удалось 
вывести свои услуги за 
пределы Москвы. Про-
работав полтора года 
в Санкт-Петербурге, ком-
пания отказалась от про-
движения в городе из-за 
низкого спроса. В Doc+ хо-
тят развивать и телемеди-
цинские услуги, но этот 
рынок еще не до конца 
 законодательно урегули-
рован, а конкуренция 
на нем уже высока.

Мобильная клиника Doc+ 
предупредила клиентов в 
Санкт-Петербурге о том, что с 
1 июня услуга по вызову вра-
ча на дом будет недоступна: 
«Мы старались до последнего 
предотвратить это, но спрос 
оказался небольшим». В ком-
пании поясняют, что врачей 
Doc+ можно будет вызвать на 
дом до конца мая, после чего 
в Петербурге будут доступны 
только онлайн-консульта-
ции. «Мы сосредоточим уси-
лия на развитии телемедици-
ны по всему миру, технологи-
ческих разработках и вызове 
врача на дом в Москве»,— до-
бавили в Doc+.

Как пояснили 
”
Ъ“ в компа-

нии, выход на рынок Санкт-
Петербурга был для Doc+ те-
стом, и рост получился недо-
статочным. Мобильная кли-
ника запустила вызов врача 
на дом в этом городе в ноябре 
2016 года. В Москве к этому 
моменту сервис обслужил 
20 тыс. вызовов. В компании 
предполагали, что рынок Пе-
тербурга будет втрое меньше, 
и планировали на старте про-
екта организовать работу не-
скольких десятков врачей, а в 

будущем довести их число до 
100. В Doc+ отказались назы-
вать итоговое число специа-
листов, а также количество 
вызовов на момент закрытия 
проекта.

• Сервис Doc+ создан в 2015 
году для вызова врача на дом 
через сайт, мобильное прило-
жение и собственный call-
центр. Среди его совладель-
цев — гендиректор OneTwo-
Trip Михаил Соколов, соосно-
ватель Lamoda Флориан Ян-
сен и сооснователь KupiVIP 
Дамиан Доберштейн.
По словам гендиректора 

Ondoc (основан в Петербурге) 
Александра Константинова, в 
этом городе рынок медицин-
ских услуг «более пассив-
ный», чем в Москве, что сни-
жает спрос и на мобильные 
клиники и телемедицинские 
сервисы. Он отмечает, что у 
его компании около 170 тыс. 
пользователей, из которых 

только 35% — жители Санкт-
Петербурга. «При этом мы ра-
ботаем не с первичным пото-
ком клиентов, а с уже извест-
ными в городе клиниками и 
их пациентами»,— поясняет 
господин Константинов.

Источник 
”
Ъ“ на рынке ме-

дицинских услуг отмечает, 
что полутора лет достаточно 
для того, чтобы раскрутиться, 
особенно с учетом активных 
вложений Doc+ в рекламу. 
Возможно, компании следо-
вало больше внимания уде-
лять ценовой политике, до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“. По 

данным Doc+, стоимость вы-
зова терапевта на дом в Санкт-
Петербурге начинается от 
2 тыс. руб., в Москве — от 
2,9 тыс. руб. Причем в начале 
проекта в 2016 году цены в 
Санкт-Петербурге и Москве 
были от 1,8 тыс. и 2 тыс. руб. 
соответственно.

По мнению одного из 
основателей «Доктор на рабо-
те» Ильи Куприянова, провал 
в Санкт-Петербурге вынужда-
ет Doc+ менять бизнес-мо-
дель, которая исходно пред-
ставляла собой именно сер-
вис по вызову врача на дом. 
«Вероятно, основатели обеща-
ли инвесторам масштабиро-
вать услугу по всей стране»,— 
предполагает господин Куп-
риянов. По его словам, в дру-
гих регионах спрос на такой 
сервис еще меньше, чем в 
Санкт-Петербурге. В результа-
те, по мнению эксперта, ком-
пания уходит в сегмент теле-
медицины, который пока до 
конца законодательно не уре-
гулирован, но конкуренция 
на нем уже высока.

Мария Котова

Doc+ покидает Петербург
Мобильная клиника не прижилась в регионе

Российский венчурный фонд Sistema_
VC вместе с Alibaba Group и другими 
партнерами вложил $26,4 млн в изра-
ильскую SQream, разрабатывающую 
 систему для анализа больших массивов 
данных с помощью графических про-
цессоров. Объем мирового рынка сис-
тем управления базами данных уже до-
стигает около $50 млрд в год, а функцио-
нал быстрой обработки Big Data — одна 
из главных задач, для которых созданы 
базы на GPU, отмечают эксперты.

SQream привлекла очередной раунд инве-
стиций в размере $26,4 млн, лид-инвестором 
выступила китайская Alibaba Group, также 
принял участие российский фонд Sistema_VС 
(входит в АФК «Система»), сообщили 

”
Ъ“ в фон-

де и подтвердил представитель SQream Дэвид 
Ляйхнер. Среди действующих и новых инвес-
торов — фонды Hanaco Venture Capital, World 
Trade Ventures, Paradiso Ventures, Glory 
Ventures и Silvertech Ventures. Точный размер 
вклада каждого участника не раскрывается. 
По данным CrunchBase, проект уже привлек 
более $11 млн.

SQream разрабатывает SQream DB — базу 
данных на основе графических процессоров 
(GPU) NVIDIA, позволяющую анализировать 
данные «до 20 раз большего объема, в 100 раз 

быстрее», чем традиционные решения на ба-
зе микропроцессоров (CPU), причем за 10% от 
привычного размера издержек, утверждают в 
компании. Это позволяет пользователю из-
учать большие массивы данных. Компания за-
рабатывает за счет подписки на сервис, при-
вязанной к объему обрабатываемых данных. 
По словам Дэвида Ляйхнера, примерные рас-
ценки составляют от $10 тыс. в год за 1 Тб.

В числе клиентов компании — таиланд-
ский AIS Mobile, индийский ACL Mobile, изра-
ильские Cellcom и Sheba Medical Center. Круп-
ные сотовые операторы используют SQream, 
сокращая время обработки запросов для опти-
мизации сетей. «Кроме того, среди наших кли-
ентов — участники рынка интернет-рекламы, 
значительно улучшающие свои возможности 
по оптимизации ставок, быстро анализируя 
большие массивы данных,— перечисляет го-
сподин Ляйхнер.— Банки используют наш 
продукт для оценки рисков. Также для круп-
нейшего центра исследований рака на Ближ-
нем Востоке SQream повышает эффектив-
ность исследований, сокращая время анализа 
с нескольких месяцев до нескольких часов».

С задачами быстрой обработки Big Data 
сталкиваются почти все сферы деятельности: 
от медицины и финансового сектора до соци-
альной сферы и нефтегазовой отрасли. Сама 

архитектура GPU помогает бизнесу получать 
более точную аналитику быстрее и с меньши-
ми затратами, подтверждает заместитель ру-
ководителя отдела разработки Reg.ru Андрей 
Кузьмин: «Параллельное выполнение запроса 
на тысячах ядер гораздо эффективнее и быст-
рее последовательного выполнения на CPU, 
пусть даже и с большей частотой. Если предпо-
ложить, что база данных от SQream работает 
на одной карте NVIDIA Tesla V100, то ее произ-
водительность сопоставима с несколькими 
десятками CPU последнего поколения». Если 
же говорить про облачные решения, то поль-
зователь платит за процессорное время, по-
траченное на его задачу, сокращение этого 
времени в сотни раз и дает выгоду.

Мировой рынок систем управления база-
ми данных (СУБД) составляет около $50 млрд в 
год, львиную долю зарабатывают универсаль-
ные решения, например Oracle, указывает ди-
ректор по стратегии и анализу Mail.ru Group 
Александр Горный. «Но SQream нашел класс 
задач, лучше решаемых параллельными вы-
числениями, чем классическими, и делает 
нишевый продукт»,— поясняет он. Впрочем, 
есть и риски, основной из которых — инерт-
ность покупателей СУБД, так как смена базы 
данных часто бывает очень болезненной.

Роман Рожков

Sistema_VC издала SQream
Alibaba Group и фонд АФК «Система» вложились в израильского IT-разработчика

«Газпром» сейчас добивается отмены ре-
шений по контрактам на поставку и транзит 
газа в апелляционном суде Швеции, однов-
ременно расторгая эти контракты в Сток-
гольмском арбитраже. Но пока «Нафтогаз» 
может принудительно исполнять решение, 
а шансы «Газпрома» в апелляции собеседни-
ки 

”
Ъ“ оценивают скептически.

Президент Украины Петр Порошенко уже 
заявил, что «Нафтогаз» продолжит арестовы-
вать активы «Газпрома» в других европей-
ских странах, в частности в Великобритании 
и Нидерландах. Источники 

”
Ъ“ ожидают, что 

«Нафтогаз» попробует арестовать акции 
South Stream Transport B.V. — это зареги-
стрированная в Нидерландах проектная 
компания для морской части газопровода 
«Турецкий поток», ею на 100% владеет «Газ-
пром». В Британии зарегистрирована 
Gazprom Marketing&Trading, ключевая 
трейдинговая структура «Газпрома». «Нафто-
газ», очевидно, не хочет идти в немецкую 
юрисдикцию, где у «Газпрома» тоже есть 
ключевые активы — например, 50% в газо-
транспортной Gascade, которая должна стро-
ить Eugal, отвод от «Северного потока 2». 
«Учитывая принципиальность спора, скорее 
всего, украинская сторона будет пытаться 

наложить арест на имущество 
”
Газпрома“ ве-

зде, где это возможно, а монополия — доби-
ваться отмены наложения обеспечения по 
мере выдачи новых исполнительных ли-
стов»,— отмечает Александр Пахомов.

Хотя прямое влияние действий «Нафто-
газа» на операционную деятельность струк-
тур «Газпрома» в Европе может оказаться не-
значительным, они создают публичное дав-
ление на компанию в преддверии важных 
переговоров с участием ЕС по будущему 
транзита через Украину после 2019 года. Пе-
реговоры должны начаться через несколь-
ко недель.

Юрий Барсуков

За «Газпромом» ходят Цугом
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В конце 2018 года 
мы (госсектор.— ”Ъ“) 

выйдем 
на круглосуточный 

режим 
телемедицинских 

консультаций
— Вероника Скворцова,

глава Минздрава РФ,  
в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А
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Остановка «Саратовских авиали-
ний», занимавших 18-е место в 
РФ по перевозкам, создала серь-
езные проблемы. До середины 
июня пассажиров компании бу-
дут обслуживать другие перевоз-
чики, деньги за  билеты на более 
поздние даты вернут. В «Саратов-
ских авиа линиях» грозили за-
крыть и принадле жащий им аэ-
ропорт, но, по данным 

”
Ъ“, он 

продолжит работу по усеченно-
му графику. Найти замену мест-
ной авиакомпании будет непро-
сто: из-за короткой ВПП в Сара-
тов могут летать только регио-
нальные самолеты.

Росавиация аннулировала серти-
фикат эксплуатанта «Саратовских 
авиалиний» (СА) с 31 мая. Накануне 
на совещании в Минтрансе было ре-
шено передать их маршруты другим 
перевозчикам, а пассажирам вер-
нуть деньги. Проблемы СА начались 
в феврале после падения в Подмо-
сковье Ан-148 (погиб 71 человек). Ро-
савиация ограничила действие сер-
тификата эксплуатанта авиакомпа-
нии (документ, дающий право на 
коммерческие полеты) до конца мая, 
потребовав устранить недостатки. 
Первые предупреждения о прекра-
щении работы Росавиация направи-
ла в середине мая, тогда компания 
сократила чартеры, пообещав вы-
полнить требования.

• «Саратовские авиалинии» при
надлежат ЗАО «Инвестхолдинг 

”
Энергосоюз“» и ООО «СоюзЭнер

го», подконтрольным Аркадию Евс
тафьеву (эксглава «Мосэнерго»). 
По Kartoteka.ru, выручка компании 
в 2016 году — 3,8 млрд руб., чистая 
прибыль — 152 млн руб. Во флоте — 
Ан148–100B, Embraer E195 и Як42Д. 
За январь—апрель перевезено 
157 тыс. человек (18е место по РФ).
В Росавиации уверены, что СА не 

отвечают требованиям к безопасно-
сти полетов, не устранили наруше-
ния, которые «носят системный ха-
рактер». Так, не учитывалось норми-
рование рабочего времени членов 
летных экипажей, они «преднаме-
ренно не соблюдали режим рабоче-
го времени и времени отдыха» и до-
пускались к полетам без повторного 
медосмотра.

Гендиректор СА Игорь Натыкан 
29 мая сообщил главе «Аэрофлота» 
Виталию Савельеву, что прекратит 
работу и местный аэропорт, при-
надлежащий перевозчику. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к СА, уточнил, что 

с июня аэропорт прекратит работу 
ночью и будет работать с переры-
вом днем из-за «оптимизации со-
трудников».

СА долго оставались монополи-
стом, так как аэродром в Саратове 
может принимать только региональ-
ные самолеты. «Аэрофлот» начал ле-
тать в город лишь с 2015 года, когда 
ВПП сертифицировали для SSJ 100. В 
2017 году аэропорт обслужил 
481 тыс. человек. При этом «Аэропор-
ты регионов» «Реновы» в 2019 году 

должны построить в Саратове новый 
аэропорт. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что продолжат рейсы в Саратов, 
если аэропорт не закроют, и запроси-
ли еще две частоты в день. Но Арка-
дий Евстафьев уже заявил, что наме-
рен создать новую авиакомпанию. В 
Минтрансе позицию аэропорта на-
звали «незаконной», Генпрокуратура 
начала проверку.

Минтранс сообщил, что до 13 ию-
ня пассажиров СА (8,7 тыс. человек) 
перевезут другие авиакомпании, би-
леты после этой даты рекомендуется 
сдать. Источник 

”
Ъ“ говорит, что про-

дано до 70 тыс. билетов на рейсы СА 
на сумму около 500 млн руб., пик вы-
воза придется на середину июня. По 
его словам, компании, вывозящие 
пассажиров, вправе рассчитывать на 
компенсацию от государства, как 
было с «ВИМ-Авиа» и «Трансаэро». В 
Минтрансе добавили, что решение 
по маршрутам, на которых СА были 
единственным перевозчиком, при-
мут после ЧМ по футболу. Две недели 
авиакомпания будет возвращать 
деньги за билеты, если их не хватит, 
то выплаты пойдут за счет аэропор-
та, говорится на сайте Ассоциации 
туроператоров России.

Советник руководителя Росту-
ризма Дмитрий Горин пояснил 

”
Ъ“, 

что еще в апреле аннулированы ту-
ристические рейсы СА на летний се-
зон, в том числе в Турцию и Грецию, 
число чартеров летом не превысило 
бы 40 рейсов в месяц. Сейчас туро-
ператоры перебронируют вылеты 
из близких к Саратову городов и с 
участием альтернативных перевоз-
чиков. Чартеры СА на лето планиро-
вали «Музенидис Трэвел» (отказался 
в начале мая) и НТК «Интурист», ко-
торая хотела за летний сезон вывез-
ти из Саратова 20 тыс. туристов, 
10 тыс. мест проданы. Эти клиенты, 
по словам директора по продажам 
«Интуриста» Сергея Толчина, улетят 
из соседних регионов или получат 
средства назад. Он говорит, что на 
утро 31 мая был запланирован по-
следний вывозной рейс из Турции, 
но 108 человек улетели в Самару, от-
куда их вывезли в Саратов автобуса-
ми. Оперативно найти замену СА 
пока не смогли. По словам господи-
на Толчина, нужен перевозчик с до-
пуском к полетам за рубеж, с не-
большими самолетами в Саратове и 
готовый к чартерам,— «таких сей-
час нет». «Интурист» обратился к ру-
ководству с просьбой помочь с пои-
ском партнера.

По мнению главы Infomost Бори-
са Рыбака, проблемы СА стали ре-
зультатом архаичной формы совме-
щения бизнесов перевозчика и аэро-
порта. При полноценной конкурен-
ции, отмечает эксперт, небольшим 
перевозчикам невольно приходится 
соответствовать уровню лидеров 
рынка, в том числе по безопасности 
полетов.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова, 
Анастасия Веденеева

Саратову  
выбирают  
новые крылья
Но приземлиться на местном 
аэродроме могут далеко не все

Международные одежные брен-
ды стали массово добавлять 
в ассортимент своих россий-
ских магазинов позиции с бо-
лее доступными ценами. Тем 
 самым они пытаются остано-
вить переток покупателей к 
конкурентам, торгующим ме-
нее дорогой продукцией. В ре-
зультате доля одежды из нижне-
го ценового сегмента достигла 
65%, тогда как до начала кризи-
са на нее приходилось чуть бо-
лее половины рынка.

Крупные ритейлеры с 2017 года 
стараются стимулировать активность 
российских покупателей, добавляя в 
ассортимент товары с низкими цена-
ми, сообщается в исследовании 
Fashion Consulting Group (FCG). В нем 
отмечается, что снижение минималь-
ного ценового порога, как правило, 
могут позволить себе в основном ме-
ждународные бренды, тогда как боль-
шая часть российских компаний вы-
нуждена повышать цены на свою про-
дукцию вслед за инфляцией, что ве-
дет к потере покупателей. 

В качестве примера FCG приводит 
джинсы Zara, минимальная цена на 
которые в этом году стала ниже на 
36% по отношению к 2017 году. Значи-
тельное снижение нижней ценовой 
границы показали также Stradivarius, 
Marks & Spencer и российская Zarina. 
В Melon Fashion Group (управляет 

Zarina) пояснили, что достичь сниже-
ния цен удалось за счет расширения 
производственных рынков — к ним 
добавились Киргизия, Бангладеш и 

Индия. Напротив, самый большой 
рост минимальной цены в категории 
одежды из исследованных компаний 
показала O’stin (входит в группу 
«Спортмастер»), сообщает FCG. 

По данным FCG, в 2014–2015 годы 
глобальные бренды типа H&M и 
Mango стремились сохранить пози-
ции с выгодной ценой, в то время как 
российские повышали цены на свою 
продукцию. В 2016 году темпы роста 

цен международных и российских 
брендов выровнялись. В 2017–2018 
годах ритейлеры стали вновь исполь-
зовать две противоположные страте-
гии: иностранцы захватывают ры-
нок, вводя новые дешевые товары и 
понижая цены до 30%, россияне — 
увеличивают цены на 10–15% вслед за 
инфляцией. После обвала рубля в 
2014 году нижний ценовой сегмент 
рынка одежды, обуви и аксессуаров 
рос за счет сокращения среднего, пи-
шет FCG. Так, за 2014–2017 годы его 
доля выросла с 51% до 65%, что соот-
ветствует обороту в 1,54 трлн руб. Те-
перь на среднеценовой сегмент при-
ходится 25%, доля люксовых товаров 
осталась неизменной — 10%. 

Коммерческий директор FCG 
Ануш Гаспарян говорит, что в начале 
летнего сезона многие ритейлеры 
столкнулись со снижением трафика 
LfL (Like for Like) на 6–10%, поэтому 
они были вынуждены искать новые 
способы, чтобы сохранить обороты 
прошлого года. По словам эксперта, 
сегодня на рынке доминируют две 
основные стратегии: работа на акци-
ях и скидках и так называемый за-
хват рынка. «Многие российские иг-
роки сегмента 

”
средний минус“ не-

сколько увеличили первоначальную 
розничную цену, однако в течение 
сезона они активно работают со 
скидками и акциями, не меняя при 
этом ассортиментной стратегии»,— 

рассказывает госпожа Гаспарян. Она 
отмечает, что качество товара при 
этом если и меняется в худшую сто-
рону, то незначительно. Стратегии 
захвата рынка, продолжает Ануш Гас-
парян, придерживаются иностран-
ные сетевые игроки и российские 
бренды сегментов «средний» и «сред-
ний минус». Такая стратегия предпо-
лагает изменение ассортиментной 
политики, при которой увеличивает-
ся доля базовых товаров, вводятся 
новые беспрецедентно дешевые по-
зиции, а доля более дорогих наиме-
нований уменьшается. 

Любая корректировка цен подчи-
нена главной задаче — обеспечить 
оптимальное и конкурентное пред-
ложение, говорит руководитель от-
дела коммуникаций «H&M Россия и 
Казахстан» Юлия Булгакова. В лет-
нем сезоне компания ожидает сни-
жения цен во всех концептах, но за-
метнее всего оно будет в ключевых 
товарах детского отдела. Президент 
Baon Илья Ярошенко говорит, что в 
компании заметили общую тенден-
цию к снижению минимальных цен 
без привязки к тому, международ-
ный это бренд или российский. По 
его словам, Baon вводил в ассорти-
мент как менее дорогие, так и более 
дорогие позиции, так как наблюдает 
переток клиентов в свои магазины 
из более дорогих ритейлеров. 

Ольга Дубравицкая

Цены на одежду разоблачились
Ритейлеры стимулируют активность российских покупателей

Компания Vivo готовится к вы-
пуску смартфонов, в которых 
будет использована символика 
выигравшего чемпионат Рос-
сии по футболу клуба «Локомо-
тив». Ранее российский бренд 
BQ представил смартфоны для 
фанатов «Спартака». Кобрен-
динговые устройства призваны 

создать спрос среди болельщи-
ков на фоне ЧМ-2018, но серьез-
но повысить продажи за счет 
спортивной тематики в России 
вряд ли удастся, считают в роз-
ничных сетях.

Китайская Vivo выпускает в про-
дажу кобрендированные смартфо-
ны с логотипом ФК «Локомотив», 
рассказал 

”
Ъ“ представитель компа-

нии. На специальной версии смарт-
фона будет доступно тематическое 
оформление экрана, а при стопро-
центной предоплате заказчики 
смогут нанести на смартфон свою 
фамилию или фамилию любого из 
игроков «Локомотива». Продажи ко-
брендированных смартфонов в оф-
лайновом и интернет-магазинах 
«Локомотива» начнутся 20 июня, 
предварительные заказы принима-
ются с 5 июня. Стоимость устройст-
ва не будет отличаться от стандарт-
ной модели и составит 24 тыс. руб.

Vivo стала партнером «Локомоти-
ва» в марте 2018 года, условия со-
трудничества не разглашаются. 
«Для нас это в первую очередь ими-
джевый проект. У 

”
Локомотива“ 

широкий спектр сувенирной и 
брендированной продукции раз-
ных форматов, но ниша высокотех-
нологичных устройств не была за-
нята, поэтому логично, что мы вы-
ступили с предложением»,— пояс-
нили 

”
Ъ“ в Vivo. В «Локомотиве» от-

метили, что одним из результатов 
победы в чемпионате России по 
футболу в мае этого года стал повы-
шенный спрос на сувенирную про-
дукцию во всех категориях. «Мы 
уверены, что официальный смарт-
фон не станет исключением»,— со-
общили в ФК. 

• Пока бренд Vivo остается нович
ком на российском рынке, куда он 
пришел в конце 2017 года. По итогам 
января 2018 года доля бренда в Рос
сии, по оценке GfK, составляла 0,1%. 
При этом на мировом рынке Vivo 
входит в топ5 по продажам.

В феврале 2018 года российский 
бренд с китайским производством 
BQ представил смартфон для бо-
лельщиков «Спартака». Его можно 
приобрести в официальном интер-
нет-магазине производителя, на 
сайте и в розничном магазине клу-
ба; рекомендованная цена устрой-
ства — 9,5 тыс. руб. Практически вся 
партия уже раскуплена, а контракт 
«Спартака» с производителем про-
длен на новый сезон, рассказал ген-
директор BQ Владимир Пузанов.

Сама по себе идея кастомизации 
в электронике не нова: специаль-
ные серии выходят регулярно, на-
помнили в «М.Видео». «В преддве-
рии мундиаля многие бренды ис-
пользуют футбольную тематику — 
кастомизированные консоли PS4 с 
дизайном футбольных клубов, фото-
аппараты моментальной печати 
Fujifilm Instax Mini 9 с комплектом 

болельщика»,— рассказала предста-
витель ритейлера Валерия Андрее-
ва. По ее оценке, для производите-
лей это имиджевое развитие брен-
да. «Среди болельщиков такая про-
дукция может быть востребована. 
Но чтобы опция была интересна на-
ибольшему кругу людей, смартфо-
ны должны быть более популярны-
ми и массовыми, чем Vivo и BQ»,— 
полагает коммерческий директор 
«Связного» Дагмара Иванова. Она 
напомнила, что персонализировать 
смартфон можно и с помощью чехла 
с символикой любимой команды.

Кастомизированные гаджеты — 
нишевый продукт, подтверждает 
представитель МТС: «Покупателей 
больше интересуют технические 
характеристики и стоимость смарт-
фонов». С этим согласен и директор 
департамента «Мобильные средст-
ва связи» компании «Марвел-Ди-
стрибуция» Павел Вьюков. По его 
мнению, сложно ожидать больших 
продаж, даже если речь идет о са-
мых известных футбольных клубах 
с огромной армией болельщиков. К 
тому же если пользователь захочет 
сменить телефон, то продать ста-
рый будет сложнее, что тоже может 
влиять на предпочтения потребите-
лей, предупреждает он. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из ритейлеров считает, 

что продвижение бренда за счет 
футбола может даже негативно от-
разиться на его имидже. «Одно из 
первых правил рок-звезды — не го-
ворить, за какой футбольный клуб 
болеешь, поскольку совокупное ко-
личество противников этого клуба 
будет больше»,— напомнил собе-
седник 

”
Ъ“.

Юлия Тишина

Производители смартфонов увлеклись футболом
Китайская Vivo выпускает устройство под брендом «Локомотива»

Zara остается загадкой  
для многих: никто 

не понимает, как вещи 
могут быть настолько 

недорогими
— Амансио Ортеги,

владелец Inditex Group  
(развивает сети Zara, Massimo Dutti)

Ц И Т А Т А

0,2 процента
составит падение 
мировых продаж 
смартфонов  
по итогам 2018 года 
(прогноз IDC)

В одном случае было обнаружено, 
что небезопасно реализована аутен-
тификация по отпечатку пальца.

Наиболее защищенными прило-
жениями для каршеринга на Android 
Solar Security считает «Яндекс.Драйв», 
Anytime, Lifcar, «Карусель» и Carenda, 
а на iOS — те же Lifcar, «Карусель» и 
Carenda, а также Car4you и EasyRide 
(см. таблицу). Наиболее уязвимы, по 
версии компании, на Android Rent-a-
Ride, BelkaCar и Car5, а на iOS — Belka-
Car, Rentmee и Anytime.

• Число регистраций в сервисах 
краткосрочной аренды автомобиля 
в Москве к концу 2017 года превыси
ло 1 млн, увеличившись за год почти 
в четыре раза, объявлял ранее глава 
столичного департамента тран
спорта и вицемэр Москвы Максим 
Ликсутов. Количество поездок за год 
достигло 5,4 млн.

В Rentmee 
”

Ъ“ сообщили, что 
случаев несанкционированного до-
ступа к сервису по причинам, свя-
занным с ПО, у них не было. Там 
также отметили, что оценку защи-
щенности доступа к сервису нужно 
проводить в комплексе, учитывая 
алгоритмы взаимодействия мо-
бильного приложения, серверной 
части и ПО в автомобиле. Большая 
часть обнаруженных уязвимостей 
связана с работой сторонних серви-
сов и не влияет на безопасность 
приложения, считает гендиректор 
Rent-a-Ride Александр Ладыгин. 
Приложение Rent-a-Ride не само-
стоятельно, а выступает лишь до-
полнительной возможностью до-
ступа к сайту сервиса и не хранит 
никаких данных пользователей, 
включая пароли, персональные 
данные и платежные реквизиты, 
поясняет он. Ни один пользователь 
за полтора года работы сервиса не 

стал жертвой злоумышленников, 
утверждает господин Ладыгин. В 
Anytime, Car5 и BelkaCar, «Яндекс.
Драйве» и «Делимобиле» коммента-
риев не предоставили.

Нельзя сказать, что киберпре-
ступники сейчас активно создают 
вредоносное ПО, атакующее прило-
жения для каршеринга, согласен 
антивирусный эксперт «Лаборато-
рии Касперского» Виктор Чебышев. 
«На данный момент не зафиксиро-
вали ни одного подобного троян-
ца»,— уточняет он. Но ситуация мо-
жет быстро измениться, считает он: 
могут появиться троянцы, краду-
щие учетные данные от таких при-
ложений, которые можно перепро-
дать на черном рынке. Так как для 
сервиса необходимо прикрепить 
данные кредитной карты, такой 
сценарий более чем вероятен, счи-
тает господин Чебышев.

Кристина Жукова

Хакерам подали машину
Уровень защищенности 
приложений каршеринга

Приложение Оценка безопасности*
 Android iOS
«Яндекс.Драйв» 4,2 2

Anytime 3,3 0,5

Lifcar 3,3 2,4

«Карусель» 3,3 2,4

Carenda 2,7 2,4

Carlion 2,3 1,1

Rentmee 2,3 0,8

«Делимобиль» 2,1 1,6

EasyRide 2,1 2,4

Car4you 2,1 2,4

TimCar 2 1,1

MatreshCar 1,9 1

Colesa.com 1,8 1,8

Rent-a-Ride 1,6 1,5

BelkaCar 1,6 1

Car5 1,4 1

*По пятибалльной шкале. Источник: оценка Solar 
 Security на основе количества найденных уязвимостей.
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Сегодня в Москве на ВДНХ 
 состоится показ коллекции 
Chanel Metiers d’art Paris—
Hamburg-2017/18. Это редкая 
возможность увидеть в России 
знаменитое шоу, которое при-
думал и создал художествен-
ный руководитель марки Карл 
Лагерфельд. Накануне пока-
за ”Ъ“ расспросил директора 
моды Chanel Брюно Павловски 
о Chanel, Лагерфельде и о том, 
почему марка ставит прежде 
всего на творчество.

— Chanel не обходит стороной 
Россию. B 2007-м мы видели вашу 
выставку «Шанель. По законам 
искусства» в Пушкинском музее. 
Вы привозили к нам фотографии 
Карла Лагерфельда, посвящен-
ные Little Black Jacket. А показ, ко-
торый мы увидели в 2009-м в Ма-
лом театре, назывался «Париж—
Москва». Насколько Россия инте-
ресна для вас?
— «Париж—Москва» — очень важ-
ная коллекция. Мы обогатили тог-
да наши вещи русскими мотивами. 
Украшения, вышивки, манера ра-
боты с материалами... Мы помним 
о той связи, которая всегда существо-
вала между Chanel и Россией. Габри-
эль Шанель любила русских — и ари-
стократов, и художников. Мы сохра-
нили огромное уважение к вашей 
стране и нашим российским клиен-
там. Они едва ли не главные покупа-
тели pret-a-porter. Не только, правда, 
в Москве, но и в Париже, в Лондоне, 
в Нью-Йорке.
— Заинтересованы ли вы в том, 
чтобы они покупали ваши вещи 
именно в России? Может быть, 
этому мешает разница в ценах?
— Как только рубль перестанет ска-
кать вверх и вниз, разницы не бу-
дет вовсе. Такова наша политика. 
Еще в 2015 году мы приняли реше-
ние уравнять цены во всех наших 
200 бутиках по всему миру. Кроме 
разве что Бразилии — там особая си-
туация. Поэтому для каждой новой 
коллекции «счетчик» обнуляется, 
и мы стартуем с одной и той же це-
ны на всех континентах. Но коллек-
ция продается от четырех до семи 
месяцев, и за это время, конечно, мо-
гут происходить изменения, связан-
ные с колебаниями курса. Впрочем, 
это важно не только для российских, 
но и для всех наших клиентов. Они 
много путешествуют, им доступны 
магазины во всем мире, но я хочу, 
чтобы они приходили к Chanel ради 
Chanel — потому что они любят мар-
ку, а не потому, что в Париже они хо-
тят сэкономить.
— Насколько разнообразен для 
вас русский рынок?
— Русский рынок для нас — это 
в основном Москва, немного Санкт-
Петербург. Я совсем не думаю, что 
этими городами исчерпывается Рос-
сия. Потому сегодня мы рассчиты-
ваем обратиться не только к нашим 
московским клиентам, но и клиен-
там из других городов, которые тоже 
приглашены на показ.
— Сегодня мы увидим «Париж—
Гамбург», хоть и в Москве. Когда 
же «Париж—Москва» появится 
вновь, теперь уже по результатам 
вашего нового путешествия?

— Если бы я знал! Спросите у Карла! 
Кстати, Гамбург и Москва — не так 
уж это и далеко. К тому же показ мы 
всегда сопровождаем целым шлей-
фом мероприятий: выставок, мас-
тер-классов. Дефиле становится по-
водом поговорить о моде, обсудить, 
что в ней важно здесь и сейчас, по-
знакомить с маркой тех, кто ее еще 
как следует не знает. Мы приезжаем 
не с товаром, а с идеями. Это важно.
— Chanel одна из считаных ма-
рок, которая остается незави-
симой, она не входит ни в одну 
«люксовую» группу, принадлежит 
одной и той же семье Вертхаймер, 
сохраняет самостоятельность се-
мейной компании и прекрасно 
живет. Говорят, ваши соседи-кон-
куренты не могут похвастаться 
такой прибылью, как у вас.
— Я не вправе говорить о прибыли, та-
ковы наши правила. Но я занимаюсь 
цифрами и знаю, что дела и вправ-
ду идут хорошо. Кого за это благода-
рить? Думаю, мы обязаны этим гению 
Габриэль Шанель. И гению Карла Ла-
герфельда, который исключительно 
удачно продолжает ее идеи.

Нельзя не уважать то, что создала 
Шанель. Ее видение мира было неве-
роятно современным. Мадемуазель 
говорит с нами сейчас так, как буд-
то бы она еще жива. Она родилась 
в XIX веке, но вы никогда не скажете, 
что это женщина позапрошлого ве-
ка. Она наша современница. И глав-
ный ее урок в том, что Chanel остает-
ся одной из немногих марок, бизнес-
модель которой основана на творче-
стве — будь то мода, духи, аксессуа-
ры или, скажем, часовое мастерство 
и ювелирное искусство.
— Разве Габриэль Шанель не бы-
ла гением в творчестве, но неудач-
ницей в бизнесе?
— Это не история бизнеса, это по-
зиция. Я думаю, что она была очень 
храброй девушкой, она очень ра-
но выбрала цель в жизни. Сколь-
ко раз она шла на риск и побежда-
ла. Ее ювелирная коллекция — ге-
ниальный ход в прикладном искус-
стве, ее духи, невероятные «Chanel 
№5» — недосягаемый образец, ее 
работа в haute couture — навсегда 
в истории моды. Она первая осво-
бодила женщин от корсетов, она за-
брала все лучшее, чем до этого вла-
дели только мужчины, и отдала 
женщинам. Придумала вещи, кото-
рые дали им свободу. И теперь для 
нас важны не ее успехи или неуда-
чи в делах, а ее творческая мощь, 
которая невероятна. Разве можно 
здесь говорить о неудачах? Были 
модельеры и модельерши, но вы 
не найдете другой такой женщины 
в истории моды. Чем была бы мар-
ка без бизнеса? Но чем был бы биз-
нес Chanel без Габриэль Шанель?
— Да, великой женщины, францу-
женки. Во многом благодаря ей, 
у Chanel есть сегодняшняя репута-

ция. Но не странно ли, что стиль 
вечно молодой, вечно француз-
ской и очень женственной марки 
последние 35 лет определяет муж-
чина, немолодой немец Карл Ла-
герфельд?
— Между прочим, у нас 90% женщин 
в компании. Карл окружен женщи-
нами. Главное, не кто здесь мужчи-
на, а кто женщина. Главное — иметь 
лучшего человека в лучшее время на 
лучшем посту. У нас была гендирек-
тор женщина, не скажу, что это что-
то меняло.
— Может быть, появится и муж-
ская коллекция? А то мужчина по-

ка что заходит в ваш бутик лишь 
как носитель кредитной карты.
— Он должен прежде всего интере-
соваться не модой Chanel, а женщи-
нами в Chanel! Что до кредитной кар-
ты, то многим женщинам совершен-
но не нужен мужчина, чтобы делать 
покупки.

Им важен образ, потому что для 
женщин в нем заключена история 
марки. Это их марка. Габриэль Ша-
нель стала знаменитой, потому что 
обращалась к женщинам и находи-
ла для них правильные слова и пра-
вильные вещи. И именно так Лагер-
фельд позиционирует марку. Мужчин 
же мне, увы, обрадовать нечем. Нет, 
мы не умеем делать мужских коллек-
ций. Мы иногда подмигиваем мужчи-
нам, но мы не можем быть серьезны-
ми игроками мужской моды. Скажу 
вам честно, нам приходилось задумы-
ваться о том, не взяться ли нам за это, 
и всякий раз мы решали, что нет, не 
будем. Сделать духи для мужчин, это 
нормально, но сделать мужскую кол-
лекцию — это совсем другое.
— Вы задумываетесь о замене 
Карлу Лагерфельду? Его давно на-

зывают «кайзером» за его неверо-
ятную власть, но короли не веч-
ны. Ему уже 84 года. Кто-то станет 
наследным принцем. Или прин-
цессой?
— Куда спешить? Габриэль Шанель 
ничуть не устарела, не состарился 
и Карл. Он создал наш стиль, при 
нем марка стала сильной как ни-
когда. И, разумеется, он не один, 
есть люди, которые работают вме-
сте с ним, разделяя его невероятный 
драйв и творческую мощь.
— Что же за команда у Карла Ла-
герфельда?
— Это очень маленькая команда, ко-
торая делает сейчас очень много пре-
огромнейших проектов. Все, что ка-
сается образа Chanel, проходит че-
рез руки Эрика Пфрундера, а за про-
изводство отвечает Виржини Виар.
— Всякий раз, когда я прохожу 
мимо ваших бутиков, я вижу оче-
реди. Неужели вы не в силах удов-
летворить всех желающих?
— Надеюсь, что в силах. Да и очере-
ди выстраиваются у наших дверей 
не каждый день. Но я думаю, что 
многие клиентки приходят к нам не 
для того, чтобы непременно купить, 
а чтобы посмотреть, потрогать, по-
нять новую коллекцию. В целом мы 
все-таки отвечаем их запросам и не 
обманываем их надежд, раз очереди 
не уменьшаются.
— Может быть, это часть вашей 
стратегии? Люксовые марки ни-
когда не сделают столько, сколь-
ко нужно. Доступность убьет же-
лание.
— Я не думаю, что сейчас мы не дела-
ем столько, сколько нужно. Мы как 
раз более чем щедры, у нас восемь 

коллекций в год. И то, что мы способ-
ны работать над восемью коллекци-
ями в год, позволяет нам постоянно 
иметь новинки в бутиках. Это имен-
но то, что ищут клиенты.

Тут есть и другая сторона. Клиен-
ты знают, что, если они видят пон-
равившуюся им вещь, ее надо ку-
пить немедленно, потому что за-
втра, вполне возможно, ее больше 
не будет. Не потому, что она выйдет 
из моды, а потому что жизнь мар-
ки мы видим в постоянном, непре-
рывном изменении. Даже в аксессу-
арах наши серии не существуют веч-
но, они недолги, как все прекрасное. 
Кроме разве что классических сумок 
Chanel, которые пережили несколь-
ко эпох. Но даже сумки постоянно 
адаптируются к моде. Сегодня они 
выполнены из твида, назавтра укра-
шены вышивкой, а послезавтра — 
созданы из каких-нибудь специаль-
ных материалов. Если не купить се-

годня, завтра они будут другими, 
в этом тоже есть азарт и есть совре-
менность.
— Значит, все у вас меняется 
очень быстро, чтобы ничего не 
менялось?
— Все меняется очень быстро, что-
бы все оставалось по-прежнему, на 
службе того стиля, который сегод-
ня ярок, узнаваем и прекрасно вы-
ражен стараниями господина Лагер-
фельда.
— Chanel покупает другие мод-
ные предприятия. В частности, 
коллекция Metiers d’art — это 
демонстрация умений разных 
принадлежащих вам домов. Вы-
шивку исполняют Maison Lesage 
и Atelier Montex, Lemarie отвеча-
ет за искусственные цветы и пе-
рья, Massaro шьет обувь, а шляп-
ки изготавливает Maison Michel. 
Ваши конкуренты тоже покупа-
ют чужие марки. Но дают куплен-
ным маркам сиять своим собст-

венным светом. Например, мод-
ный дом Dior не поглотил с костя-
ми обувщиков Berluti.
— Dior и Berluti, хоть и принадлежат 
одной группе LVMH, это две модные 
марки. Наши партнеры — это ате-
лье, специализирующиеся на опре-
деленных ремеслах. Мы покупаем 
ателье, которые в основном сотруд-
ничают с Chanel, но они работают 
и для других марок. У них есть авто-
номия. Мы считаем, это помогает им 
в творчестве.

Стили дизайнеров разнообраз-
ны. Когда мастерские работают 
для Chanel, или для Dior, или Saint 
Laurent, требования к ним различ-
ны. Каждый раз они делают что-то 
иное, все время совершенствуются, 
и, я думаю, что это и отличает Chanel 
и позволяет нам быть более совер-
шенными. Для нас очень важны эти 
ателье, это живая история моды, бла-
годаря нам они сохраняются.

— То есть в их поддержке и ис-
пользовании та же идея сохра-
нения французской традицион-
ной культуры, как в вашей под-
держке музея моды Гальера или 
Большого дворца, Гран-Пале в Па-
риже, где проходят ваши глав-
ные показы?
— Французская культура и Chanel 
близки и помогают друг другу. Про-
ект с Гальера — красивый проект. 
Гальера первый музей моды в ми-
ре, один из главных. Они первые 
стали собирать работы модельеров, 
у них богатейшие запасники. Мы 
реста врируем вместе с ними залы 
по стоянной экспозиции, которые 
получат имя Габриэль Шанель, хо-
тя, конечно, там будут показывать 
вещи всех творцов французской мо-
ды. Возможность поддержать твор-
чество, поддержать культуру мо-
ды, как вы понимаете, важна для 
Chanel.

Когда мы выступаем в качестве 
меценатов в Гран-Пале, мы думаем 
о культуре и заботимся о себе. Для 
нас это способ гарантировать, что за-
втра мы сможем продолжать устраи-
вать там наши дефиле.

Мы ставим на творчество, а твор-
чество — это не только фигура моде-
льера, это и мастерские, которые вы-
полняют то, что он задумал, и места, 
где можно это показать.
— Ваши показы в Гран-Пале — 
настоящие спектакли. Наверно, 
каждый из них отнимает уйму 

времени и обходится в кучу де-
нег. Говорят, в несколько милли-
онов каждый раз?
— Это четыре месяца работы, ко-
торая не останавливается никог-
да, потому что, когда мы представ-
ляем круизную коллекцию, мы уже 
трудимся над декором показа haute 
couture, а потом и рret-a-porter. Па-
раллельно в работе несколько пока-
зов. Каждый основывается на идее, 
которую непросто реализовать. 
Идеи сумасшедшие, это правда, но 
тем больше отклик. И всякий раз это 
и радость и тревога, потому что мы 
понимаем, что вскоре нам надо бу-
дет сделать что-то еще более удиви-
тельное и свежее.
— Как вы делаете декорации, не 
имея ни театральных, ни архи-
тектурных мастерских? Вы стро-
ите в стеклянном нефе Гран-Пале 
то горный хребет, то космодром, 
то аэропорт, то — как на недавнем 
парижском показе — настоящий 
океанский корабль.
— Мы придумываем тему, образ, а по-
том работаем с мастерскими, которые 
способны его воплотить. Я сам пора-
жаюсь этому каждый раз и думаю, что 
благодаря Chanel Гран-Пале становит-
ся чем-то вроде кинематографическо-
го павильона, причем сделанного с та-
кой тщательностью и с таким разма-
хом, который ничем не уступает па-
рижскому «Городку кино» Люка Бес-
сона или римской Чинечитте.

Мы способны делать нечто неве-
роятное, колоссальное. Можно снять 
фильм в тех декорациях, которые вы 
видите в Гран-Пале. Да, конечно, это 
обходится дорого, но мы считаем, 
что это оправдано. Люди сейчас пе-
регружены информацией. Единст-
венный способ остаться в их памя-
ти — это вызвать у них эмоции. По-
этому когда мы что-то делаем, мы 
спрашиваем себя прежде всего: смо-
гли ли мы создать новую эмоцию?
— И все эти затраты и старания 
для 15–20 минут показа?
— Но для каких минут? Эти минуты 
совместно переживут люди во всем 
мире! Это двадцать минут, которые 
создадут мечту вокруг марки, двад-
цать минут, которые создадут жела-
ние к ней приобщиться. Эти мину-
ты позволят вам, журналистам, го-
ворить о коллекции, дадут вам го-
товые образы, которые вы возьме-
те не из словесных инструкций, 
а из собственных впечатлений. Эти 
двадцать минут позволят персо-
налу наших бутиков по всему ми-
ру общаться с клиентами. Замани-
вать их новыми эмоциями, новыми 
приключениями. Да, это всего двад-
цать минут, но эти минуты позволя-
ют нам коммуницировать с миром 
целые годы. Их будут вспоминать, 
эти двадцать минут, и жалеть, что 
они не повторятся.

Интервью взял  
Алексей Тарханов

«Французская культура и Chanel близки 
и помогают друг другу»
Глава моды Chanel Брюно Павловски о стратегии марки

C O M P A N Y  P R O F I L E C H A N E L

Компания Chanel была основана в 1910 году Габриэль Шанель (1883–1971). В 1954-м она 
полностью перешла в руки семьи Вертхаймер, компаньонов Шанель с 1924 года. Сегодня ею 
владеют братья Ален и Жерар Вертхаймеры.

Chanel занимается всем, что связано с модой: одеждой, косметикой, духами, аксессуара-
ми, очками, часами и ювелирными украшениями. Главным дизайнером компании с 1983 года 
работает Карл Лагерфельд.

О прибылях и убытках Chanel не сообщает, поэтому годовой оборот семейной компании 
точно неизвестен. В 2017 году журналисты немецкой газеты Handelsblatt оценивали его 
в $6,6 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Р Ю Н О  П А В Л О В С К И

59-летний Брюно Павловски руководит в Chanel главным — модой. Француз, рожденный 
в Биаррице, он учился в Школе менеджмента Бордо и в Гарварде. В компании работает 
с 1990 года. Брюно Павловски — один из руководителей Французского института моды, 
профессор ESSEC Business School. Читает лекции по модному менеджменту в универси-
тетах Франции. Председатель французской палаты Chambre Syndicale du Pret-a-Porter, 
des Couturiers et des Createurs de Mode.

Каждый показ основывается на идее, 
которую непросто реализовать. Идеи 
сумасшедшие, это правда, но тем боль-
ше отклик. И всякий раз это и радость 
и тревога, потому что мы понимаем, 
что вскоре нам надо будет сделать что-
то еще более удивительное и свежее

Как только рубль перестанет скакать 
вверх и вниз, разницы не будет вовсе. 
Такова наша политика. Еще в 2015 году 
мы приняли решение уравнять цены 
во всех наших 200 бутиках по всему 
миру

Главный урок Габриэль Шанель в том, 
что Chanel остается одной из немногих 
марок, бизнес-модель которой основа-
на на творчестве — будь то мода, духи, 
аксессуары или, скажем, часовое 
 мастерство и ювелирное искусство
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«Вегас» во втором матче финальной серии play-off 
чемпионата НХЛ принимал «Вашингтон»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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Очередь за эталоном
В группе F развернется борьба за вторую путевку в play-off. Первая достанется сборной Германии 

Продолжая представлять участ-
ников чемпионата мира по футбо-
лу, который открывается в России 
14 июня, ”Ъ“ вынужден конста-
тировать, что в группе F, по край-
ней мере на бумаге, все просто. 
У победителя предыдущего пер-
венства — сборной Германии — 
по-прежнему слишком много дос-
тоинств и слишком мало изъянов, 
чтобы предположить, что  компа-
ния из мексиканцев, шведов и ко-
рейцев способна создать им ба-
рьеры на пути в play-off.

оддержать точку зре-
ния тех, кто без колебаний ставит 
на то, что сборная Германии сможет 
снова, как и четыре года назад в Бра-
зилии, забрать золото чемпионата 
мира, а уж нервотрепки с выходом в 
play-off у нее не будет абсолютно ни-
какой,— задачка элементарная. Ну 
какая еще команда могла так прой-
ти квалификационный турнир — с 
десятью победами в десяти матчах, 
с разницей мячей «плюс 39», забивая 
по четыре с лишним гола в среднем 
за игру? У какого еще главного тре-
нера национальных команд, кроме 
Йоахима Лёва, есть такой роскош-
ный выбор футболистов? Проиллю-
стрировать его можно, например, 
так: если бы Лёв придумал прости-
мулировать кандидатов на попада-
ние на российский чемпионат мира 
обещанием точно включить в заявку 
любого, кто поразит чужие ворота в 
отборе, сдержать его все равно бы не 
вышло. Поразил их во время квали-
фикации 21 немецкий футболист. А 
ведь в заявке из 23 должно быть еще 
три голкипера.

Перед чемпионатом мира у сбор-
ной Германии все хорошо. У нее 
очень сильный и очень сыгранный 
состав, костяк которого, несмотря на 
ротации, за прошедшие четыре года 
претерпел не такие уж значитель-
ные по сравнению с большинством 
конкурентов корректировки. Хотя 
на прошлогоднем Кубке конфедера-
ций, чтобы победить, и он немцам 
не понадобился — обошлись резер-
вом. У нее очень хорошо знающий 
возможности команды, ее особенно-
сти тренер, работающий со сборной 
только в должности главного уже 12 
лет — тоже редчайший случай для 
современного футбола, в котором 
успешных наставников националь-
ных команд то и дело переманива-
ют богатые клубы. Даже осечка двух-
летней давности в полуфинале чем-
пионата Европы с французами, не 
исключено, пошла немцам в плюс 
— как страховка от самоуверенно-
сти и шапкозакидательства. Как на-
поминание о том, что, каким бы ни 
был твой статус, какой бы ни была 
твоя мощь, на крупном турнире обя-
зательно придется отыграть матч-
другой против упертого оппонента, 

и такие матчи нужно будет вытяги-
вать не на классе, а через не могу.

Поддержать точку зрения тех, кто 
на сборную Германии ставить не 
рискнет, наплевав на все железные 
аргументы,— уже высшая математи-
ка, выискивание еле заметных ню-
ансов. Они, конечно, находятся. Гол-
кипер Мануэль Нойер едва успел вос-
становиться после перелома, отпра-
вившего его лечиться чуть ли не на 
целый сезон. Йонас Хектор, для ко-
торого у Лёва явно нет альтернативы 

на левом фланге обороны, отыграл 
этот сезон за «Кёльн», финишировав-
ший на подвальной строчке немец-
кого чемпионата и дырявый, слов-
но решето. Юлиан Дракслер, важ-
ный, с точки зрения тренера, эле-
мент структуры полузащиты сбор-
ной, в ПСЖ выходил на поле с пер-
вых минут через раз. А с «чистыми» 
форвардами у сборной Германии во-
обще что-то похожее на напряжен-
ку. Лёв привык полагаться на Тома-
са Мюллера — скорее универсала, 
предпочитающего острию оттяжку, 
чем снайпера. Марио Гомес сдал. Ма-
рио Гётце, автор «золотого» гола ар-
гентинцам в финале 2014 года, сдал 
настолько, что пролетел мимо пред-
варительной заявки. А Лерой Зане, у 
которого все в «Манчестер Сити» как 
раз прекрасно, в систему Лёва до сих 
пор вписывается исключительно 
как резервист.

В Бразилии четыре года назад у 
немцев впереди был уже завершаю-
щий карьеру, но по-прежнему жут-
ко везучий Мирослав Клозе. А ближе 
к воротам собственным у них были 
Филипп Лам и Бастиан Швайнштай-
гер — ветераны надежные, как мер-
седесовские моторы. В России сбор-
ная Германии будет обходиться без 
них, а Месут Озиль, Тони Крос, Же-
ром Боатенг с точки зрения не искус-
ности, а характера рядом с ушедши-
ми на покой легендами не стоят.

Но все это, разумеется, придирки, 
которые никак на общее представле-
ние о немецком потенциале повли-
ять не могут. Потенциал просто во-
пит о том, что сборная Германии на 
золото нацеливаться обязана, чего 
не скажешь о тех, кому не повезло 
очутиться с ней в одном квартете на 
групповой стадии.

Самый загадочный среди всех со-
перников немцев — наверное, мек-
сиканцы. Неизвестно, по какой схе-
ме они собираются играть в России, 
потому что тренер Хуан Карлос Осо-
рио схемы меняет так же часто, как 
московские власти — асфальт. Неиз-
вестно, кто из лидеров будет в этих 
схемах присутствовать, потому что в 
середине мая в списке травмирован-
ных значилось с полдюжины замет-
ных мексиканских футболистов, та-
ких как капитан сборной Андрес Гу-
ардадо, Джованни дос Сантос, Нес-
тор Араухо. Неизвестно, наконец, что 
представляют собой те, кто здоров, 
на уровне именно чемпионата мира. 
Вот, к примеру, линия нападения. Ир-

винг Лосано подошел к нему после 
блестящего сезона, но — в посредст-
венном сейчас чемпионате Голлан-
дии. Хавьера Эрнандеса по привыч-
ке называют надеждой Мексики, 
но нынче он, когда-то действитель-
но слывший вундеркиндом, годен 
для «Вест-Хэма», а не для «Манчестер 
Юнайтед» или «Реала», однажды со-
блазнившихся талантом Эрнандеса.

И еще одна деталь, мешающая 
твердо верить в то, что сборная Мек-
сики растянет свою и так-то длинню-
щую серию прорывов в play-off чем-
пионатов мира до семи. В ней нали-
цо довольно очевидный крен в сто-
рону нападения — наподобие ар-
гентинского. Атака и полузащита на-
пичканы до предела качественны-
ми игроками, а к топовым фигурам 
в обороне можно отнести разве что 
Мигеля Лаюна. И нет ничего стран-
ного, учитывая дефицит таких фи-
гур, что место в мексиканской заяв-
ке по-прежнему находится для «ди-
нозавра» Рафаэля Маркеса.

Вокруг сборной Швеции загадок 
гораздо меньше. Начать с того, что 
теперь не нужно ломать голову над 
стандартным вопросом о том, в ка-
кой форме находится Златан Ибра-
химович, так как с международным 
футболом он закончил. Причем не-
которые шведские эксперты вы-
сказывают крамольную мысль: без 
Ибрахимовича игра команды ста-
ла даже интереснее — она ускори-
лась, и никто теперь не тянет на се-
бя одеяло. Подкрепить ее можно да-
же не ощущениями, а фактом: про-

валившие два предыдущих отбороч-
ных цикла чемпионатов мира шве-
ды в Россию квалифицировались по-
сле того, как выжили в плотнейшей 
группе и разобрались в «стыках» с 
итальянцами.

Продолжить можно тем, что яс-
на их тактика. Тренер Янне Андерс-
сон любит высоких форвардов вро-
де Маркуса Берга и Улы Тойвонена, а 
они любят высокие забросы. У шве-
дов в середине поля нет грандиоз-
ных игроков, но уж на такие нехи-
трые приемы, которые, впрочем, ча-
сто оказываются эффективны, они 
способны. Остальные шведские дос-
тоинства — трудолюбие, упорство 
— также надо учитывать, оценивая 
шансы сборной, которая, конечно, 
едва ли взорвет расклад первенства, 
но какой-то локальный сюрприз по-
дарить может.

Примерно теми же словами — 
про трудолюбие, упорство — мож-
но описать и сборную Южной Кореи. 
Большинство фамилий в ней челове-
ку, который не дошел до той стадии 
футбольного фанатизма, когда смо-
тришь матчи азиатских лиг, ни о чем 
не расскажут. Но нет сомнений в том, 
что в плане «физики», синхронности 
корейцы подготовятся к чемпионату 
мира замечательно — во всяком слу-
чае проколов с подводкой у них еще 
не было. Нет сомнений в том, что они 
будут, может быть, и примитивны, 
но быстры и неутомимы. Дальше все 
зависит от мастерства тех немногих 
корейских футболистов, кто поиг-
рал на серьезном уровне. Да что там 
— не исключено, от мастерства одно-
го Сон Хын Мина, который в «Тоттен-
хэме» зарекомендовал себя форвар-
дом, умеющим взламывать защиту 
любой крепости. Если будет в сбор-
ной так же хорош, как в клубе, то ка-
кие-то перспективы, пусть невели-
кие, перед ней нарисуются.

Алексей Доспехов

Сборная Германии  
сохранила немало важней-
ших элементов, которые 
помогли ей выиграть  
предыдущий чемпионат 
мира: и тренера Йоахима 
Лёва (справа), и некоторых 
ведущих игроков вроде 
Месута Озиля (слева)   
ФОТО REUTERS

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александра Поветкина могут выпустить вместо чемпиона
У него появился шанс побороться сразу за три пояса

Российский боксер-тяжеловес Алек-
сандр Поветкин может получить шанс 
на завоевание сразу трех чемпионских 
поясов. Дело в том, что менеджмент 
чемпиона мира по версиям Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), Между-
народной федерации бокса (IBF) и Все-
мирной боксерской организации (WBO) 
Энтони Джошуа поставил обладателю 
пояса Всемирного боксерского совета 
(WBC) Деонтею Уайлдеру ультиматум. 
Суть его сводится к тому, что у Уайлдера 
есть всего две недели, чтобы согласить-
ся на организацию объединительного 
боя по сценарию Джошуа. В противном 
случае британец обещает организовать 
бой с Поветкиным, являющимся обяза-
тельным претендентом WBA.

среду промоутер Энтони Джошуа Эд-
ди Хирн заявил изданию Daily Mail, что пе-
реговоры об организации объединительно-
го боя его подопечного с чемпионом WBC Де-
онтеем Уайлдером не могут идти вечно. По 
словам господина Хирна, у представителей 
американского бойца остается совсем нем-
ного времени, чтобы уладить все вопросы. 
Если Уайлдер в течение следующих двух не-
дель не согласует условия проведения боя, то 
Джошуа переключится на варианты с други-
ми соперниками. Наиболее вероятным про-
тивником Джошуа, полагает Эдди Хирн, яв-
ляется российский супертяж Александр По-
веткин — обязательный претендент WBA.

Отметим, что агенты Джошуа и Уайлдера 
никак не могут согласовать место проведе-
ния объединительного поединка. Каждая из 
сторон хотела бы провести его у себя. При-
чем Энтони Джошуа не изменил своего ре-
шения драться непременно в Великобрита-
нии (предварительно бой запланирован на 
сентябрь) даже после того, как от предста-

вителей Уайлдера поступило очень заман-
чивое в финансовом плане предложение. 
Они готовы гарантировать британцу призо-
вые в размере £37 млн (Эдди Хирн признает, 
что в случае организации боя в Британии его 
клиент столько не заработает), но при усло-
вии, что матч состоится в США. «Мы полага-
ем, что после всех свершений, приведших 
Джошуа к завоеванию трех поясов, объеди-
нительный бой должен пройти в Великоб-
ритании,— отметил Эдди Хирн.— На при-

нятие решения осталось две недели. Потом 
мы переключимся на другие варианты. Наи-
более вероятным альтернативным соперни-
ком Джошуа является Поветкин».

Для представителей Поветкина заявле-
ние Хирна не стало сюрпризом. Глава ком-
пании «Мир бокса» Андрей Рябинский еще 
25 мая заявил, что сделал предложение Эд-

ди Хирну об организации боя Джошуа—По-
веткин. «Мы вышли на Эдди Хирна с очень 
хорошим в финансовом плане предложени-
ем провести бой Поветкина с Джошуа в Рос-
сии, а также озвучили наши условия на про-
ведение боя в Великобритании»,— сообщил 
господин Рябинский.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Roland Garros
Мужчины. Первый круг. Томаш Бердых (Чехия, 17)—Жере-
ми Шарди (Франция) 6:7 (5:7), 6:7 (8:10), 6:1, 7:5, 6:2. Вто-
рой круг. Пабло Карреньо Буста (Испания, 10)—Федерико Де-
льбонис (Аргентина) 7:6 (7:0), 7:6 (7:2), 3:6, 6:4. Роберто Ба-
утиста (Испания, 13)—Сантьяго Хиральдо (Колумбия) 6:4, 7:5, 
6:3. Новак Джокович (Сербия, 20)—Хауме Муньяр (Испания) 7:6 
(7:1), 6:4, 6:4. Кеи Нисикори (Япония, 19)—Бенуа Пэр (Фран-
ция) 6:3, 2:6, 4:6, 6:2, 6:3. Давид Гоффен (Бельгия, 8)—Корен-

тен Муте (Франция) 7:5, 6:0, 6:1. Александр Зверев (Германия, 
2)—Душан Лайович (Сербия) 2:6, 7:5, 4:6, 6:1, 6:2. Григор Ди-
митров (Болгария, 4)—Джаред Доналдсон (США) 6:7 (2:7), 6:4, 
4:6, 6:4, 10:8. Жиль Симон (Франция)—Сэм Куэрри (США, 12) 
1:6, 7:6 (7:3), 6:4, 6:1.
Женщины. Первый круг. Симона Халеп (Румыния, 1)—Элисон 
Риске (США) 2:6, 6:1, 6:1. Второй круг. Барбора Стрицова (Че-
хия, 26)—Екатерина Макарова (Россия) 6:4, 6:2. Наоми Оса-
ка (Япония, 21)—Зарина Дияс (Казахстан) 6:4, 7:5. Элина Свито-
лина (Украина, 4)—Виктория Кужмова (Словакия) 6:3, 6:4. Петра 
Квитова (Чехия, 8)—Лара Арруабаррена (Испания) 6:0, 6:4. Мэ-
дисон Кис (США, 13)—Кэролайн Доулхайд (США) 6:4, 6:1.
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Финальный бой турнира Всемирной суперсерии 
бокса (WBSS) в первом тяжелом весе (до 90,71 кг) 
между россиянином Муратом Гассиевым и украинцем 
Александром Усиком может пройти 21 июля. Об этом 
сообщает портал Badlefthook.

Бой Гассиев—Усик был намечен на 11 мая и должен 
был состояться в Саудовской Аравии, но был перенесен 
из-за травмы украинского боксера. Как ранее сообщал 
генеральный секретарь Федерации бокса России Умар 
Кремлев, предполагаемыми местами проведения боя 
являются Москва, Рига, Великобритания и Австралия.

«Мне сказали, что бой пройдет 21 июля, места про-
ведения поединка пока нет»,— сказал тренер Гассиева 
Абель Санчес.

Мурат Гассиев является чемпионом мира по вер-
сиям Международной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской ассоциации (WBA). В его 
послужном списке 26 побед (19 нокаутом) и ни одного 
поражения. В активе чемпиона мира по версиям Все-
мирной боксерской организации (WBO) и Всемирного 
боксерского совета (WBC) Александра Усика 14 побед 
(11 нокаутом) и ни одного поражения. ТАСС

К О Н Т Е К С Т
М О Х А М М Е Д  С А Л А Х  П Р О П У С Т И Т  
О К О Л О  Т Р Е Х  Н Е Д Е Л Ь

Нападающий «Ливерпуля» Мохаммед Салах, 
получивший в субботу травму связок плеча 
в результате столкновения с защитником «Ре-
ала» Серхио Рамосом в финале Лиги чемпи-
онов, будет вынужден пропустить около трех 
недель и, скорее всего, не сыграет в первом 
матче сборной Египта на чемпионате мира 
против сборной Уругвая, который пройдет 
15 июня в Екатеринбурге. Вероятность его 
участия в матче со сборной России 19 июня 
в Санкт-Петербурге высока.

Лечение Салах будет проходить в Испа-
нии, на родине физиотерапевта «Ливерпуля» 

Рубена Понса. Комментируя травму форвар-
да, специалист отметил, что его подопечный 
должен вернуться в строй через три-четыре 
недели, хотя ставится задача максимально 
сократить этот срок.

Напомним, что в ходе своего первого 
сезона в «Ливерпуле» 25-летний нападаю-
щий, перешедший туда год назад из «Ромы» 
за €42 млн, забил 44 гола и стал первым 
в истории африканским футболистом, 
признанным английской Ассоциацией 
футбольных журналистов лучшим игроком 
года. Reuters

Группа F
СБОРНАЯ ГЕРМАНИИ
Место в рейтинге FIFA — 1-е
Чемпионат мира 2014 года — чемпион
Ключевые игроки — Мануэль Нойер, Матс Хуммельс, 
Жером Боатенг, Томас Мюллер (все — «Бавария»), 
Месут Озиль («Арсенал»), Тони Крос («Реал») 
Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,07

СБОРНАЯ МЕКСИКИ
Место в рейтинге FIFA — 15-е 
Чемпионат мира 2014 года — 1/8 финала
Ключевые игроки — Андрес Гуардадо («Бетис»), 
Мигель Лаюн («Севилья»), Джованни дос Сантос 
(«Лос-Анджелес Гэлакси»), Хавьер Эрнандес 
(«Вест-Хэм»), Ирвинг Лосано (ПСВ) 
Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,10

СБОРНАЯ ШВЕЦИИ
Место в рейтинге FIFA — 23-е
Чемпионат мира 2014 года — не участвовала
Ключевые игроки — Виктор Линделёф («Манчестер 
Юнайтед»), Андреас Гранквист («Краснодар»), 
Эмиль Форсберг («Лейпциг»), Ула Тойвонен 
(«Тулуза»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,25

СБОРНАЯ ЮЖНОЙ КОРЕИ
Место в рейтинге FIFA — 61-е
Чемпионат мира 2014 года — групповой этап
Ключевые игроки — Сон Хын Мин («Тоттенхэм»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 3,75
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Александр Поветкин может  
получить шанс драться  
сразу за три чемпионских пояса  
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